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ПРАВО Законодатели 
не разрешат судьям 
выносить сокращенные 
решения

Обоснуйте, 
ваша честь 

Владислав Куликов

Комитет Госдумы по государственному строительству и за-
конодательству рекомендовал ко второму чтению резонан-
сный законопроект, который в юридическом мире назвали 
процессуальной революцией: в процедуру рассмотрения 
дел в судах предлагается внести серьезные изменения. 

Самая  главная новость: отвергнуто одно из нашумев-
ших предложений, планировалось разрешить судьям вы-
носить решения в сокращенном виде. Из привычной схе-
мы «вводная часть — мотивировочная — резулятивная» 
предлагалось исключить мотивировочную, самую длин-
ную. Так что оставалась информация, кто что требовал и 
что решил суд. А почему так решил — непонятно.

Аргументы сторонников идеи (что это разгрузит пра-
восудие, что в большинстве дел стороны даже не обжалу-
ют решений и что для желающих суд делал бы мотивиро-
вочную часть по запросу) не убедили законодателей.

Председатель Комитета Госдумы по государственному 
строительству и законодательству Павел Крашенинников 
отметил, что отказ от составления мотивировочной части 
решения суда в качестве общего правила мог 
привести к фактическому ограничению права на 
доступ к правосудию.

КОНТРОЛЬ ФАС предложила 
блокировать доступ 
к сайтам нарушителей 
антимонопольных законов

Скрытие 
покажет

Александра Воздвиженская

Федеральная антимонопольная служба (ФАС) предлагает 
блокировать доступ к сайтам, сервисам и базам данных 
компаний, нарушивших антимонопольное законодатель-
ство. По оценкам юристов, формулировка правок в КоАП 
позволяет предположить, что блокировка коснется и со-
цсетей, а также поможет властям навести порядок с ис-
полнением требований «пакета Яровой». Для большинст-
ва компаний такая суровая мера будет означать приоста-
новку работы. Раньше такого инструмента у ФАС не было.

Проект закона, проходящий до 31 октября обществен-
ное обсуждение, предполагает, что если юрлицо наруши-
ло антимонопольное законодательство, использовав, на-
пример, ценовые алгоритмы, то доступ к его интернет-ре-
сурсам может быть заблокирован судом на срок до 90 
дней. «В условиях, когда компании используют подобные 
алгоритмы для оптимизации взаимоотношений с конку-
рентами, следует говорить в том числе о формировании 
картельных сговоров»,   — говорится в сводном отчете ФАС.

Речь не только о блокировке сайтов, официальная фор-
мулировка  — «ограничение доступа к информационным 
системам и (или) программам для электронных вычисли-
тельных машин». По 149-ФЗ такие системы — это совокуп-
ность содержащейся в базах данных информации и обес-
печивающих ее обработку ИТ и техсредств. Определение 
довольно размытое и дает возможность широ-
кого толкования, говорит партнер компании 
«НАФКО-Консультанты» Ирина Мостовая.

Андрей Кончаловский 
о своем фильме «Грех», 
который он вчера предста-
вил президенту Путину 
и премьеру Италии Конте  

ЗАКОН С 1 января в России больше не будет дачников, 
но к этому не готовы ни сами дачники, ни их товарищества   

Зигзаг неудачи

Юлия Кривошапко

В 
четверг Госдума планирует 
приступить к рассмотре-
нию законопроектов о но-

вом налоговом режиме для само-
занятых. Речь идет о нянях, репе-
титорах, переводчиках, сидел-
ках — словом, всех тех, кто рабо-
тает на себя. 

Таким гражданам предложат 
платить налог через мобильное 
приложение, по сниженной 
ставке, не предоставляя никакой 
отчетности. Так власти надеются 
все-таки вывести самозанятых 
из тени. По оценкам экспертов, 
тех, кто стопроцентно подходит 
под это определение, в России 
около 8 миллионов человек.

Эксперимент сроком в 10 лет 
(до 2028 года) планируется за-
пустить с 1 января в Москве, 

Подмосковье, в Калужской об-
ласти и Татарстане. Самозаня-
тыми предлагают считать гра-
ждан, которые не имеют работо-
дателя и наемных работников, 
создают продукт или услугу са-
мостоятельно, без посредников, 
и чей доход составляет не более 
2,4 миллиона рублей в год, то 
есть 200 тысяч рублей в месяц.

Для тех, кто работает с гра-
жданами, ставку налога хотят 
установить на уровне 4 процен-
тов, для оказывающих услуги 
индивидуальным предпринима-
телям и организациям — 6 про-
центов. В них уже включены 
взносы в систему обязательного 
медицинского страхования. От-
числения в Пенсионный фонд не 

предусмотрены. Подразумева-
ется, что граждане будут сами 
решать: делать взносы в ПФР 
или нет.

Самозанятым не придется 
приходить в налоговую инспек-
цию, чтобы зарегистрироваться: 
достаточно будет отсканировать 
паспорт и, введя всего несколько 
параметров, завершить процеду-
ру. С помощью мобильного при-
ложения они также смогут фор-
мировать чеки, передавать их в 
ФНС, вести учет доходов от свое-
го бизнеса. Для удобства уплаты 
налога каждому подключивше-
муся к системе будет ежемесяч-
но поступать информация о сум-
ме. С согласия гражданина она 
будет списываться с банковско-
го счета или может быть 
уплачена им самостоя-
тельно.

Ольга Игнатова

В
сего два месяца оста-
ется до вступления в 
силу нового закона о 
ведении гражданами 
садоводства и огород-
ничества для личных 
нужд. Он придет на 
смену действующему 
с 1998 года закону о 

садоводческих, огородниче-
ских и дачных некоммерческих 
объединениях граждан. 

Чем меньше времени остает-
ся до того момента, как дачники 
начнут жить по новым прави-
лам, тем больше новый закон 
обрастает леденящими кровь 
слухами: всех дачников в Рос-

сии ликвидируют, членские 
взносы обложат налогом, дома 
начнут сносить без суда и след-
ствия, из членов товарищества 
могут исключить в один мо-
мент… А теперь среди садово-
дов и огородников распростра-
нился слух: все правоустанав-
ливающие документы на землю 
и постройки после 1 января 
2019 года окажутся незаконны-
ми и их нужно будет менять. 

Есть ли хоть доля правды в этих 
слухах? Есть, говорят экспер-
ты. 

«Название «дачное товари-
щество» упраздняется, — поя-
сняет председатель Союза дач-
ников Подмосковья Никита 
Чаплин. — Из девяти ныне суще-
ствующих форм объединений 
дачников остаются только две — 
садоводческое и огородниче-
ское товарищество. Разница 

между ними большая. В садо-
водческих можно строить дома 
для постоянного проживания и 
регистрироваться в них. В ого-
роднических — лишь выращи-
вать овощи и фрукты. Вновь со-
здаваемые  товарищества нуж-
но будет регистрировать только 
в одной из двух названных форм 
в зависимости от вида разре-
шенного использования зе-
мельных участков». 

Главным учредительным до-
кументом объединения дачни-
ков является устав. «Сроки вне-
сения изменений в учредитель-
ные документы законом не ог-
раничены. Это можно сделать и 
в 2019-м, и в 2020-м и 2024-м 
году. Но изменения все равно 

будут, даже если товарищество 
как было садоводческим или 
огородническим, так и остает-
ся, — уточняет исполнительный 
директор Союза дачников Под-
московья Федор Мезенцев. — 
Вот лишь несколько серьезных 
изменений: с 1 января следую-
щего года отменяются  вступи-
тельные, паевые и дополни-
тельные взносы, общие собра-
ния в форме уполномоченных, 
наличные платежи в кассу СНТ, 
выдача председателем доверен-
ностей на право голосования. И 
все это нужно отра-
зить в уставах товари-
ществ». 

ДЕНЬГИ Госдума рассмотрит пакет законопроектов о налоговом 
режиме для самозанятых в первом чтении
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Дачи бывают разные, но дачная 
«реформа» коснется всех.

А К Ц Е Н Т

Самозанятыми предлагают считать гра-
ждан с доходом до 2,4 миллиона рублей 
в год - 200 тысяч рублей в месяц. Ставка 
налога для них будет 4 или 6 процентов

А К Ц Е Н Т

С 1 января 2019 года такая форма, 
как «дачное товарищество», упраздняется 

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Австралийский доллар 46,4791
Азербайджанский манат 38,6855
Армянский драм** 13,5250
Белорусский рубль 31,1485
Болгарский лев 38,3330
Бразильский реал 17,7580

Венгерский форинт** 23,2125
Вон Республики Корея*** 57,8829
Гонконгский доллар* 83,6967
Датская крона 10,0487
Доллар США 65,6299
Евро 75,0806

Индийская рупия** 89,6277
Казахстанский тенге** 17,8838
Канадский доллар 50,1259
Киргизский сом** 94,6358
Китайский юань* 94,5649
Молдавский лей* 38,3576

Новый туркменский манат 18,7782
Норвежская крона* 78,9286
Польский злотый 17,4274
Румынский лей 16,0834
СДР  91,2282
Сингапурский доллар 47,5889

Таджикский сомони* 69,6494
Турецкая лира 11,4336
Узбекский сум**** 79,7830
Украинская гривна* 23,2540
Фунт стерлингов   84,9448
Чешская крона* 29,0488

Шведская крона* 72,3370
Швейцарский франк 65,8472
Южноафриканский рэнд* 46,0231
Японская иена** 58,3455

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 25.10.18

Минфин не смог полностью 
разместить выпуск «длинных» 
облигаций федерального 
займа из-за сохраняющегося 
санкционного давления  
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Расследование «РГ»: 
Почему 28-летняя 
Ольга Богаева умерла 
в Саратове без необ-
ходимых лекарств 

Половина продавцов 
московских 
квартир 
завышают цены  
на свое жилье   

Парадокс винегрета — 
рекордный урожай 
овощей 
не привел 
к снижению цен 

Страница 07 Страница 10Страница 05

Общественно-политическая газета. Выходит с ноября 1990 года. Четверг, 25 октября 2018. № 239 (7702)  www.rg.ru Столичный выпуск 

4

3

49

5

Белорусский 
режиссер 
Дарья Жук 
поборется за 
«Оскар» / стр. 1, 4
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Кира Латухина

П
резидент России и 
премьер-министр 
Италии провели пе-
реговоры в Кремле. 
Д ж у з е п п е  К о н те 
прибыл в нашу стра-
ну с официальным 
визитом — впервые в 
качестве главы пра-

вительства. Первый контакт ли-
деров затянулся до самого вече-
ра. Владимир Путин рассказал 
журналистам, какой будет ответ 
на выход США из ДРСМД и поче-
му это опасно для Европы, а так-
же ответил на вопрос о подклю-
чении Италии к «Турецкому по-
току».

«Мы очень рады вас видеть, — 
приветствовал гостя Владимир 
Путин. — Между Россией и вашей 
страной в последние годы, деся-
тилетия сложились очень дело-
вые и в то же время очень теплые 
отношения, которые поддержи-
ваются практически всеми поли-
тическими силами как в Италии, 
так и в РФ». «Несмотря на непро-
стые времена, мы никогда не те-
ряли высокого уровня политиче-
ских контактов, всегда их под-
держивали, — заметил он. — К со-
жалению, Италия несколько 
уступила свои позиции на рос-
сийском рынке как экономиче-
ский партнер, тем не менее объ-
ем наших торгово-экономиче-
ских связей остается весьма вы-
соким». Товарооборот за послед-
ние два года растет. 

«Италия и РФ — это страны, от-
ношения между которыми отли-
чаются необычайной прочно-
стью», — заявил Джузеппе Конте 
и сразу пригласил российского 
президента посетить его страну в 
самое ближайшее время.

Лидеры обменялись мнения-
ми по вопросам развития сотруд-
ничества в разных сферах, обсу-
дили международные и регио-
нальные проблемы, в частности 
ситуацию в Сирии и Ливии, взаи-
модействие в ОБСЕ с учетом 
председательства Италии в этой 
организации.

А после переговоров в Кремле 
встретились с руководителями 
ведущих итальянских компаний. 
«Италия — один из важных эконо-
мических партнеров России и по-
этому вполне естественно, что 
тематика торгового и инвестици-
онного взаимодействия была 
ключевой на переговорах», — зая-
вил Путин. «Марка «Сделано с 
Италией» приобретает все боль-
шую популярность в России», — 
констатировал он.

Италия — второй после ФРГ за-
падноевропейский потребитель 
российского газа. И хотя непо-
средственно «Северный по-
ток-2» вчера не обсуждали, энер-
гетика — на повестке. «В этой сфе-
ре все возможно, — сказал журна-
листам президент России. — Мы 
изучаем все возможности и под-
ключение Италии к различным 
маршрутам, к «Турецкому пото-

ку»». «Эти проекты не направле-
ны ущемить интересы Украины», 
— еще раз повторил Путин. Они 
призваны обеспечить растущие 
потребности Европы.

Другая важнейшая для Рима 
тема — могла ли Россия приобре-
сти гособлигации Италии, и на 
пресс-конференции об этом тоже 
спросили. «Не будем политиче-
ски ограничивать работу нашего 
Фонда национального благосо-
стояния», — ответил Путин, прав-
да, отметив, что эти вопросы вче-
ра не обсуждались. «Я приехал не 
для того, чтобы предлагать Рос-
сии покупать наши ценные бума-
ги. Итальянская экономика над-
ежна и крепка, и за границей это 
признают больше, чем на родине. 
Если российские финансовые ин-
ституты, Центробанк решат при-
обретать наши облигации, то по-
тому что сочтут это выгодным 
вложением», — пояснил Конте.

И хотя значительную часть пе-
реговоров заняла экономика, ге-
ополитике тоже нашлось нема-
лое место. Россия необходима, 
чтобы вырабатывать решения 
мировых кризисов, заявил Кон-

те. «Я искренне верю в конструк-
тивный подход Москвы», — ска-
зал он, заметив, что в Италии 
очень ценят роль России в деми-
литаризации Идлиба.

Естественно, всех волнует 
судьба договора РСМД. Проблема 
возникла не вчера, а раньше, на-
помнил Путин. «Конгресс США 
уже включил расходы на НИОКР 
по ракетам средней и меньшей 
дальности... Значит, решение уже 
было принято», — сказал он.

Действительно, есть вопросы 
в связи с развитием ракетных 
технологий в мире и ограниче-
ний, которые взяли на себя США 
и РФ, не скрывал президент. Но 
ситуация опасная. «Ликвидиро-
ван Договор по ограничению си-
стем противоракетной обороны, 
теперь речь идет о Договоре по 
ракетам средней и меньшей даль-
ности, непонятна судьба СНВ-3 
по ограничению наступательных 
стратегических вооружений. 
Если все это будет демонтирова-
но, то вообще ничего не останет-
ся в сфере ограничения роста во-
оружений. Тогда ситуация будет, 
на мой взгляд, крайне опасная: 
не остается ничего, кроме гонки 
вооружений», — заявил он. «Мы 
готовы работать с нашими аме-
риканскими партнерами без вся-
ких истерик. Важно, что последу-
ет, какие будут решения», — ска-
зал президент, выразив надежду 
на обсуждение этой темы с До-
нальдом Трампом в Париже.

«Европейские страны должны 
понимать, что ставят свою тер-
риторию под возможный ответ-
ный удар», — предостерег Путин 
— если США выйдут из договора. 
«Если ракеты будут поставлены в 
Европу, то, естественно, мы 
должны будем ответить зеркаль-
но», — пояснил он. «Это не наш 
выбор», — подчеркнул россий-
ский лидер. «На вопрос, сможем 
ли мы ответить — сможем, и это 
будет очень быстро и эффектив-
но», — заверил он. «Италия тоже 
живет с тревогой в этом вопро-
се», — беспокоился Конте. «Мы 
должны концентрироваться на 
других перспективах сотрудни-
чества и избежать эскалации», — 
призвал он.

Итальянские журналисты 
спрашивали про санкции. «Для 
Италии санкции — не цель, а ин-
струмент, который необходимо 
как можно скорее оставить за 
спиной, потому что диалог это 
лучшее решение», — заявил пре-
мьер-министр этой страны. И 
тут же уклончиво отвечал на во-
прос о вето: «Проблема кризиса 
на Украине создала трещину и 

блокировала диалог, который 
сложился за 25 лет. Мы должны 
обязательно преодолеть этап, 
который слишком долго про-
длился... Плодотворный путь — 
убеждать всех европейских пар-
тнеров двигаться в одном на-
правлении».

Путин за вопрос про вето по-
благодарил итальянца, но отве-
чал на вопрос, поедет ли на кон-
ференцию по Ливии в Палермо. 
«Мы поддерживаем усилия Ита-
лии по урегулированию кризиса 
в Ливии. Он тоже был создан ру-
котворно, и не Россией», — заме-
тил президент. «Наш подход пол-
ностью совпадает с подходом 
Италии в том смысле, что в ко-
нечном итоге все внутриливий-
ские проблемы должен урегули-
ровать сам ливийский народ, мы 
можем только оказать поддер-
жку, выступив в роли гаранта», 
— считает он. «Пока не знаю, 
смогу ли лично участвовать, но 
совершенно точно Россия будет 
представлена на самом высоком 
уровне», — сказал Путин про 
конференцию. Важно не допу-
стить дальнейшего обострения 
ситуации, искать пути восста-
новления суверенитета и терри-
ториальной целостности Ливии, 
подчеркнул он.

На полях визита был подписан 
внушительный пакет докумен-
тов, в том числе в сфере охраны 
окружающей среды, поставки 
оборудования для обработки и 
утилизации отходов, по реализа-
ции инвестпроектов в сфере 
здравоохранения, сотрудничест-
ва в рамках производства ма-
шинного оборудования, поста-
вок электроэнергии, об инвести-
циях в российский автопром, об 
инвестициях в сфере технологий 
гражданского судостроения в 
России, о создании производства 
биопластика и другие.

Также Путин и Конте посмо-
трели фрагменты фильма Анд-
рея Кончаловского «Грех» о Ми-
келанджело. Картину «о вели-

ком скульпторе, художнике   » Пу-
тин назвал «яркой». Эта сов-
местная работа российских и 
итальянских кинематографи-
стов, по его словам, «безуслов-
но, вызовет интерес не только в 
России и Италии, но и в других 
странах».

Фильм «Грех» рассказывает 
об одном из этапов жизни выдаю-
щегося художника Микеландже-
ло, когда он работал над Сик-
стинской капеллой и скульпту-
рой Давида. Картина снималась в 
Италии на итальянском языке. 
Свое детище лидерам представил 
сам автор. Рассказывая о работе 
над кинолентой, Кончаловский 
отметил, что в ней всего три ге-
роя. «Это Микеланджело, мра-
мор и итальянский народ», — ска-

зал он. При этом режиссер под-
черкнул, что большинство ролей, 
включая главную, сыграли не-
профессиональные актеры. На 
просмотр отрывка готовящегося 
к прокату фильма также пригла-
сили представителей итальян-
ского бизнеса, с которыми встре-
чались Путин и Конте. По словам 
Кончаловского, в работе над кар-
тиной ему помогли министерст-
ва культуры обеих стран и пред-
ставители российского бизнеса. 
«Надеемся, что и итальянский 
бизнес поддержит следующий 
аналогичный проект», — отреаги-
ровал Путин. •

Эксклюзивное интервью 
Кончаловского «РГ» — 
читайте на стр. 9

СОВФЕД 
Валентина 
Матвиенко 
предложила 
изменить 
порядок 
обеспечения 
детдомовцев 
жильем

СИРОТСКИЕ 
МЕТРЫ
Галина Мисливская

Действующая система обеспе-
чения квартирами бывших вос-
питанников детских домов не 
защищает их право на жилище, 
считает спикер Совета Федера-
ции Валентина Матвиенко. На 
пленарном заседании палаты в 
среду она высказала ряд пред-
ложений, как улучшить ситуа-
цию.

Тема возникла в ходе обсу-
ждения доклада министра труда 
и соцзащиты Максима Топили-
на. Впрочем, проблема обеспече-
ния жильем бывших детдомов-
цев не относится к компетенции 
его ведомства, да и сами кварти-
ры выдают региональные орга-
ны власти, а не федеральный 
центр.

«Не могу не отреагировать на 
тему жилья для выпускников 
детских домов, — сказала Вален-
тина Матвиенко, — проблема 
острейшая».

«Первое — дети в детских до-
мах не все без родителей, боль-
шинство изымают из асоциаль-
ных семей», — отметила глава 
Совфеда. У таких детей обычно 
есть право на часть жилплощади 
их нерадивых родителей. «Орга-
ны опеки должны не заниматься 
карательными мерами, а защи-
щать права детей. Они должны 
сразу отфиксировать, что этому 
ребенку принадлежат 10—15 ме-
тров, и либо сдавать их и класть 
деньги ребенку на счет, либо 
оставить за ним это право», — 
считает сенатор.

«Когда ребенок выходит из 
детского дома, понятно, что его 
нельзя селить в эту семью, но это 
те десять метров, которые мож-
но использовать, чтобы предо-

ставить ему нормальную квар-
тиру», — продолжила она. Остав-
лять квадратные метры ребенка 
в распоряжении его асоциаль-
ных родителей, «которые ведут 
понятный образ жизни», она 
считает нерациональным и нес-
праведливым. 

Кроме того, федеральный 
центр должен уточнить правила 
выделения жилья детдомовцам 
в строящихся домах. Сейчас 
действует норма, ограничиваю-
щая количество таких квартир 
25 процентами, что, по мнению 
Матвиенко, правильно — под-
росшие детдомовцы должны со-
циализироваться, а не замы-
каться в своей среде на новом 
месте. Но такие правила, под-
черкнула она, хороши для горо-
дов, а в сельской местности ме-
шают муниципальным властям 
выделять жилье воспитанникам 
детских домов, поскольку дома 
там строятся малоэтажные, вы-
брать квоту в 25 процентов ока-
зывается сложно. «Надо внести 
такие изменения в закон. Эту 
норму оставить и написать: 
«кроме сельской местности», — 
считает спикер.

Еще одна проблема — полови-
ну полученных квартир бывшие 
детдомовцы продают в первые 
годы. «Это происходит потому, 
что детей обманывают. Они еще 
не самостоятельны, они выросли 
на всем государственном», — уве-
рена глава Совфеда. «Надо пере-
смотреть эти условия. Пусть это 
будет на праве социального жи-
лья, например, до 30 лет», — пред-
ложила она. Тогда можно будет 
защитить неопытных собствен-
ников от квартирных мошенни-
ков.

Комитету по социальной по-
литике поручено подготовить со-
ответствующие предложения. •

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин провел переговоры с итальянским 
премьером Джузеппе Конте

Из Рима — в Кремль

Перед началом переговоров Джузеппе Конте пригласил Владимира Путина посетить Италию.

А К Ц Е Н Т

Стратегическая область сотрудничества — 
энергетика. Италия занимает второе 
место в Европе по объему закупок газа

Органы опеки 
должны не зани-
маться каратель-
ными мерами, 
а защищать 
права детей
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50
ПРОЦЕНТОВ

полученных квартир 

бывшие детдомовцы продают 

в первые же годы

БЕЗОПАСНОСТЬ Запад 
наращивает военную силу  
у границ России

А НАТО 
все ближе 

Юрий Гаврилов

Военная активность НАТО у границ Союзного государст-
ва достигла небывалого уровня со времен «холодной 
войны». Альянс усиливает присутствие на восточном 
фланге и широко используется миф о российской угрозе. 
Такое заявление вчера на совместной коллегии мини-
стерств обороны России и Белоруссии сделал Сергей 
Шойгу. 

Военные НАТО не просто обозначают присутствие у 
наших рубежей, а отрабатывают наступательные боевые 
действия вблизи от наших границ. Там ширятся масшта-
бы оперативной и боевой подготовки, растет их интен-
сивность, к демонстрации силы подключаются внебло-
ковые страны. 

В качестве примера Шойгу сослался на учения НАТО, 
которые сегодня стартуют в Норвегии. За последние не-
дели  численность 
привлекаемых к ним 
военнослужащих 
выросла до 50 тысяч. 
Сформирован удар-
ный кулак из 120 са-
молетов, 60 кора-
блей и более чем 10 
тысяч единиц воору-
жения и военной 
техники.  

Фиксируется ак-
тивность разведки 
НАТО на Балтике и в 
Черноморском реги-
оне. По словам Шойгу, в этом году наши самолеты более 
120 раз поднимались на перехват возможных нарушите-
лей госграницы.

«Усиливается напряженность в связи с действиями 
Запада по повышению военной мобильности, конечная 
цель которой — обеспечить быстрое перемещение амери-
канских войск и сил по территории Европы», — подчер-
кнул министр. Для приема и размещения такого «попол-
нения» в странах Балтии и Восточной Европы сформиро-
вали координационные центры, оборудовали передовые 
аэродромы, модернизировали морские порты. А теперь 
еще и создают систему заблаговременного складирова-
ния имущества и вооружения.  

«Совершенствование инфраструктуры проводится с 
целью минимизировать сроки переброски войск из глу-
бокого тыла к внешним границам и тем самым повысить 
наступательные возможности», — уверен Шойгу. 

Тревожат наших военных и планы правительства 
Польши разместить в стране на постоянной основе аме-
риканскую дивизию. Министр обороны РФ не скрывал: в 
таких условиях Россия и ее союзники вынуждены прини-
мать ответные меры по нейтрализации возможных воен-
ных угроз на всех направлениях. В то же время Шойгу 
дал понять: Россия не хочет втягиваться в военную кон-
фронтацию с Западом и по-прежнему стремится к взаи-
мовыгодному сотрудничеству в сфере безопасности. 

В ответ Москва и Минск продолжают совершенство-
вать взаимодействие, готовят свои вооруженные силы и 
региональную группировку войск к совместному при-
менению. Шойгу напомнил, что главная цель такой ра-
боты — обеспечить военную безопасность Союзного го-
сударства. •

НАТО не просто 
обозначает присут-
ствие у наших рубе-
жей, а отрабатыва-
ет наступательные 
боевые действия

СОТРУДНИЧЕСТВО 

ОТ НЕФТИ ДО АРКТИКИ

Кира Латухина

Президент России Владимир Пу-
тин и премьер-министр Италии 
Джузеппе Конте в режиме видео-
конференции приняли участие в 
церемонии открытия в Челябин-
ске завода по производству высо-
ковольтных электродвигателей — 
АО «Русские электрические дви-
гатели». Предприятие построено 
«Транснефтью» и «КОНАР» сов-
местно с итальянской компанией 
«Нидек» — одним из мировых ли-
деров производства таких элек-
тродвигателей.

Этот завод, расположенный на 
территории индустриального 
парка «Станкомаш» в Челябинс-
ке, обеспечит полную локализа-
цию производства в России и 
исключит зависимость от зару-
бежных поставщиков.

«Это инновационное пред-
приятие полного цикла построе-
но по итальянским технологиям 
и отвечает передовым стандар-
там эффективности и безопасно-
сти», — отметил Владимир Путин. 

Двигатели предполагается 
применять в первую очередь в 
сфере прокачки нефти и нефте-
продуктов, сказал президент. 
Продукция завода крайне во-
стребована как в России, так и на 
рынках третьих стран. А также — 
в отечественной судостроитель-
ной отрасли, на судах арктиче-
ского класса, для нужд металлур-
гического и горнодобывающего 
сектора, железнодорожного 
транспорта и ветровой генера-
ции, перечислил глава государст-
ва.

От стотысячного коллектива 
«Транснефти» лидеров России и 
Италии приветствовал глава ком-
пании Николай Токарев. «Послед-

ние несколько лет компания ак-
тивно реализует поручение пре-
зидента по переносу ключевых 
производств современных пере-
довых технологий в РФ», — отме-
тил он.

Новый завод будет произво-
дить базовое, ключевое оборудо-
вание для нефтепроводной отра-
сли. В Челябинске, сказал Тока-
рев, пять совместных предприя-
тий с итальянскими партнерами, 
включая два завода «Трансне-
фти». 

«Путь был непростым, коман-
ды работали в напряженном гра-
фике два года», — отметил он. 
«Итальянские коллеги без всяких 
колебаний и сомнений поставили 
долгосрочные экономические 
интересы сотрудничества России 
и Италии выше сиюминутных по-
л и т и ч е с к и х  а м б и ц и й  р я д а 
стран», — заключил Токарев. •

Справка РГ

Завод «Русские электрические двигатели» («РЭД») создан усилиями 

«Транснефти» и челябинской группы компаний «КОНАР». Это не пер-

вый совместный опыт их работы: в 2016 году в Челябинске пущен за-

вод магистральных насосов и электронасосных агрегатов «Транснефть 

Нефтяные Насосы» («ТНН»). Кстати, в день его открытия и состоялась 

закладка первого камня в строительство «РЭД». На новом предприятии 

создано 350 рабочих мест, и по полному циклу планируется выпускать 

в год до 300 единиц высоковольтных электродвигателей для насосных 

магистральных и подпорных агрегатов.

Уже со следующего года завод будет обеспечивать для «Транснефти» 

100-процентную локализацию производства этой продукции на терри-

тории РФ. А в перспективе на «РЭД» предполагается наладить произ-

водство электродвигателей для компаний нефтедобывающей и нефте-

перерабатывающей промышленности и электрогенераторов для ве-

троустановок, что позволит более активно развивать альтернативную 

энергетику в нашей стране. 

От стотысячного коллектива 
«Транснефти» лидеров России и 
Италии приветствовал глава компа-
нии Николай Токарев.
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ВЛАСТЬ Владимир Путин 
поставил задачи 
по нацпроектам

Триллионы 
на прорыв 

Кира Латухина

На заседании Совета по стратегическому развитию и на-
циональным проектам в Кремле глава государства пред-
ложил обсудить системные подходы к решению стратеги-
ческих задач, поставленных в Послании и майском указе. 

«В предстоящие годы мы должны совершить настоя-
щий прорыв в экономике, инфраструктуре, технологи-
ях, науке и социальной сфере — прежде всего чтобы 
обеспечить благополучие и новое качество жизни гра-
ждан России, широкие возможности для самореализа-
ции каждого», — напомнил он. В течение шести лет на 
нацпроекты из всех источников будет направлено по-
рядка 28 триллионов рублей.   

Нужны эффективные механизмы обратной связи. 
«Сверять наши шаги с интересами людей, делать все, 
чтобы они были не-
посредственными 
участниками наших 
проектов разви-
тия», — поставил за-
дачу Владимир Пу-
тин. Следует ис-
пользовать нако-
пленный опыт гра-
жданского контроля. И здесь президент попросил ОНФ 
действовать так же энергично, как раньше.

«Успех нацпроектов и программ в значительной сте-
пени зависит от эффективной работы регионов, — заме-
тил глава государства. — Именно региональным управ-
ленческим командам предстоит сыграть главную роль в 
решении конкретных практических задач по таким на-
правлениям, как образование, здравоохранение, повы-
шение доступности жилья, улучшение экологической 
ситуации, а также поддержка деловой активности, рост 
производительности труда». Но это не означает, что 
можно переложить ответственность на регионы, спу-
стить им планы и показатели по разнарядке, предосте-
рег Путин. Не должно быть забюрокраченности.

Глава государства попросил правительство с учетом 
предложений регионов детализировать нацпроекты. 
Каждый регион должен видеть свое место в программах 
развития, понимать, какие ресурсы необходимо при-
влечь, на какую федеральную поддержку можно было 
бы опереться. А федеральное софинансирование нужно 
довести в срок. Все эти вопросы предстоит обсудить на 
спецсовещании до конца года.

«Наши проекты не федеральные, не региональные, а 
именно национальные», — подчеркнул глава государст-
ва. И это предполагает консолидацию усилий всех уров-
ней и ветвей власти, представителей гражданского об-
щества и бизнеса. «Нужно быть частью мировой систе-
мы, но и заставить наши деньги работать на страну, вну-
три страны», — призвал он. •

Подробности читайте в следующем номере «РГ». 

Нужно обеспечить 
новое качество 
жизни граждан

Между тем

Президент назначил Евгению Орлову членом Центризбиркома. Напом-

ним, что еще в конце сентября глава государства освободил Василия Ли-

хачева от обязанностей члена ЦИК.

Орлова работала в Государственно-правовом управлении президента, со-

общил ТАСС зампредседателя ЦИК Николай Булаев. К работе она присту-

пит в четверг, 25 октября. Лихачев занимался вопросами международного 

взаимодействия и наблюдения за выборами, организацией голосования 

за рубежом, но не факт, что эти обязанности перейдут его сменщице. 

«Она будет работать по тому направлению, по которому ей комфортно», — 

пояснил Булаев.
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ПАРЛАМЕНТ Госдума 
приняла в первом чтении 
проект бюджета 
на ближайшие три года

Казна с защитой

Татьяна Замахина

Госдума одобрила в первом чтении проект федерального 
бюджета на предстоящие три года, а также бюджеты соц-
фондов. Впервые за четыре года депутаты приняли про-
фицитный бюджет, подчеркнул спикер Госдумы Вячес-
лав Володин. Основной финансовый документ гаранти-
рует исполнение всех социальных обязательств государ-
ства, закладывает основу для реализации нацпроектов и 
обеспечивает исполнение майского указа президента 
РФ. Еще один важный момент — бюджет удалось защи-
тить от внешних воздействий.

Профицит бюджета в следующем году — порядка 2 трлн 
рублей, доходная часть — 19 трлн 969,3 млрд рублей. «Это 
большие возможности для реализации целей, обозначен-
ных в Послании президента и указе от 7 мая 2018 года по 
повышению благосостояния наших граждан, качества их 
жизни — улучшения жилищных условий, реализации ин-
фраструктурных проектов», — подчеркнул Вячеслав Воло-
дин. Перед первым 
чтением состоялось 
серьезное обсужде-
ние — «добро» дали 
все думские комите-
ты. «О поддержке вы-
сказались Счетная 
палата, Центробанк, 
Общественная пала-
та, эксперты веду-
щих экономических 
вузов и деловых объ-
единений страны», — 
добавил Володин.

Отдельный обсто-
ятельный разговор по бюджету с финансовыми ведомст-
вами состоялся у думских «единороссов». Обсудили про-
блемные моменты и наметили, что надо уточнить в доку-
менте ко второму — основному — чтению.

Глава профильного комитета по бюджету Андрей Ма-
каров сообщил, что «столь глубокого рассмотрения бюд-
жета, предварительного обсуждения не было никогда». В 
результате в проекте бюджета проверена каждая цифра. 
Подготовленный правительством документ, по его сло-
вам, демонстрирует колоссальное снижение зависимости 
российской экономики от сырьевых ресурсов. Удалось на-
копить серьезные резервы для того, чтобы уже следующая 
трехлетка могла стать прорывом, о котором говорил пре-
зидент в Послании Федеральному Собранию, подчеркнул 
глава комитета.

Подробно бюджет депутатам представил первый вице-
премьер, министр финансов Антон Силуанов. По его сло-
вам, в документе заложено выполнение стратегических 
задач президента, на что в ближайшие три года будет на-
правлено около 5,6 трлн рублей бюджетных средств. Речь 
идет о темпах экономического роста выше среднемиро-
вых, а также о повышении продолжительности жизни, ре-
альных доходов населения, производительности труда, 
изменении качества предоставляемых услуг в здравоох-
ранении, образовании, социальной сфере. Особое внима-
ние в 2019—2021 годах будет уделено социальным вопро-
сам. Этому посвящены новые нацпроекты. На решение с 
их помощью проблем демографии и здравоохранения в 
предстоящие три года будет направлено более 2 триллио-
нов рублей. Так, более триллиона рублей в течение 6 лет 
будет потрачено на модернизацию онкоцентров и сердеч-
но-сосудистых учреждений. В предстоящие шесть лет ка-
чественным образом предстоит улучшить и систему обра-
зования, в частности, ставится задача войти в десятку 
стран по качеству общего образования.

Стоит также задача сделать доступной ипотеку, ориен-
тир — 8% ставка по ипотечным кредитам, сообщил Силуа-
нов. Еще одна цель — обеспечить переселение людей из 
аварийного жилья, из которого планируется расселить 

более 9,5 миллиона 
человек, потратив 
100 млрд рублей. И 
это только часть за-
дач, которые решает 
основной финансо-
вый документ. «Про-
фицитный бюджет — 
это залог того, что 
мы в полном объеме 
сможем выполнить 

наши обязательства без сокращений, без секвестров, как 
это раньше иногда проходило, — сказал Антон Силуанов. — 
Мы пополним наш запас — резервный фонд с тем, чтобы 
иметь подушку безопасности на случай влияния извне на 
нашу экономику. Поэтому бюджет защищен от внешних 
воздействий».

Председатель Счетной палаты Алексей Кудрин в своем 
выступлении подчеркнул, что бюджет отражает цели и 
приоритеты, определенные президентом, кроме того, он 
вдвое меньше зависит от нефтегазовых доходов, чем бюд-
жет 2009 года. «Национальные цели закреплены персо-
нально за ответственными вице-премьерами, теперь мы 
знаем, с кого спрашивать за их исполнение и достиже-
ние», — заявил он. В то же время он обратил внимание на 
ряд проблемных моментов — в частности, есть риски боль-
шой программы заимствований, которая существенно бу-
дет увеличена в следующем году.

Как подчеркнул Вячеслав Володин, Госдуме вместе с 
правительством, экспертами предстоит большая работа 
по подготовке законопроекта ко второму чтению. По дан-
ным Счетной палаты, предстоит утвердить распределе-
ние 1,5 трлн руб.

«Мало выделить средства, необходимо обеспечить их 
эффективное использование, — заявил глава нижней пала-
ты. — В этой связи на Госдуму ложится огромная ответст-
венность». Для обеспечения парламентского контроля он 
призвал депутатов «вести интенсивную работу» в своих 
регионах. А комитетам Госдумы  поставил задачу взять на 
карандаш реализацию каждой госпрограммы по своему 
профилю. Оценку выполнения нацпроектов и го-
спрограмм в ходе правительственных часов будет давать 
Комитет по контролю и Регламенту — такие изменения Во-
лодин предложил внести в думский «устав». Эта мера уси-
лит ответственность за реализацию важных задач. 

На том же заседании Госдума приняла в первом чтении 
проекты бюджетов Пенсионного фонда РФ (ПФР) на 
2019—2021 годы, а также других внебюджетных фондов. В 
частности, проект бюджета ПФР на следующий год сфор-
мирован по доходам в сумме 8,6 трлн руб. и почти таким 
же расходам. Бюджет фонда сбалансирован, а для обеспе-
чения выплаты пенсий, пособий и т. п. в него поступят 
деньги из федеральной казны. В 2019 году это будут 3,3 
трлн руб. Страховая пенсия по старости неработающих 
пенсионеров будет расти на 1 тыс. руб. ежегодно. Индекса-
ция пройдет с 1 января — на 7,05% в 2019 году, а также на 
6,6% и 6,3% в 2020 и 2021 годах. К 2024 году индексация 
обеспечивает рост пенсий до 20 тыс. руб. Кроме того, Пен-
сионный фонд выполняет другие свои важнейшие про-
граммы. С 1 января следующего года возвращается над-
бавка для сельских пенсионеров, которые дополнительно 
будут получать 1 тыс. 300 руб. в месяц. Материнский ка-
питал не только сохранен, но и с 2020 года будет проин-
дексирован — до 370 — 480 тысяч соответственно. •

ФОРУМ Дмитрий Медведев призвал таможенников
и налоговиков бороться с нелегальным импортом 

От границы 
до прилавка

Владимир Кузьмин

Т
аможня и налоговая 
служба должны про-
должать борьбу с «чер-
ным» импортом, зая-
вил премьер-министр 
Дмитрий Медведев. 
Для этого нужно вы-
страивать механизм 
прослеживания това-

ров от таможенной границы до 
самого прилавка.

Вчера глава правительства по-
сетил Международный таможен-
ный форум, чтобы поставить Фе-
деральной таможенной службе 
(ФТС) задачи на ближайшие 
годы, а заодно поздравить тамо-
женников с профессиональным 
праздником, который отмечается 
сегодня. За 27 лет новейшей исто-
рии страны таможня достигла 
больших успехов. «Российская 
таможня стала не просто более 
современной. По уровню осна-
щенности, по своим инструмен-
там, по цифровому продвижению 
она сопоставима с самыми пере-
довыми таможенными структу-

рами мира», — оценил Медведев. 
Это сказывается на результатах 
работы ФТС, в частности, растут 
доходы бюджета. За девять меся-
цев года в госказну поступило бо-
лее 4 триллионов рублей тамо-
женных платежей.

Развитие таможенной службы 
продолжается. На форуме глава 
правительства дал старт работе 
Приволжской электронной та-
можни. Это один из 16 центров 
электронного декларирования, 
создающихся в рамках Комплек-
сной программы развития ФТС 
на 2018–2020 годы. От внедрения 
электронной таможни выиграют 
все, уверен Дмитрий Медведев, 
поскольку это сделает процедуры 
более прозрачными и быстрыми. 
Премьеру показали, как будет 
проходить процедура электрон-

ного декларирования на примере 
выбранного самим главой прави-
тельства магнитно-резонансного 
томографа. Он признал по итогу, 
что даже если все будет чуть мед-
леннее, то все равно налицо каче-
ственный скачок. Глава ФТС Вла-
димир Булавин уверен, что к кон-
цу 2020 года 99 процентов тамо-
женных деклараций станут реги-
стрировать автоматически.

Новый формат российской та-
можни должен способствовать 
решению некоторых националь-
ных целей развития. Страна стре-
мится попасть в пятерку ведущих 
экономик мира, что требует 
ускоренного развития. Своя роль 
в этом отведена внешней торгов-
ле и несырьевому экспорту, кото-
рый за шесть лет надо довести до 
250 миллиардов долларов. «Зада-

ча сложная, но в целом, я думаю, 
решаемая», — сказал премьер-ми-
нистр. Такой оптимизм внушает 
статистика последних двух лет, 
когда несырьевой и неэнергети-
ческий экспорт рос. В текущем 
году тенденция сохраняется. За 
первые восемь месяцев экспорт 
увеличился почти на треть — до 
286 миллиардов долларов. При 
этом рост неэнергетического эк-
спорта составил около 20 процен-
тов. Это и результат государст-
венной поддержки, которая будет 
продолжена в рамках националь-
ного проекта «Международная 
кооперация и экспорт». Он пред-
усматривает в том числе созда-
ние пунктов пропуска через госу-
дарственную границу. «В течение 
ближайших лет должно быть вве-
дено 32 таких пункта пропуска, — 
напомнил Медведев. — Мы начнем 
с Дальнего Востока, Северного 
Кавказа, чтобы расширить пото-
ки грузов в восточном и южном 
направлениях».

Остается актуальной борьба с 
«серым» оборотом и «черным» 
импортом. «Хотя его объемы уже 

не столь значительны, но надо ак-
тивнее выводить на свет товар-
ные и финансовые потоки. Для 
этого таможне вместе с Феде-
ральной налоговой службой не-
обходимо создать единый меха-
низм прослеживаемости движе-
ния товара по всему пути: от вво-
за через таможенную границу до 
конкретного магазина», — указал 
премьер. 

Определенный опыт в России 
имеется. Сначала обязательную 
маркировку распространили на 
меховые изделия, сейчас действу-
ет аналогичный пилотный проект 
по лекарствам. Система не только 
отслеживает путь товара, но и по-
могает выявлять контрафакт, что 
важно для граждан.

Лучшим сотрудникам тамо-
женной службы премьер-ми-
нистр вручил государственные 
награды. •

Дмитрий Медведев и Владимир 
Булавин на презентации процесса 
электронного декларирования.

А К Ц Е Н Т

За девять месяцев от ФТС в госказну
поступило более 4 триллионов рублей

— Больше фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560 Особое внимание 

в 2019—2021 годах 
будет уделено соци-
альным вопросам

Профицит бюджета 
в следующем году — 
порядка 2 трлн 
рублей, доходная 
часть — 19 трлн 
969,3 млрд рублей

А также — к усилению 
закрытости судебной 
власти. 

— Упрощение и ускорение про-
цесса должно соответствовать 
целям гражданского судопроиз-
водства и не нарушать фундамен-
тальные правила и принципы от-
правления правосудия, — подчер-
кнул Павел Крашенинников.

Как рассказали правоведы, 
даже если сторонам процесса мо-
тивы не важны, многим профес-
сионалам необходимо читать 
полные решения, чтобы пони-
мать, почему судебная практика 
складывается так или иначе. На-
помним, правосудие у нас откры-
тое,  решения публикуются. 
Именно из мотивировочной ча-
сти профессионалы понимают, 
как суды трактуют те или иные 
нормы, каких подходов придер-
живаются.

Зато законодатели в процессе 
работы дополнили проект другой 
новаций: в исполнительных ли-
стах будут указываться дополни-
тельные данные о должниках. Это 
необходимо, чтобы не возникало 
путаницы. На практике нередко 
проблемы возникают у полных 
тезок должников, так как про-
граммы в электронных базах ука-

зывают на них. В наш электрон-
ный век уже мало указывать ФИО 
и дату рождения человека, так как 
очень много таких совпадений.

В отношении ответчика — гра-
жданина в судебных документах 
должны быть указаны: фамилия, 
имя, отчество (при наличии) и ме-
сто жительства, а также дата и ме-
сто рождения, место работы (если 

они известны) и один из следую-
щих идентификаторов, если он 
известен: СНИЛС, ИНН, серия и 
номер паспорта, основной госу-
дарственный регистрационный 
номер ИП, серия и номер води-
тельского удостоверения, серия и 
номер свидетельства о регистра-
ции транспортного средства.

Еще одна новация: начиная с 
уровня региональных судов про-
фессионально представлять инте-
ресы граждан (то есть за плату) 
смогут только дипломированные 
юристы.

— Требование профессиональ-
ного представительства не рас-
пространяется на представителей 
в силу закона, а это не только за-
конные представители. Это, на-
пример, представители профсою-
зов по трудовым спорам, арби-
тражные управляющие, патен-
тные поверенные — эти категории 

могут не иметь высшего юридиче-
ского образования или ученой 
степени для представительства в 
суде, — пояснил Павел Крашенин-
ников.

В настоящее время правило о 
наличии высшего юридического 
образования действует в отноше-
нии административных дел, когда 
одной из сторон процесса высту-
пает какая-то государственная 
инстанция. Порядок рассмотре-
ния таких дел прописан в Кодексе 
административного судопроиз-
водства.

Проектом изменяется порядок 
выдачи исполнительного листа. В 
гражданских и арбитражных де-
лах исполнительный лист будет 
выдаваться только по ходатайст-
ву взыскателя, за исключением 
исполнительного листа на взы-
скание денежных средств в доход 
бюджета. •

1

Обоснуйте, ваша честь
А К Ц Е Н Т

Начиная с уровня региональных судов 
профессионально представлять
интересы граждан (то есть за плату)
смогут только дипломированные
юристы
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ПРОГНОЗ Аналитики назвали шесть рисков для российской экономики

Торговые волны
Роман Маркелов

Н
а внутренних экономиче-
ских показателях России в 
ближайшие 5—10 лет неиз-

бежно скажутся события, проис-
ходящие в странах-партнерах РФ 
по торговле и финансовым пото-
кам. Основными каналами влия-
ния станут экспорт и внешние ин-
вестиции. Сразу шесть внешних 
рисков могут заметно повлиять 
на экономику России через эти 
каналы уже в 2019 и 2020 году.

Об этом говорится в обновлен-
ном макропрогнозе Аналитиче-
ского кредитного рейтингового 
агентства (АКРА). Первый риск 

подразумевает, что торговые вой-
ны между США и Китаем (и в це-
лом протекционизм в мировой 
торговле) приведут к падению 
спроса на российский экспорт, от-
мечают аналитики АКРА. Это мо-
жет случиться из-за замедления 
экономического роста у стран — 
торговых партнеров России. Сжа-
тие мировой торговли и рост про-
центных ставок теоретически 
способны перерасти и в финансо-
вый кризис при недостаточной 
реакции мировых регуляторов, 
полагают авторы прогноза.

Возможна и рецессия в США — 
это еще один риск. Ее хорошим ин-
дикатором выступает спред сроч-

ности по американским казначей-
ским облигациям. Динамика кри-
вой этого показателя сейчас ука-
зывает на теоретическую возмож-
ность начала рецессии через 9—20 
месяцев, следует из прогноза. Тре-
тий риск — вероятность долгового 
кризиса в Китае. Фактически это 
эхо торговых войн с отдачей на 
финансовый рынок страны. Поло-
жение финрынка Поднебесной 
осложняется ускоренным ростом 
плохо регулируемых секторов 
кредитования, а также доли крат-
косрочного кредита и дефолтно-
сти долговых ценных бумаг.

Еще один риск для экономики 
РФ — возможные санкции США в 

ноябре. Итоговое влияние будет 
зависеть от их жесткости. Так, за-
прет на покупку новых выпусков 
российского госдолга американ-
скими инвесторами (пока наибо-
лее вероятный вариант) пережи-
вается относительно легко. А за-
прет на расчеты в долларах для 
госбанков может привести к сни-
жению ликвидности в секторе и 
повлиять на конкуренцию. 

Также в 2019 году могут се-
рьезно колебаться нефтяные 
цены: будут действовать разнона-
правленные стоимостные факто-
ры (санкции против Ирана, буду-
щее договора ОПЕК+ и ввод замет-
ного объема трубопроводных 

мощностей в США). В результате 
цены на нефть могут быть повы-
шенными в первой половине 2019 
года, но упасть на 15% и больше во 
втором полугодии, допускают в 
АКРА. Стрессовым фактором для 
РФ могут стать и бюджетные кри-
зисы в странах Европы.

При реализации всех шести 
рисков экономика РФ может про-
сесть в 2019 году на 2,5%, а в 2020 
году — подняться лишь на 0,3%, 
следует из расчетов АКРА. В базо-
вом же сценарии (только ноябрь-
ские санкции и падение спроса на 
экспорт) российский ВВП будет 
расти на 1,4—1,5% до 2022 года 
включительно. •

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Максим 
Топилин 
рассказал 
о ситуации 
с бедностью

ДОХОДЫ 
В ТРЕНДЕ
Галина Мисливская

Количество бедных в России за 
год сократилось, а зарплаты рас-
тут беспрецедентными темпами, 
рассказал в среду на «правитель-
ственном часе» в Совете Федера-
ции министр труда и социальной 
защиты РФ Максим Топилин. Те-
мой выступления стала реализа-
ция госпрограммы «Социальная 
поддержка граждан».

«За последний год сократи-
лась численность населения с до-
ходами ниже прожиточного ми-
нимума на 1,1 миллиона человек: 
с 21,1 миллиона до 20 миллионов 
человек», — заявил Топилин. По 
словам министра, положитель-
ная динамика зафиксирована 
впервые «после отрицательных 
изменений, которые проходили в 
экономике». «Мы надеемся, что 
эта тенденция будет закрепле-
на», — сказал Топилин. Причина-
ми возникновения этой тенден-
ции он назвал рост выплат посо-
бий и социальной помощи, а так-
же рост заработной платы.

В сфере роста заработных 
плат также зафиксированы вы-
сокие показатели. «По статисти-
ке, за этот год заработные платы 
растут и в реальном, и в номи-
нальном выражении беспреце-
дентными темпами — практиче-
ски на 11 процентов увеличи-
лась заработная плата», — сооб-
щил Топилин. Такие результаты 
он связывает в первую очередь с 
повышением минимальной 
оплаты труда (МРОТ) до уровня 
прожиточного минимума. Кроме 
того, на рост доходов населения 
повлияло выполнение майских 
указов президента 2012 года.

В планах министерства — су-
щественное увеличение расхо-
дов на социальное обслужива-
ние населения. «С 2020 года это 
по 2 миллиарда рублей поддер-
жки субъектов РФ и 41,7 милли-
арда рублей до 2024 года будет 
выделена беспрецедентная циф-
ра, потому что каждый год мы 
финансировали по 1 миллиарду 
рублей», — сообщил Топилин. «В 
следующем году это деньги, ко-
торые пойдут в бюджет субъек-
тов РФ, мы начнем с 2 миллиар-
дов рублей и будем увеличивать 
до 5–7 миллиардов рублей еже-
годно с тем, чтобы эту проблему 
в перспективе решить», — доба-
вил он.

Также правительство плани-
рует пересмотреть состав потре-
бительской корзины. «Мы об-
ещали это сделать с 2021 года. 
Так что с 2021 года эти решения 
будут приняты», — заявил Топи-
лин, отвечая на вопрос сенатора 
от Приморья Светланы Горяче-
вой, которая считает данную 
норму заниженной.

Несмотря на достигнутые 
успехи, ведомству расслабляться 
не стоит, считает глава Совфеда 
Валентина Матвиенко. В частно-
сти министерство труда должно 
энергичнее заниматься поддер-
жкой социальной инфраструкту-
ры в регионах, в том числе помо-
гая субъектам РФ финансово. «В 
сельских поселениях, малых го-
родах после советской власти ни 
разу не ремонтировались дома 
престарелых, школы. А у губерна-
тора копейки лишней нет, у него 
только на зарплату деньги. И чего 
с этим делать? Вы министр, да-
вайте, предлагайте», — сказала 
глава Совфеда. Она напомнила, 
как лично «выколотила порядка 
300 млн рублей на ремонт остро 
необходимых пяти социальных 
учреждений», но получила из 
минтруда вместо благодарности 
опасения в том, что средства не 
будут освоены вовремя. «Такой 
подход не принимается», — зая-
вила Матвиенко и добавила, что 
Топилин должен требовать с 
правительства средства на ре-
монт домов престарелых. «Если 
бы у регионов были деньги, то 
они давно бы это делали. Но у 
них, к сожалению, бюджеты не 
позволяют. Поэтому давайте фе-
деральную поддержку», — сказа-
ла она. •

Численность
населения
с доходами ниже 
прожиточного 
минимума 
за последний год 
сократилась
на 1,1 миллиона 
человек
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ИНИЦИАТИВА МЧС хочет 
наказывать рыбаков 
рублем 

Спасение 
за свой счет

Тимофей Борисов

Новый глава МЧС Евгений Зиничев предложил взыски-
вать затраты на спасение с рыбаков, которые вопреки 
официальным предупреждениям вышли на лед, попали в 
чрезвычайную ситуацию и были спасены экстренными 
службами. 

— Спасение рыбаков влечет большие финансовые из-
держки. Запрет выхода на лед дает право поднять вопрос 
о том, чтобы выставить счет за поисково-спасательную 
операцию, как минимум за ГСМ, — сообщил министр.

Но для того, чтобы ввести штрафы или компенсации 
за потраченный спасателями авиакеросин, необходимы 
изменения многих законов. А согласно им основная фун-
кция МЧС — это спасение людей. И нигде не сказано, что 
спасатели должны это делать за деньги. 

Рыбаки это знают. Среди них вообще есть  отдельная 
категория людей, для которых улов важнее и собствен-
ной жизни, и жизни детей, которых они нередко берут с 
собой на льдины.  С этой проблемой давно и хорошо зна-
комы особенно дальневосточные спасатели, на глазах у 
которых рыбаки на берегу с ухмылкой опрокидывают за-
прещающие знаки и ступают на качающийся лед. Более 
того, некоторые из них отказываются подниматься на 
борт прилетевшего вертолета, требуя забрать тросом со 
льдины и их автомобиль. Знают, что если вертолет уле-
тит, то спасатели и летчики попадут под статью УК РФ — 
за оставление человека в опасности. 

Спасатели подсчитали, что на спасение со льдины 
каждого рыбака уходит в среднем по пять тысяч рублей. 
И это лишь нижняя граница стоимости. Например, в 
апреле в Красноярском крае в акватории водохранили-
ща Березовской ГРЭС оторвало льдину и отнесло от бе-
рега. В это время на куске льда находились 118 рыбаков, 
из которых 15 — дети. Спасательная операция длилась 
около трех часов. 

По примерной стоимости час использования вертоле-
та Ми-8 обходится до 200 тысяч рублей, моторной лодки 
— 1,2 тысячи, судна на воздушной подушке «Хивус» — в 
тысячу рублей, снегохода — 420. •

РЕСУРСЫ 

Правительство 
раздумывает 
о лицензиях 
на экспорт 
топлива

ПОТОКАМ 
УКАЖУТ 
ДОРОГУ
Александра Воздвиженская

В правительстве обсуждают выда-
чу нефтеперерабатывающим за-
водам (НПЗ) лицензии на экспорт 
топлива с обязательным услови-
ем поставок определенного объе-
ма на внутренний рынок. Правда, 
пока это не обрело форму офици-
ального предложения на бумаге, а 
кабмин вместе с нефтяниками 
продолжает искать способы сдер-
жать рост цен на нефтепродукты 
в следующем году.

Об этом стало известно в среду 
вечером после совещания вице-
премьера Дмитрия Козака, кури-
рующего ТЭК, с крупнейшими 
производителями топлива. «Об-
суждались различные инструмен-
ты воздействия на рынок в слу-
чае, если будут запредельные 
цены на нефть или запредельный 
курс рубля. Договорились о раз-
личных инструментах воздейст-
вия. Мы уверены, что это позво-
лит нам удержать ситуацию на 
внутреннем рынке топлива. Эти 
инструменты будут вводиться 
при условии, если будет угроза 
существенного превышения сто-
имости моторного топлива на 
розничном рынке выше инфля-
ции», — рассказал Козак (цитата 
по «Интерфаксу»).

Основной инструмент борьбы 
с резким ростом розничных цен, 
который есть в арсенале прави-
тельства, — это введение загради-
тельных экспортных пошлин на 
нефтепродукты, которые могли 
бы снизить цену поставки на за-
рубежный рынок (экспортный 
нетбэк), но могут привести к про-
блемам в нефтеперерабатываю-

щем секторе. «Обсуждали и дру-
гие альтернативные варианты, но 
пока говорить о них преждевре-
менно, так как решение еще окон-
чательно не выработано», — поя-
снил Дмитрий Козак.

В свою очередь, замминистра 
финансов Илья Трунин, беседуя в 
среду с журналистами на Между-
народном таможенном форуме, 
сообщил, что ведомство подгото-
вило целый ряд небольших попра-
вок в Налоговый кодекс, которые 
направлены на смягчение роста 
цен на топливо с 2019 года. «Они 
сейчас обсуждаются, в ближай-
шее время будут внесены в 
Думу», — рассказал он.

О вероятности выдачи НПЗ ли-
цензии на экспорт топлива с обя-
зательным условием поставок 
определенного объема на вну-
тренний рынок сообщил после со-
вещания один из его участников. 
По его словам, речь о лицензии, 
которую бы выдавали автомати-
чески всем производителям. «Бу-
дет разработан проект закона по 
лицензированию, где будут про-
писаны условия лицензирования, 
будут проработаны лицензион-
ные соглашения и порядок выда-
чи лицензий правительством. Та-
кой механизм может быть введен 
в 2019 году», — допустил участник 
совещания, подчеркнув, что 
окончательное решение пока не 
принято.

Опасения правительства на-
счет роста цен в следующем году 
связаны с ростом с 1 января ста-
вок акцизов в полтора раза, а так-
же со снижением экспортной 
пошлины на нефть и нефтепро-
дукты на пять процентов. Это 
должно привести к постепенному 
выравниванию внутренних и 
внешних цен на нефть и нефте-
продукты, то есть цены внутри 
России должны пойти вверх. В 
розничном звене де-факто при-
сутствует госрегулирование цен 
(закладывается рост стоимости в 
среднем по году не выше инфля-
ции, то есть около четырех про-
центов), а в оптовом косвенные 
признаки госрегулирования поя-
вятся с 2019 года, так как объем 
бюджетных льгот, на которые мо-
гут рассчитывать нефтяники, бу-
дет поставлен в зависимость от 
уровня оптовой цены. •

В арсенале прави-
тельства наиболее 
действенный 
инструмент против 
роста цен на АЗС — 
это введение высо-
ких пошлин 
на экспорт. Они 
могут подорвать 
бизнес нефтяников

Сиделкам бросят клик

В качестве еще одного 
бонуса граждане, кото-
рые зарегистрируются в 

мобильном приложении, полу-
чат налоговый вычет в 10 тысяч 
рублей — по сути, они просто смо-
гут не платить 10 тысяч рублей 
налога. 

Это уже не первая попытка 
легализовать самозанятых. С 
2017 года у нянь, сиделок, репе-
титоров, домработниц, убор-
щиц, которых приглашают наво-
дить чистоту в домах и кварти-
рах, появилась возможность за-
регистрироваться в ФНС и вос-
пользоваться налоговыми кани-
кулами. Но эту возможность, по 
данным налоговой службы, реа-
лизовали лишь чуть больше 
двух тысяч человек. На 1 сентя-
бря из всей армии самозанятых 
(по оценке РАНХиГС граждан, 
работающих исключительно на 
себя, в нашей стране около 8 
миллионов) легальный статус 
имели всего 1210 человек. 

Эксперты осторожны в оцен-
ках перспектив эксперимента. 
Новый налоговый режим навер-
няка будет привлекательным 

для тех, кто уже сейчас добросо-
вестно платит 13 процентов на-
лога на доходы физических лиц 
(НДФЛ),  отмечает Магомед 
Газдиев, партнер правового 
бюро «Олевинский, Буюкян и 
партнеры». 

Плюсов, по мнению экспер-
та, в режиме много: объективно 
низкая ставка, отсутствие необ-
ходимости сдавать декларацию, 
упрощенный порядок передач 
информации о доходах, исчи-
сления и уплаты налога, вклю-
чающий применение как нало-
гоплательщиком, так и налого-
выми органами современных 
технических средств и мобиль-
ных приложений.

Вместе с тем отсутствие в за-
конопроекте, который рассма-
тривается в Госдуме, внятных 
механизмов выявления теневых 
доходов самозанятых граждан, 
по мнению Магомеда Газдиева, 
не позволяет говорить о том, что 
фискальные органы получили 
эффективный инструмент выво-
да таких доходов из теневого 
сектора экономики. Единствен-
ный инструмент — да и тот опи-
сан в законопроекте буквально 
между строк — выявление дохо-
дов самозанятого гражданина с 
помощью проверки деятельнос-
ти его контрагентов, то есть 
компаний и индивидуальных 
предпринимателей. 

Руководитель практики на-
логового права НЮС «Амулекс» 
Анатолий Нагиев обращает вни-
мание на еще один нюанс. Рабо-
тая через приложение, самоза-
нятый рискует попасть на се-
рьезные санкции в случае, если 
забудет или не вовремя пробьет 
чек. За это грозит штраф в 20 
процентов от заработанной сум-
мы, но не менее одной тысячи 
рублей, если же нарушение со-
вершается повторно в течение 6 
месяцев, то заплатить придется 

уже всю сумму, на которую не 
был сформирован этот фискаль-
ный чек, но не менее пяти тысяч 
рублей. 

«Это заставляет задуматься о 
необходимости выбора данного 
налогового режима», — резюми-
рует Нагиев. •

Из многомиллионной армии 
самозанятых легализовались 
лишь чуть более тысячи человек. 

А К Ц Е Н Т

Самозанятые получат «стартовый» 
налоговый вычет на 10 тысяч рублей — 
по сути, они просто смогут не платить 
10 тысяч рублей налога

ФИНАНСЫ Минфин не смог полностью разместить выпуск «длинных» 
облигаций федерального займа

Издалека долга
Роман Маркелов

М
инфин неудачно провел 
первое за почти три ме-
сяца размещение «длин-

ных» облигаций федерального 
займа (ОФЗ) на недельном аук-
ционе. Спрос инвесторов на та-
кие бумаги пока невысок из-за 
сохраняющегося санкционного 
давления. При этом второй вы-
пуск госдолга с погашением в 
2024 году ведомство снова раз-
местило при довольно высоком 
спросе.

Минфин увеличил общее 
предложение ОФЗ в среду силь-
нее, чем ожидали аналитики. Он 
предложил инвесторам приобре-
сти госдолга на 20 миллиардов 
рублей (это максимальный объ-
ем с августа) против 10 миллиар-
дов рублей на аукционе неделю 
назад. 

При этом на первом вчераш-
нем аукционе минфин предло-
жил 10-миллиардный выпуск 
«длинных» ОФЗ с погашением в 
2034 году. Разместить из него ве-
домство смогло лишь 4,186 мил-
лиарда при спросе чуть выше 9,5 
миллиарда. Средневзвешенная 
доходность бумаг составила 8,68 
процента годовых.

Это была явно тестовая по-
пытка оценить спрос инвесторов 
именно на «длинные» бумаги. 
Однако учитывая сохраняющую-
ся вероятность введения сан-
кций на российский госдолг, по-
купка длинных ОФЗ на текущих 
уровнях не представляет интере-
са, считают аналитики Райффай-
зенбанка. Кроме того, не в пользу 
спроса на «длинные» ОФЗ высту-
пает и глобальное отвращение к 
риску из-за навеса геополитиче-
ских проблем (США с Китаем и 

Саудовской Аравией), добавля-
ют аналитики.

На втором вчерашнем аукцио-
не минфин предложил инвесто-
рам 10-миллиардный выпуск 
ОФЗ с погашением в 2024 году. 
Как и предыдущие два раза, он 
прошел при повышенном инте-
ресе покупателей. Весь объем 
был размещен полностью при 
спросе выше 25,5 миллиарда ру-
блей, следует из сообщения мин-
фина. Средневзвешенная доход-
ность этого выпуска ОФЗ соста-
вила 8,48 процента годовых. Ло-
кальному интересу к среднесроч-
ным и коротким ОФЗ способст-
вует начавшийся налоговый пе-
риод, который поддерживает ста-
бильный курс рубля, несмотря на 
произошедшую коррекцию не-
фти, отмечают аналитики Райф-
файзенбанка.

Минфин вернулся к проведе-
нию недельных аукционов 3 ок-
тября после перерыва более чем 
в месяц из-за волатильности на 
финансовом рынке. Возвраще-
ние оказалось неудачным: один 
из аукционов не состоялся, на 
другом не удалось разместить 
планируемый объем. В сумме ин-
весторам в тот день также было 
предложено 20 миллиардов ру-
блей. После этого минфин суще-
ственно снизил объемы предло-
жения. На следующих двух аук-
ционах инвесторам было предло-
жено пять и десять миллиардов 
рублей соответственно. Разме-
щения оказались удачными, 
спрос  — высоким. После этого 
первый вице-премьер — министр 
финансов Антон Силуанов сооб-
щал, что, скорее всего, ведомство 
продолжит выходить на недель-
ные аукционы с невысоким объе-
мом предложения ОФЗ. •

СВЯЗЬ Без 
предъявления 
паспорта 
уже получено 
30 миллионов 
посылок

КОД ДОСТУПА

Татьяна Шадрина

Свыше 30 миллионов почтовых 
отправлений получено в России 
без предъявления извещений и 
паспорта с августа 2018 года, ког-
да такая услуга стала доступна по 
всей России. Нужно один раз 
пройти регистрацию в почтовой 
системе, чтобы получить «почто-
вую» электронную подпись, это 
занимает минуту. 

Сервис предоставляется бес-
платно на основании регистра-
ционной формы, заполненной на 
сайте «Почты России» или в по-
чтовом отделении. В ней указы-
ваются паспортные данные и но-
мер мобильного телефона клиен-
та. Для подтверждения личности 
ему надо один раз предъявить 
оператору паспорт.

Если у клиента есть подтвер-
жденная учетная запись на пор-
тале госуслуг, то для получения 
простой электронной подписи 
ему надо зайти в соответствую-
щий раздел на сайте «Почты Рос-
сии» и нажать кнопку «Получить 
через ГосУслуги», после чего про-
верить или дозаполнить данные. 
В завершение процесса оформле-
ния подписи придет подтвержда-
ющая успех смс. 

После оформления подписи 
уже не нужно заполнять бумаж-
ные извещения, достаточно на 
почте назвать оператору ФИО и 
трекинг-номер отправления, а 
затем номер телефона — на него 
оператор отправит код подтвер-
ждения. Озвучив его, можно по-
лучить посылку или письмо. •

Минфин с недавних пор проводит размещения ОФЗ небольшими порциями, 
но зачастую с экспериментаторским духом.
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Скрытие 
покажет

Частью информсистемы могут быть признаны и 
сайты, и ПО, и сервисы, и базы данных, которые 
используют операторы. Под такие меры ответст-

венности в случае нарушения законодательства могут по-
пасть почти все компании, чья деятельность связана с рас-
пространением и передачей информации в сети. «Это же 
касается и мессенджеров, социальных сетей, почтовых 
сервисов, операторов мобильной связи, провайдеров и 
так далее», — говорит юрист.

Ограничение доступа к информсистемам будет грозить 
тем, кто нарушил порядок управления. Речь о неповинове-
нии законным распоряжениям должностных лиц или орга-
нов исполнительной власти, воспрепятствование их рабо-
те, неисполнение в установленный срок предписания, не-
предоставление сведений по запросу и тому подобного.

Если до окончания 90-дневного срока компания устра-
нит нарушения, доступ к ее системам разблокируют. В 
противном случае, когда пройдет 90 дней, будет проведе-
на проверка, и если выяснится, что нарушения так и не 
устранены, то будет составлен новый протокол. Приме-
ром может стать невыполнение в установленный срок 
предписания ФАС о прекращении действий, ограничива-
ющих конкуренцию. Новеллой в законодательстве станет 
нарушение предписания ФАС о прекращении нарушения 
правил недискриминационного доступа (равного доступа 
участников рынка) к товарам, работам или услугам, пере-
числяет руководитель практики уголовного и админи-
стративного права НЮС «Амулекс» Алена Зеленовская. 
Физлиц эти меры не коснутся.

Распространение информации в интернете становится 
одним из способов нарушения правил добросовестной 
конкуренции, поэтому блокировка, безусловно, будет 
дисциплинировать, считает юрист. Необходимость появ-
ления столь мощных рычагов административного воздей-
ствия продиктовано низкой эффективностью механизмов 
работы в случае нарушения, например, положений «паке-
та Яровой», считает Ирина Мостовая. «Наглядным приме-
ром того, в каком случае могли бы быть применены такие 
меры, является блокировка работы мессенджера Telegram 
в России»,  — заключает она. •
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Кстати

Доходы россиян, которые работают на себя, сильно отличается в зави-

симости от региона и того, чем конкретно человек занимается. Услуги 

няни в Москве стоят от 150 до 250 рублей в час. Учитывая то, что мно-

гие из них работают практически полный день, заработок получается 

от 30-45 тысяч рублей в месяц. 

Репетиторы стоят дороже. Средняя стоимость одного часа занятий в 

той же Москве составляет 900 рублей, в регионах — 600 рублей. По 

разным оценкам, репетиторами подрабатывают от 10 до 70 процентов 

учителей, и 24 процента учеников (а всего в России, по данным на 1 

сентября 2018 года, было 15,6 миллиона школьников) пользуются 

услугами частных педагогов. По данным Института образования Выс-

шей школы экономики, теневой рынок репетиторских услуг в России 

составляет почти 30 миллиардов рублей.

Законопроект читайте на сайте 
rg.ru/art/1606510

СТИХИЯ Из-за ливня 
в Туапсе ввели режим ЧС

Холодильники 
поплыли

Ольга Максимова, «Российская газета», 
Краснодарский край

Сильнейший ливень, прошедший вчера в Туапсинском 
районе Краснодарского края, подтопил дороги, железно-
дорожные пути и частично жилые дома. За шесть часов 
выпало 116 миллиметров осадков.

В результате было подтоплено несколько железнодо-
рожных станций, а чуть позже на одной из них, а также 
на перегоне Греческий — Кривеньковская сошел сель, 
остановивший движение поездов. Не лучше оказалась и 
ситуация на дорогах. Больше всего досталось Туапсе, где 
образовался серьезный затор — автомобили стояли, за-
литые водой по лобовое стекло. А из дверей магазинов 
выплывали товары — вплоть до холодильников. В свою 
очередь в поселке Цыпка стихия разрушила мост. 

Местами вода вошла и в жилые дома, после чего по-
требовалась эвакуация более ста человек. Жителей под-
топленных поселений разместили в местных админи-
страциях, школах и гостиницах. Кроме того, в больницах 
подготовили дополнительные места для тех, кому потре-
буется медицинская помощь. Ближе к вечеру появилось 
сообщение об обнаружении в зоне подтопления тела 
женщины, по данному факту Следственный комитет 
проводит проверку. 

Как сообщает региональное управление МЧС, всего в 
зоне возможного затопления оказались более 22 тысячи 
домовладений, в которых проживают 72 537 человек, а 
также 46 социально значимых объектов. 

По данным синоптиков, прогноз неутешителен — 
сильный дождь в Туапсе и окрестностях будет идти как 
минимум до пятницы. •
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БЕЗОПАСНОСТЬ 

Николай 
Патрушев 
рассказал 
о выводах 
после трагедии 
в Керчи

ОРУЖИЕ — 
ПОД КОНТРОЛЬ
Иван Егоров

Отсутствие воспитательной ра-
боты и профилактической рабо-
ты с подростками и молодежью и 
недостаточный контроль над 
оборотом оружия — основные 
причины, которые вызывают 
трагедии, подобные той, которая 
произошла в Керчи.   

Как заявил вчера на выездном 
совещании в Новосибирске се-
кретарь Совета безопасности 
России Николай Патрушев, траге-
дия в Керчи, где погиб 21 человек 
и более 50 было ранено, показала, 
насколько неэффективно в стра-
не ведется профилактическая ра-
бота с подростками и молодежью, 
а также обеспечивается безопа-
сность учебных заведений. 

Он напомнил, что ЧП в поли-
техническом колледже — это не 
первый случай, когда учащиеся 
нападали на своих сверстников. 
Такое уже происходило в Мо-
скве, Перми, Улан-Удэ, Иванте-
евке, Шадринске, Барабинске. В 
связи с этим секретарь СБ РФ за-
явил о необходимости провести 
тщательный анализ условий и 
обстоятельств, которые способ-
ствовали совершению подобных 
преступлений и привели к гибе-
ли ни в чем не повинных людей, 
тем более детей. 

По его словам, следствие сей-
час идет, и он уверен, что «истин-
ные причины преступления бу-
дут установлены, а виновных 
привлекут к ответственности».

При этом Николай Патрушев 
заявил, что уже сейчас очевидно, 
что руководителям всех уровней 
крайне важно обеспечить дол-
жную безопасность и охрану 
образовательных учреждений, а 
также повысить эффективность 
предупредительно-профилакти-
ческой работы с молодежью.

В связи с этим, по его мнению, 
требуется принять меры по улуч-
шению учебно-воспитательной 
работы среди подростков и моло-
дежи, а также работы подразде-
лений по делам несовершенно-
летних. Параллельно с воспита-
тельными и профилактическими 
мерами, как заявил секретарь 
Совбеза, необходимо усилить в 
стране контроль за оборотом 
оружия и боеприпасов.

Что касается ситуации непо-
средственно в Сибири, где про-
ходило выездное совещание, то, 
как отметил секретарь Совбеза, 
в прошлом году и первые шесть 
месяцев этого года гражданами 
было сдано более двух тысяч 
единиц огнестрельного оружия, 
свыше 25 тысяч патронов к нему, 
а также значительное количест-
во взрывчатых веществ и компо-
нентов для их изготовления. 

По его словам, это стало ре-
зультатом целенаправленной 
агитационной работы в Сибир-
ском округе. 

Более того, благодаря органи-
зованной информационной ра-
боте по дискредитации крими-
нальной идеологии в молодеж-
ной среде впервые за последние 
десять лет в Сибири резко сни-
зилось число тяжких и особо 
тяжких преступлений. В то же 
время Патрушев заявил, что в 
этом году в округе было возбу-
ждено 56 уголовных дел по ста-
тьям об участии в террористиче-
ской деятельности и оправдании 
терроризма. 

Все это говорит о том, что 
критически важные объекты, 
расположенные в Сибири, нахо-
дятся в поле зрения международ-
ных террористических органи-
заций, а поэтому требуют повы-
шенного контроля и защиты. •

— Видео: Шесть нападений на 
российские учебные заведения 
rg.ru/art/1607302

Зигзаг неудачи
Но, как добавляет юрист 
по вопросам садоводче-
ских объединений Ми-

хаил Ольдер,  чем «старше» 
устав, тем раньше нужно вно-
сить в него изменения. «Напри-
мер, о территории товарищест-
ва, кадастровом квартале, сайтах 
и электронной почте информа-
ции в уставах, принятых 25 лет 
назад, еще не могло быть, а эта 
информация важна для сегод-
няшней деятельности СНТ», — го-
ворит он. И обращает внимание 
на тот момент, что приведение 
учредительных документов 
(уставов) СНТ в соответствие но-
вому закону не является реорга-
низацией (то есть изменением 
организационно-правовой фор-
мы) этих юридических лиц. «Ме-
няются наименования объедине-
ний, а также содержание отдель-
ных положений устава. Все садо-

водческие, огороднические объ-
единения граждан в силу Гра-
жданского кодекса являются ви-
дом товарищества собственни-
ков недвижимости, поэтому ор-
ганизационно-правовая форма у 
них не меняется», — подчеркива-
ет Ольдер.

Нужно ли дачникам идти в 
Росреестр и просить поменять 
документы на собственность? 
«Главный документ, который 
сейчас должен быть у каждого 
дачника, — это свидетельство о 
праве собственности на землю. 
Наименование и организацион-
но-правовая форма объединения 
дачников в них не указывается, 
поэтому документы менять не 
нужно», — уточняет адвокат Вла-
димир Старинский. «Не меняет-
ся и вид разрешенного использо-
вания земельных участков: 
участки «для дачного строитель-
ства» приравниваются к участ-
кам «для ведения садоводства», 
— добавляет Михаил Ольдер. 

Но в некоторых случаях реор-
ганизация все-таки будет. «Если 
на одной территории СНТ было 
создано второе юридическое 
лицо, но без земли, то это юрлицо 
подлежит ликвидации, — подчер-
кивает Никита Чаплин. — Очень 
часто на фоне конфликтов вла-
дельцев участков одно СНТ «рас-
калывалось» на два. При этом оп-
позиционная группа регистриро-
вала второе юридическое лицо, и в 

итоге часть владельцев участков 
оставалась членами первоначаль-
ного товарищества, а остальные — 
вступали во вновь созданное СНТ. 
Но имущество общего пользова-
ния-то у всех одно — одни дороги, 
одни мусорные баки, один пожар-
ный пруд, один насос, да и земля 
одна. И начинался хаос. Мусор не 
вывозится, дороги приходят в упа-
док, членские взносы не собира-
ются. Новый закон положит этим 
дрязгам конец. Одна территория — 
одно товарищество». 

Но если «отколовшихся» юр-
лиц можно будет ликвидировать 
по иску того товарищества, кото-
рому первоначально был предо-
ставлен земельный участок, то 
если на одной территории сущест-
вуют два СНТ и у каждого свой зе-
мельный участок и своя инфра-
структура, тогда все сложнее. Не-
обходимо проводить полноцен-
ную процедуру разделения одного 
товарищества на два: для этого на 
общем собрании принимается ре-
шение о реорганизации и утвер-
ждается разделительный баланс, 
после чего первоначальное това-
рищество ликвидируется, а вме-
сто него создаются два новых юри-
дических лица. •

А К Ц Е Н Т

Главный документ, который сейчас 
должен быть у каждого дачника, — 
это свидетельство о праве собственности 
на землю. Этот документ менять не нужно 

Хотите знать все о том, что сулит дач-
никам новый закон? Новая книга 
«Библиотечки «Российской газеты» 
раскрывает все его нюансы и дает 
исчерпывающие рекомендации о 
том, как подготовиться к грядущим 
со следующего года изменениям. 

1

ЕДА Приведет ли рекордное производство тепличных овощей 
к снижению цен 

Время рубить капусту

Алена Узбекова

Н
есмотря на рекордное 
производство тепличных 
овощей в этом году (по 

оценке минсельхоза — не менее 
одного миллиона тонн, или на 
12% больше, чем в 2017-м), су-
щественного снижения цен ожи-
дать не стоит. 

Помидоры и огурцы стали 
двумя самыми дешевеющими то-

варами этого года. По данным 
Росстата, за неполные 10 меся-
цев цена на свежие помидоры 
снизилась почти на 43% (до 69 
рублей/кг), на огурцы — и вовсе 
на 56% (до 57 рублей/кг). Но зи-
мой стоимость этих овощей всег-
да на пике, а к осени цены снижа-
ются, напоминает исполнитель-
ный директор Национального 
плодоовощного союза Михаил 
Глушков. Сбор урожая закончен, 

цена на помидоры и огурцы, в 
том числе из теплиц, снова пош-
ла вверх.

«С началом осени увеличива-
ются расходы тепличников на 
свет, отопление, — рассказала 
«РГ» гендиректор Ассоциации 
«Теплицы России» Наталья Ро-
гова. — Однако сами производи-
тели повышают отпускные цены 
максимум на 10% вне сезона. 
Остальная наценка происходит 
у торговых сетей». «Рекордный 
урожай большой роли не играет. 
Наоборот, у торговцев есть воз-
можность как можно больше за-
работать, — отмечает гендирек-
тор «Агриконсалт» Андрей Го-
лохвастов. — Однако в последние 
годы рост производства все же 
понемногу цены снижает». В 
2014 году страна производила 

690 тысяч тонн овощей, выра-
щенных в закрытом грунте, в 
2016-м — уже 814 тысяч, прогноз 
минсельхоза к 2020 году — свы-
ше 1,7 миллиона тонн овощей из 
теплиц. Но этого все равно мало. 

«В России потребляется 47 
процентов тепличных овощей 
от минимальной медицинской 
нормы во внесезонный период, 
— говорит Наталья Рогова. — Не-
сколько лет назад и того не 
было. Активное развитие те-
плиц идет только 3—4 года, до 
этого производили 19% томатов 
от потребности, сейчас — 60%». 
Слабое производство перцев, 
баклажанов и других нишевых 
овощей связано со структурой 
потребления — огурцы и поми-
доры составляют почти 90% те-
пличных овощей в нашем раци-

оне. Другие причины — сложный 
климат и низкая рентабель-
ность. «Начали с самого доход-
ного и быстроокупаемого. Сна-
чала выращивали зелень, потом 
огурцы, постепенно перешли к 
томатам. Дальше будет больше 
нишевых тепличных овощей. То 
же было и в производстве мяса — 
начали с мяса птицы, потом пе-
решли к свинине, и только сей-
час развивают разведение круп-
ного рогатого скота», — отмеча-
ет Голохвастов. Эксперт доба-
вил, что за рубежом другие под-
ходы. В Европе считается нор-
мальным, если вложения в про-
ект окупаются за 10-15 лет. 
«Если у нас такой срок превы-
шает 7-8 лет, то для бизнеса это 
уже приговор. Другие процен-
тные ставки по кредитам, дру-
гие экономическике условия», - 
сказал эксперт.

За ценами на продукты следите 
на сайте  
rg.ru/sujet/3131И
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ЧТО БУДЕТ С ЦЕНАМИ НА БОРЩЕВОЙ НАБОР

Капуста, лук, морковь, вероятно, тоже будут дорожать. «Сейчас на рынке 

много овощей. Валовый сбор такой же, как в прошлом году, но качество 

хуже. Поэтому сельхозпредприятия стараются сразу побольше продать 

продукции, а на хранение будет заложено меньше овощей. В результате 

дальше цены будут расти опережающими темпами по отношению к уров-

ню прошлого года», — рассказал Михаил Глушков.

По мнению секре-
таря Совета без-
опасности России, 
после чрезвычай-
ного происшествия 
в Керчи и других 
российских горо-
дах в стране необ-
ходимо усилить 
контроль за оборо-
том оружия и бое-
припасов

— Читайте также: 
Фермеры и огородники 
получат больше прав 
в «земельном вопросе» 
rg.ru/art/1600978

КОРРУПЦИЯ В мэрии Сочи новые 
задержания 

Чиновники 
посыпались

Ольга Максимова, 
Краснодарский край 

Вчера по поручению Александра 
Бастрыкина уголовное дело за-
местителя главы администрации 
города Сочи Ивана Бомбергера, 
подозреваемого в превышении 
должностных полномочий, пере-
дано в Главное следственное 
управление по Северо-Кавказ-
скому федеральному округу.

 И вчера же в администрации 
Сочи прошли новые обыски в ка-
бинетах вице-мэра, директора 
департамента строительства 
Ивана Бомбергера, руководите-
ля департамента архитектуры, 
градостроительства и благоу-
стройства Владимира Малова и 
главы МУП «Водоканал» Сергея 
Винарского. Обыски начались с 
квартир чиновников и продол-
жились на их рабочих местах. В 
настоящее время все трое задер-
жаны, решается вопрос об избра-
нии им меры пресечения.

Как позже сообщил СК, Бом-
бергера подозревают в превыше-
нии полномочий при выдаче раз-
решения на строительство мно-
гоквартирного дома.

— Чиновник выдал разреше-
ние на строительство многоквар-
тирного комплекса в границах 
охранной зоны линии электропе-
редачи. Так он создал угрозу воз-
никновения чрезвычайной ситу-
ации техногенного характера, — 
рассказали в ведомстве.

По данным СК, Сергей Винар-
ский необоснованно заключил 
договор на подключение дома к 
сетям водоснабжения. А вот Вла-
димир Малов подозревается в ха-

латности. По данным следствия, 
мужчина не проверил соответст-
вие требованиям технических и 
градостроительных регламен-
тов, результатам инженерных из-
ысканий при вводе в эксплуата-
цию многоквартирного дома и 
согласовал мировое соглашение 
с организацией. 

Напомним, 17 октября были 
задержаны первый вице-мэр 
Сочи Сергей Юрин и бывший за-
меститель градоначальника Ана-
толий Рыков, а также замести-
тель директора департамента 
экономики и стратегического 
развития городской администра-
ции Александр Иванов.

В деле, в котором семь подо-
зреваемых чиновников, речь 
идет о двух эпизодах взяток от 
местного предпринимателя за 
разрешение на строительство 
жилья в Сочи. По версии СК, бы-
товала такая схема. При обраще-
нии бизнесмена в мэрию за со-
гласованием стройки следовал 
отказ, а бизнесмену советовали 
идти в суд. В суде возражений со 
стороны властей не было, что 
обеспечивало  решение в пользу 
бизнесмена. За услугу чиновни-
ки, по данным СКР, просили от 50 
миллионов до 100 миллионов ру-
блей за каждую сделку. Так согла-
совали стройку двух многоквар-
тирных домов.

Аресты в регионе начались ве-
сной, когда арестовали архитек-
тора Краснодара Игоря Мазурка 
и первого зама мэра Сочи Мугди-
на Чермит. Превышение полно-
мочий увидели в вопросах, свя-
занных с самостроями и обману-
тыми дольщиками. •

Тыква хоть и полезный овощ, 
но выращивать его не слишком 
рентабельно. 

Медиацентр сообщает

УЖЕСТОЧЕНИЕ БОРЬБЫ  
С НЕЛЕГАЛЬНЫМИ АВТОБУСНЫМИ ПЕРЕВОЗКАМИ
25 октября (четверг) в 12.00 состоится пресс-конференция  
с участием Виктора Басаргина — руководителя Ространснадзора,  
Бориса Лорана — президента  Ассоциации «ЕТС «Автобусные  
Линии Страны» и Чипурина Сергея Алексеевича — начальника Отдела тех-
нического надзора ГУОБДД МВД России, полковника полиции. В ходе пресс-
конференции  будут рассмотрены меры, направленные на недопущение 
в дальнейшем аварий с человеческими жертвами при перевозке автобусов. 

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99; Е-mail: mediacentr@rg.ru. 
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие  
обязательно иметь при себе редакционное удостоверение.

СОЦПОДДЕРЖКА «Доступной 
среде» добавят денег 

Без барьеров 

Марина Гусенко

На три миллиарда рублей увеличится финансирование 
программы «Доступная среда» в 2019 году, сообщил 
минтруд. 

По словам главы ведомства Максима Топилина, финан-
сирование программы составит 53,7 миллиарда рублей на 
2019 год, 54,5 — на 2020 год и 55,6 миллиарда — на 2021-й.

В частности, с 300 до 500 миллионов рублей увеличи-
вается софинансирование региональных программ по ре-
абилитации и абилитации. 

Сейчас проходит эксперимент отработки технологий 
по реабилитации инвалидов с оснащением реабилитаци-
онных учреждений 
необходимым обору-
дованием и обучени-
ем профильных спе-
циалистов. 

К а к  п о я с н и л и 
«Российской газете» 
в минтруде, речь идет 
в том числе о содей-
ствии в трудоустрой-
стве, физкультурно-
оздоровительных ме-
роприятиях, спорте. 

Когда «Доступная 
среда» разрабатыва-
лась в 2015 году, от-
сутствовали единые 
методические и нормативные документы по реабилита-
ции. Как следствие, это привело к тому, что набор реаби-
литационных услуг и их объем значительно отличаются от 
региона к региону. 

С 2017 года в Пермском крае и Свердловской области в 
рамках пилотного проекта применяется единый подход, 
его результаты лягут в основу общероссийских стандар-
тов. 

Поправки об этом планируется внести в законодатель-
ство по итогам 2020 года, сказал Максим Топилин. •

Финансирование 
программы соста-
вит 53,7 миллиар-
да рублей на 2019 
год, 54,5 — на 2020 
год и 55,6 миллиар-
да — на 2021-й

РЕЗОНАНС В Саратове 
удивились победе 
в рейтинге 
пьющих городов

Рюмка фейков

Андрей Куликов, «Российская газета», Саратов

Саратовцы неоднозначно расценили «победу» родного 
города в рейтинге маркетингового агентства Zoom 
Market, который назвал Саратов самым пьющим в стра-
не. Подсчеты проводились на основании опроса — отве-
тили 3250 человек из 25 городов страны. По этим дан-
ным на втором месте — Ханты-Мансийск, на третьем — 
Пермь. 

Главный нарколог Саратовской области Александр 
Паращенко признался, что данные рейтинга выглядят 
просто абсурдно. 

— Как можно по результатам такого опроса судить о 
том, как и где пьют люди? — недоумевает медик. — Это 
выглядит как фейк.

По словам специалиста, для того, чтобы сделать вы-
воды о потреблении алкоголя, необходимо опираться 
на реальные факты и статистические данные.    

В областном министерстве экономического разви-
тия также отметили, что результаты рейтинга противо-
речат сведениям Ро-
салкогольрегулиро-
вания.

— По данным Еди-
ной государствен-
ной автоматизиро-
ванной информаци-
онной системы 
(ЕГАИС) потребле-
ние алкогольной 
продукции, напри-
мер, за первое полу-
годие 2018 года, в 
Саратовской обла-
сти — 3,83 литра на 
душу населения, это ниже среднероссийского показате-
ля в 5,45 литра, — говорит советник министра Леонид 
Негматов.

В ведомстве также напомнили, что в Саратовской 
области действуют более жесткие правила по ограниче-
нию продажи алкоголя, чем в целом по стране. В торго-
вой сети его реализация запрещена с 22 часов вечера и 
до 10 часов утра. Кроме того, в Саратове продажа алко-
голя полностью запрещена в некоторые праздники: 25 
января (День российского студенчества), 1 июня (День 
защиты детей), 27 июня (День молодежи), 1 сентября 
(начало учебного года), 11 сентября (День трезвости), а 
также в день проведения Последнего звонка в школах.

Председатель областного общества трезвости Ната-
лья Королькова считает, что потребление алкоголя в ре-
гионе выше официальных данных, поскольку такая ста-
тистика не учитывает суррогатный и домашний алко-
голь. Но она также считает результаты рейтинга необъ-
ективными и несерьезными. 

По данным проекта «Трезвая Россия», Саратовская 
область по уровню потребления алкоголя находится на 
28-м месте в стране. 

Проблема, скорее, не в качестве рейтинга, а в том, 
как работают СМИ — как это часто бывает с «алкоголь-
ными» новостями, результаты опроса моментально 
вышли в топ новостей, а там уже никто особенно не раз-
бирался в нюансах методологии — издания собирали 
просмотры простодушных читателей. •

Никого не смутило, 
что по статистике в 
Саратовской обла-
сти потребление 
алкоголя ниже 
среднероссийского 
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— Ученые рассказали о влиянии на здоровье небольших доз 
алкоголя - узнайте на сайте
rg.ru/art/1599213
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ДАТА В Чехии проходят торжества по случаю 100-летия Первой республики

Были беды и победы
Владимир Снегирев 
Российская газета, Прага

К
ульминацией юбилея 
станут два предстоя-
щих выходных. Имен-
но 28 октября, ровно 
сто лет назад, Нацио-
нальный Комитет про-
возгласил образование 
независимой Чехосло-
вакии. Страна в самом 

центре Европы, которая входила в 
состав Австрийской, а затем Ав-
стро-Венгерской империи, пусти-
лась в самостоятельное плавание.

Нельзя сказать, чтобы этот ве-
ковой путь получился исключи-
тельно благополучным, нет, не 
обошлось без коварных рифов, 
жестоких штормов, трагических 
потерь. И сегодня, празднуя, юби-
ляры заодно пытаются осмыслить 
пройденное, вспоминают самые 
значительные вехи в своей исто-
рии. Этому посвящены крупные 
научные конференции, докумен-
тальные и художественные филь-
мы, книги, ретроспективные вы-
ставки, острые телевизионные де-
баты.

Не обошел стороной юбилей-
ную тему и стрит-арт. Так извест-
ный чешский художник Димит-
рий Прошкин (обычно он высту-
пает под псевдонимом ChemiS) на 
стене одного из зданий в городе 
Оломоуц создал грандиозную кар-
тину, изображающую первого 
президента независимой Чехосло-
вакии Томаша Гаррига Масарика, 
который словно смотрит на нас из 

пролома в стене и при этом выти-
рает слезу национальным флагом.

Толкователи уличного искус-
ства тут же объяснили: основа-
тель государства, дескать, горюет 
от того, что видит в сегодняшней 
Чехии. Хотя возможна и другая 
версия: вытирает слезу умиле-
ния, гордясь тем, чего достигли 
его соотечественники. Но не бу-
дем гадать. А вот вспомнить о том, 
что есть и что потеряно, самое 
время.

Курс —  прагматический
Сегодня Чехия выглядит впол-

не состоявшимся государством, 
особенно на фоне своих соседей 
по региону, партнеров по Вышег-
радской четверке. Экономика все 
последние годы показывает ста-
бильный рост. Безработицы пра-
ктически нет. По объему чистых 
финансовых активов (проще гово-
ря — по степени материального 
благополучия) чехи занимают 
26-е место в мире, опережая и 
Польшу, и Венгрию. А по сравне-
нию со словаками они богаче в два 
с половиной раза.

С инвестиционной привлека-
тельностью тоже все в порядке. Во 
всяком случае, согласно недавне-
му исследованию Всемирного 
экономического форума Чехия в 
рейтинге глобальной конкуренто-
способности заняла 29-е место из 
140 стран мира, поднявшись на 
две позиции. Польша в этом рей-
тинге занимает 37-е место, Венг-
рия – 48-е, Россия – 43-е.

Местные граждане демон-

стрируют практически безогово-
рочную лояльность своим вла-
стям: здесь давно не было круп-
ных протестных акций, а локаль-
ные политические скандалы, как 
правило, завершаются компро-
миссами. Либеральная Прага, ка-
жется, смирилась и со вторым 
сроком президента Милоша Зе-
мана. Если еще три года назад 
глава государства время от вре-
мени подвергался острым атакам 
со стороны оппозиции, ему то и 
дело угрожали импичментом, то 
сейчас на холме, где стоит Пра-
жский Град, а также в столичных 
кафе, где тусуется оппозиция, ца-
рит скорее благодушие.

Чехия, в отличие от других 
своих партнеров по ЕС, не испы-
тывала пока никакой головной 
боли, связанной с нежелательны-
ми мигрантами. Гостей из про-
блемных стран здесь попросту 
нет, как нет и условий для их по-
явления. Государство жестко выд-
воряет нарушителей иммиграци-
онного законодательства, не пре-
доставляет беженцам пособий, 
отвергает любые попытки со сто-
роны Брюсселя навязать квоты 
на расселение мигрантов. И в 
этом отношении солидарны по-
чти все существующие здесь по-

литические партии и обществен-
ные движения.

Выглядит это, возможно, и не 
очень гуманно, зато обыватель 
спит спокойно, а о том, что такое 
теракты, узнает только из зару-
бежных теленовостей.

И, конечно, говоря о сегодняш-
ней Чехии, нельзя обойти внима-
нием ее руководителей. Прези-
дент Милош Земан и недавно на-
значенный премьером Андрей Ба-
биш, оставаясь приверженными 
главным европейским ценностям, 
сохраняя верность Евросоюзу и 
НАТО, тем не менее частенько по-
зволяют своему кораблю откло-
ниться от «генерального курса». 
Про мигрантов я уже сказал. Так-
же можно вспомнить неоднократ-
ные критические высказывания 
главы государства в отношении 
политики санкций, его призывы 
сохранять деловые партнерские 
отношения с Россией.

Потомки бравого солдата 
Швейка остаются последователь-
ными прагматиками: нельзя упу-
скать выгоду в угоду сиюминут-
ной политической конъюнктуре. 
Они не сильно заморачиваются по 
поводу укрепления своих воору-
женных сил, зато ревниво отсле-
живают цены на пиво и сосиски.

Не только «бархат»
Однако если оборачиваться на-

зад, то как не вспомнить и траги-
ческие страницы в истории этого 
государства. Покладистый харак-
тер чехов и их последовательное 
миролюбие не спасали страну от 
глобальных катаклизмов ХХ века.

Спустя двадцать лет после про-
возглашения независимости Че-
хословакия исчезла как единое го-
сударство, распавшись под нати-
ском Германии на оккупирован-
ный немцами протекторат Боге-
мии и Моравии и на ставшую со-
юзником гитлеризма Словакию. 
Потребовались огромные жертвы 
Второй мировой войны, героизм 
советских воинов, чтобы страна 
опять восстановилась.

В 1948 году к власти не без ак-
тивной помощи Москвы пришли 
коммунисты, а еще через двад-
цать лет попытка местных рефор-
маторов построить «социализм с 
человеческим лицом» привела к 
вводу на территорию Чехослова-
кии войск стран Варшавского до-
говора. Эта рана глубоко сидит в 
сердцах большинства чехов и сло-
ваков.

Зато в 1989 году страна впол-
не бескровно освободилась от 
пут тоталитаризма, недаром 
свою революцию местные гра-
ждане назвали «бархатной». Так-
же мирно спустя три с лишним 
года состоялся развод между че-
хами и словаками. Причем инте-
ресно, что согласно последним 
социологическим опросам более 
сорока процентов пожилых чехов 

сейчас жалеют о распаде Чехо-
словакии на два отдельных госу-
дарства. А вот молодежь, которой 
не довелось испытать выгоды сов-
местного проживания, сожале-
ния по этому поводу не испыты-
вает.

Кстати, именно факт распада 
некоторые историки вспоминают 
сейчас, называя «проект Чехосло-
вакия» не вполне состоявшимся.

— Но эта точка зрения не кор-
ректна, — сказал в интервью «РГ» 
крупный специалист по новей-
шей истории, профессор Карлова 
университета Ян Рыхлик. — Нет го-
сударств, которые существовали 
бы вечно. Казавшийся многим 
«навсегда» Советский Союз тоже 
канул в лету, просуществовав и 

того меньше — семьдесят четыре 
года. Чехословакия появилась в 
определенных исторических 
условиях и в силу именно этих ус-
ловий. Когда они изменились, ее 
не стало. Но это вовсе не означает, 
что проект Первой республики 
был плох. Какие альтернативы су-
ществовали тогда, после заверше-
ния мировой войны? Кстати, и в 
том, что сегодня есть независи-
мая Словакия, тоже во многом за-
слуга основателей Первой респу-

блики. Вряд ли словаки могли рас-
считывать на какую-то автоно-
мию, оставшись в составе Венг-
рии. 

Известная чешская писатель-
ница Ленка Прохазкова считает, 
что идея национального возрожде-
ния, зародившаяся в головах не-
скольких интеллектуалов, оказа-
лась близка сердцу каждого патри-
ота и распространялась от одного 
населенного пункта к другому.  По-
сле сохранения национального 
языка и культуры пришла очередь 
возрождения государства и обнов-
ления суверенитета. «Томаш Гар-
риг Масарик, сам простого проис-
хождения, понимал, что в нашем 
так называемом плебейском наро-
де глубоко укоренены принципы 

демократии, поэтому он их всяче-
ски укреплял и целенаправленно 
развивал. Поддерживал всеобщее 
образование, свободу союзов, ху-
дожественное творчество, массо-
вую физическую культуру».

Парадным строем 
в будущее? 

Известные своей прижими-
стостью чехи не поскупились на 
то, чтобы широко отметить 
юбилейную дату. Самые яркие 

звезды, включая Карела Готта, 
выступят на сценах, установ-
ленных в центре Праги. Народ-
ные гулянья завершатся гран-
диозным фейерверком на холме 
Летна. В Моравии группа мест-
ных энтузиастов несколько лет 
подряд собирала серебро, что-
бы из него отлить самую круп-
ную в мире монету диаметром 
один метр. На одной ее стороне 
изображен первый президент 
Чехословакии Т.Г. Масарик, а на 
другой — государственная эм-
блема Чехии — лев с двумя хво-
стами. Весит это платежное 
средство почти пол тонны, а 
цена, по которой серебряную 
монету хотят выставить на про-
дажу, наверняка превысит два 
миллиона крон. 

Для участия в торжествах в 
Прагу собираются прибыть гла-
вы ряда европейских государств 
и правительств. 

Апофеозом обещает стать во-
енный парад — самый крупный в 
чешской истории. В нем будут 
участвовать более двух тысяч че-
ловек и 236 единиц боевой техни-
ки, включая пролет самолетов и 
вертолетов. По этой причине на 
полтора часа приостановит свою 
работу международный аэро-
порт имени Вацлава Гавела. Про-
маршируют войска по улице Ев-
ропска, расположенной в районе 
Прага-6. Раньше она называлась 
проспектом Ленина.

Куда приведет чехов эта ули-
ца? Поживем — увидим. История 
продолжается. •

А К Ц Е Н Т

Чехи демонстрируют практически 
безоговорочную лояльность властям

А К Ц Е Н Т

Чехи не поскупились на то, чтобы широко 
отметить юбилейную дату
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Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-
дов» (далее — Агентство) сообщает о наступлении 15 октября 
2018 г. страхового случая в отношении кредитной организации 
Международный банк Санкт-Петербурга (Акционерное общество) 
(далее — Банк МБСП (АО), г. Санкт-Петербург, регистрационный 
номер 197 по Книге государственной регистрации кредитных орга-
низаций, в связи с введением Банком России сроком на три меся-
ца моратория на удовлетворение требований кредиторов (приказ 
Банка России от 15 октября 2018 г.  № ОД-2669). 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках Рос-
сийской Федерации» (далее — Федеральный закон) вкладчики 
Банка МБСП (АО), в том числе открывшие в банке вклады (счета) 
для осуществления предпринимательской деятельности, имеют 
право на получение возмещения по вкладам (далее — возмеще-
ние). Обязанность по выплате возмещения возложена указанным 
Федеральным законом на Агентство, осуществляющее функции 
страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процен-
тов суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе от-
крытых для осуществления предпринимательской деятельности, 
на дату наступления страхового случая, включая проценты, но в 
совокупности не более 1,4 млн руб. Проценты рассчитываются 
на дату наступления страхового случая исходя из условий каждого 
конкретного договора банковского вклада (счета).

По банковскому вкладу (счету) в иностранной валюте возмеще-
ние рассчитывается в рублях по курсу Банка России на 15 октября 
2018 г. 

Если вкладчик на дату наступления страхового случая имел за-
долженность перед банком, то в соответствии с частью 7 статьи 
11 Федерального закона размер выплачиваемого Агентством воз-
мещения определяется исходя из разницы между суммой обяза-
тельств банка перед вкладчиком (размер вклада и начисленных 
процентов) и суммой встречных требований данного банка  к 
вкладчику (например, остаток обязательств вкладчика по полу-
ченному в банке кредиту  и начисленным процентам), возникших 
до дня наступления страхового случая (вне зависимости  от на-
ступления срока их исполнения). 

При этом выплата Агентством возмещения за вычетом суммы 
встречных требований  не означает их автоматического погаше-
ния (полного или частичного), и обязательства вкладчика перед 
банком сохраняются в прежнем размере и должны исполняться 
надлежащим образом  в соответствии с условиями заключенных с 
банком договоров. При полном либо частичном погашении вклад-
чиком размера задолженности перед банком восстанавливается 
право вкладчика на получение возмещения в соответствующем 
размере. При этом вкладчик вправе направить  в банк заявление 
в свободной форме о внесении соответствующих изменений в ре-
естр обязательств банка перед вкладчиками.

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам (далее — 
заявления о выплате возмещения) и иных необходимых доку-
ментов, а также выплата возмещения будут осуществляться 
с 25 октября 2018 г. через Банк ВТБ (ПАО), действующий от 
имени Агентства и за его счет в качестве банка-агента. 

Перечень подразделений Банка ВТБ (ПАО) и режим их работы 
размещены на официальном сайте Агентства в информационно-те-
лекоммуникационной сети «Интернет» (далее — сеть «Интернет») 
(www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»). 

Кроме того, информацию о перечне подразделений банка-аген-
та, осуществляющих выплату возмещения, и режиме их работы 
вкладчики Банка МБСП (АО) могут получить по следующим те-
лефонам горячих линий: Банк ВТБ (ПАО) — 8-800-505-24-24, 
Агентство — 8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны горячих 
линий по России — бесплатные).

Для получения возмещения вкладчик представляет в банк-агент 
только паспорт (документ, удостоверяющий личность), а также 
заполняет заявление о выплате возмещения  по установленной 
форме. Бланки заявлений можно получить и заполнить в подраз-
делениях  банка-агента или скопировать с официального сайта 
Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхова-
ние вкладов/Бланки документов»). 

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обра-
титься как лично, так и через своего представителя, полномо-

чия которого должны быть подтверждены нотариально удос-
товеренной доверенностью (примерный текст доверенности 
размещен на официальном сайте Агентства в сети «Интернет»:  
www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки доку-
ментов»).

Вкладчики Банка МБСП (АО) могут получить возмещение по 
вкладам (счетам), открытым не для осуществления предприни-
мательской деятельности, как наличными денежными средства-
ми, так и путем перечисления денежных средств на счет в бан-
ке — участнике системы обязательного страхования вкладов, 
указанный вкладчиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для осу-
ществления предпринимательской деятельности, производится 
только путем перечисления суммы возмещения на указанный 
вкладчиком счет в банке — участнике системы обязательного 
страхования вкладов, открытый для осуществления предприни-
мательской деятельности. Если на момент выплаты возмещения 
индивидуальный предприниматель признан несостоятельным 
(банкротом), такая выплата производится путем перечисления 
суммы возмещения на используемый в ходе конкурсного про-
изводства счет должника. В этом случае к заявлению о выплате 
возмещения необходимо приложить справку (или иной доку-
мент), выданную конкурсным управляющим либо принявшим 
решение о признании вкладчика банкротом судом (если конкур-
сный управляющий  не назначен), о том, что указанный счет яв-
ляется счетом должника (основным счетом должника), исполь-
зуемым в ходе открытого в отношении вкладчика конкурсного 
производства, либо расчетным счетом должника, открытым от 
его имени конкурсным управляющим, либо депозитным счетом 
суда. Если на момент выплаты возмещения индивидуальный 
предприниматель утратил свой статус, выплата возмещения 
производится как наличными денежными средствами, так и пу-
тем перечисления денежных средств на счет в банке, указанный 
вкладчиком. В этом случае к заявлению о выплате возмещения 
необходимо приложить документ, подтверждающий государс-
твенную регистрацию факта утраты статуса индивидуального 
предпринимателя.

Вкладчики Банка МБСП (АО), проживающие вне насе-
ленных пунктов, где расположены подразделения банка-
агента, осуществляющие выплату возмещения, также могут 
направить заявление о выплате возмещения по почте в Агентс-
тво по адресу: 109240,  г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4. В этом слу-
чае выплата возмещения будет осуществляться в безналичном 
порядке путем перечисления на счет в банке — участнике систе-
мы обязательного страхования вкладов, указанный вкладчиком 
в заявлении о выплате возмещения, или наличными денежны-
ми средствами путем почтового перевода по месту проживания 
вкладчика (кроме возмещения по вкладам (счетам), открытым 
для осуществления предпринимательской деятельности). Под-
пись на заявлении, направляемом по почте (при размере воз-
мещения свыше 3 000 рублей), должна быть нотариально удос-
товерена. В случае отсутствия в населенном пункте нотариуса 
подлинность подписи вкладчика на заявлении может свидетель-
ствовать глава местной администрации или специально уполно-
моченное должностное лицо органа местного самоуправления. 
К заявлению при его направлении по почте также необходи-
мо приложить копию документа, удостоверяющего личность 
вкладчика.

В случае возникновения разногласий, связанных с раз-
мером возмещения,  или отсутствия данных о вкладчике 
в реестре обязательств Банка МБСП (АО) перед вкладчи-
ками вкладчик может подать заявление о несогласии с разме-
ром возмещения  в банк-агент для передачи его в Агентство с 
приложением копий дополнительных документов, подтвержда-
ющих обоснованность требований вкладчика: договор банков-
ского вклада (счета), приходные и расходные кассовые ордера 
и т.д., а также копию паспорта (документа, удостоверяющего 
личность). 

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмеще-
ния можно получить по телефону горячей линии Агентства 
(8-800-200-08-05) (звонки по России бесплатные), а также на 
официальном сайте Агентства в сети «Интернет» (www.asv.org.ru, 
раздел «Страхование вкладов/Страховые случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»  
ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ МЕЖДУНАРОДНЫЙ 
БАНК САНКТ-ПЕТЕРБУРГА (АКЦИОНЕРНОЕ ОБЩЕСТВО)

Информационное сообщение
Компания ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ»: 

629305, Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Новый Уренгой, 
ул. Юбилейная, д. 5, «Деловой центр Юг», 3 блок, (3494) 92-22-42, 
уведомляет заинтересованные стороны и общественность о про-
ведении общественных обсуждений по объекту государственной 
экологической экспертизы — проектной документации «Обуст-
ройство юрских залежей Западно-Юрхаровского ГКМ. Полигон 
буровых отходов».

Планируемый к строительству и эксплуатации объект наме-
чаемой хозяйственной деятельности расположен на территории 
Ямало-Ненецкий автономный округ, Надымский район, Западно-
Юрхаровское газоконденсатное месторождение.

Форма общественного обсуждения: Общественные обсуж-
дения.

Дата проведения: 28 ноября 2018 года в 11.00 (время мест-
ное)

Наименование и адрес представителя Заказчика: ЗАО 
«ТюменьНИПИнефть», г. Тюмень, ул. Республики, д. 250 Б.

Место расположения общественной приемной и журнала 
замечаний: Администрация муниципального образования На-
дымский район, г. Надым, ул. Зверева, дом 8, тел: (3499) 54-42-19.

Контактная информация для обращений, замечаний и 
предложений по намечаемой деятельности: 

— ЗАО «ТюменьНИПИнефть», г. Тюмень, ул. Республики, д. 
250 Б, тел: (3452) 50-07-47, 27-68-63. Время для ознакомления — 
с 26 октября 2018 г. по 27 ноября 2018 г., в рабочие дни с 09.00 
до 17.00 часов местного времени.

— ООО «НОВАТЭК-ЮРХАРОВНЕФТЕГАЗ», Ямало-Ненецкий 
автономный округ, г. Новый Уренгой, ул. Юбилейная, д. 5, «Дело-
вой центр Юг», 3 блок, (3494) 92-22-42. Время для ознакомления 
— с 26 октября 2018 г. по 27 ноября 2018 г., в рабочие дни с 
09.00 до 17.00 часов местного времени.

— Администрация Надымского района, г. Надым, ул. Зверева, 
дом 8, тел: (3499) 54-42-19. Время для ознакомления с докумен-
тацией — с 26 октября 2018 г. по 27 ноября 2018 г., в рабочие 
дни с 09.00 до 17.00 часов местного времени.

Органы, ответственные за организацию общественных 
слушаний: Департамент имущественных и земельных отношений 
Администрации Надымского района, г. Надым, ул. Зверева, дом 8, 
тел: (3499) 54-42-19.

Форма предоставления замечаний и предложений: в уст-
ной и письменной форме.

Срок приема замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего объявления.

Место проведения общественных обсуждений: актовый зал 
филиала Муниципального учреждения культуры «Музей истории 
и археологии г. Надыма» — «Дом природы», г. Надым, Парковый 
проезд, д.1. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
Во исполнение Постановления Правительства РФ от 29.10.2010 

№ 872 «О стандартах раскрытия информации субъектами естественных 
монополий, оказывающими услуги по транспортировке газа по трубо-
проводам» АО «Газпром газораспределение» разместило План закупок 
товаров, работ, услуг на 2018 г. на официальном сайте единой информа-
ционной системы в сфере закупок в сети «Интернет» по адресу:  
http://zakupki.gov.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Извещение   
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федера-
ции от 23.11.1995г. № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
приказом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия на-
мечаемой хозяйственной деятельности на окружающую среду в 
Российской Федерации» и в целях информирования обществен-
ности АО «Транснефть — Западная Сибирь» (заказчик) извещает 
о начале общественных обсуждений материалов оценки воздейс-
твия на окружающую среду намечаемой деятельности и проек-
тной документации по объекту государственной экологической 
экспертизы:  «ЛЭП 6 кВ. Мариинская НПС филиала Новосибир-
ское РНУ АО «Транснефть — Западная Сибирь». Техническое 
перевооружение».

Местоположение намечаемой деятельности: Кемеровская 
область, Мариинский район, частично находящийся в границах 
государственного природного заказника «Антибесский».

Заказчик: АО «Транснефть — Западная Сибирь», юридичес-
кий и почтовый адрес: 644033, г. Омск, ул. Красный путь, д. 111, 
корп. 1.

Проектная организация: акционерное общество филиал 
«Омскгипротрубопровод», адрес: 644043, г. Омск, наб. Тухачев-
ского, д. 7.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на 
окружающую среду: с 08 октября 2018 года по 07 декабря 2018 
года.

Орган местного самоуправления, ответственный за орга-
низацию общественных обсуждений: Администрация Мари-
инского района Кемеровской области.

Материалы оценки воздействия на окружающую среду намеча-
емой хозяйственной и иной деятельности проектной документа-
ции доступны для ознакомления по адресу: Кемеровская область, 
г. Мариинск, ул. 50 лет Октября 73а, 2-й этаж, кабинет 6, в рабо-
чие дни с 14.00 до 17.00 (местного времени).

Общественные обсуждения по материалам оценки воздейс-
твия на окружающую среду намечаемой хозяйственной деятель-
ности «ЛЭП 6 кВ. Мариинская НПС филиала Новосибирское  
РНУ АО «Транснефть — Западная Сибирь». Техническое пере-
вооружение» состоятся 07 ноября 2018 г. в 13.00 (местного вре-
мени) по адресу: Кемеровская область, г. Мариинск, ул. Ленина,  
д. 38, малый зал Администрации Мариинского муниципального 
района.

После окончания общественных обсуждений прием письмен-
ных замечаний и предложений от участников общественных об-
суждений заканчивается в 17.00 (местного времени) 07 декабря 
2018 года. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ГАСТРОЛИ 
Московский 
Синодальный 
хор выступил 
в Италии 

ГОЛОС В БАРИ

Татьяна Эсаулова

В рамках международного куль-
турного проекта «Русские сезо-
ны» в Италии с большим успе-
хом прошли концерты Москов-
ского Синодального хора под 
управлением Алексея Пузакова. 

Проект «Русские сезоны» ше-
ствует по Италии в течение этого 
года; его мероприятия уже посе-
тили более 4 миллионов зрите-
лей. Рим и Венеция, Палермо 
и Мантуя, Милан и Верона… Это 
далеко не весь перечень городов, 
в которых проходят фестивали, 
концерты, выставки и спекта-
кли. «Итальянский год» близит-
ся к концу, но выступления из-
вестных российских коллекти-
вов продолжаются, среди них — 
Московский Синодальный хор, 
уже не раз выполнявший куль-
турную миссию в этой стране. 

Корреспондент «Российской 
газеты» побеседовал с Алексеем 
Пузаковым, который рассказал 
об особенностях программы 
в Италии, а также поделился сво-
им видением российско-ита-
льянского диалога культур. 

Чем интересен для музыкан-
тов проект «Русские сезоны»? 

АЛЕКСЕЙ ПУЗАКОВ: Безусловно, про-
ект масштабен, беспрецедентен 
и прекрасен. Италия — необык-
новенная страна. Нас связывает 
очень многое, и эти связи насчи-
тывают столетия. Что замеча-
тельно, влияние итальянского 
искусства на русское всегда ус-
ваивалось, «присваивалось» 
и становилось чем-то своим, 
родным. Начиная с XV века ита-
льянские мастера создавали ар-
хитектуру Московского Кремля, 
и удивительные по красоте, тон-
кости и изяществу зубцы его 

стен являются своеобразной 
«цитатой», заимствованием из 
итальянского искусства того 
времени, а Успенский собор, по-
строенный зодчим Фиораванти, 
теперь мы воспринимаем как 
свой, исконно русский... Все по-
следующие века огромное значе-
ние приобретает влияние ита-
льянской музыки на развитие 
русской и в том числе хоровой: 
Бортнянский и Березовский учи-
лись у итальянских мастеров, 
а Галуппи и Сарти преподавали 
в России. 

Центром программы ваших 
выступлений стало неизвест-
ное сочинение Павла Чеснокова 
«Помянник», премьера кото-
рого недавно состоялась в Рах-
маниновском зале? 

АЛЕКСЕЙ ПУЗАКОВ: Решение было ин-
туитивным. Произведение 
очень сложное, даже где-то спор-
ное. «Помянник» был создан 
в трагическое для российской 
истории время, когда закрыва-
лись храмы, репрессировали 
священников, и вся наша пре-
красная русская духовность и 
культура подвергались запре-
щению и гонению. Но поверьте, 
диалог или связующий мост 
между культурами только тогда 
имеет значение, когда мы ис-
кренни и не стараемся быть луч-
ше, а стремимся донести состоя-
ние своей души и жизнь русско-
го сердца современной России — 
то, чем мы живем сейчас и что 
открыли в этом уникальном со-
чинении Павла Чеснокова 
30-х годов. 

Синодальный хор выступил 
в трех городах — Барлетте, 
Альтамуре, Руво-ди-Пулье, 
три концерта, а еще молебен 
в Бари. Что  запомнилось? 

АЛЕКСЕЙ ПУЗАКОВ:  Музыка имеет 
удивительное свойство — каж-
дый раз рождаться заново, поэ-
тому-то все три концерта были 
запоминающимися. Но самые 
сильные впечатления были в го-
роде Бари: молебен у мощей 
Святителя Николая Чудотворца 
в крипте базилики, а также 
праздничная воскресная литур-
гия на Патриаршем подворье. 
Невыразимо это чувство встре-
чи с божественной любовью, 
которая нам передается через 
молитвенный подвиг Святите-
ля Николая — самого любимого 
и почитаемого в России свято-
го. •

В Италии 
Московский 
Синодальный хор 
исполнил 
неизвестное 
сочинение Павла 
Чеснокова 
«Помянник»

РАССЛЕДОВАНИЕ «РГ» Ольга Богаева умерла в Саратове потому, что ей не выдали 
необходимые лекарства

Сладкая трагедия
Елена Новоселова,
Андрей Куликов

В 
Саратовской области 
82 тысячи человек 
больны сахарным диа-
бетом. Целый режим-
ный город «сладких 
людей» с особым обра-
зом жизни, субкульту-
рой,  сообществами 
в сети и со своими тра-

гедиями… Одна из них вышла за 
пределы медицинской карты 
и равнодушной статистики, что-
бы  потрясти страну. В наш про-
двинутый век от осложнений ди-
абета умерла 28-летняя Ольга Бо-
гаева. Красавица и умница. Из 
тех, на кого посмотришь и под-
умаешь, все же классные девчон-
ки у нас на Волге. Но эта история 
про одиночество и нелюбовь.

Как случилось, что из 345 мил-
лионов рублей, которые выделяет 
бюджет области на лекарства диа-
бетикам, не хватило денег, чтобы 
спасти Олю, разбираются проку-
роры и следователи. Впрочем, и 
они опоздали: уголовное дело по 
факту непредоставления Ольге 
льготных препаратов возбудили  в 
день ее смерти…

Пять месяцев врачи 20-й поли-
клиники не выписывали лекарст-
во Ольге. Не инсулин, конечно, но 
жизненно необходимый препарат 
железа эпоэтин. Причем делали 
это на основании негласных рас-
поряжений областного минздра-
ва. Копнув чуть поглубже, проку-
роры выяснили, что в регионе за-
держались с закупками лекарств. 
Аукцион, который должен был 
пройти в мае, состоялся через ме-
сяц, а госконтракт на поставки за-
ключили только в августе. Сейчас 
идет следствие, которое пытается 
выяснить, есть ли связь всех этих 
«упущений» со смертью девушки.

«Никто меня не слышит!»
«В поликлинике по месту жи-

тельства никто меня не слышит, 
не обеспечивает льготными ле-
карствами. К ним дойти сама не 
могу, к ним на прием ходят мои 
родители. В течение трех лет об-
ращения не приносят никаких ре-
зультатов», — писала Оля в своем 
первом письме местному омбуд-
смену Татьяне Журик за три меся-
ца до смерти. Она на пределе, но 
держится. Два года назад из-за 
осложнений диабета ей ампути-
ровали голень. Развивается по-
чечная недостаточность. Страш-
но представить, что она чувствует 
в своем счастливом возрасте, 
если вместо свиданий и дискотек 
ей приходится вести подобную 
переписку.  Рассказывает, что бо-
леет уже 15 лет, имеет инвалид-
ность первой группы. Обвиняет 
лечащего врача в бездушии («по-
добные врачи приносят людям 
горе»).  «В поликлинике новый эн-
докринолог выписал мне новый 
инсулин, не пришла ко мне, не 
рассказала, как пользоваться, по 
какой схеме колоться…»

Уполномоченный звонит в ре-
гиональный минздрав, парал-
лельно направляет туда обраще-
ние для рассмотрения. Приходит 
формальный ответ: осмотрена 
врачом, обеспечена препаратом 
базисной терапии, предложена 
госпитализация… А потом дру-
гой, еще более казенный: «В ходе 
расследования факт отказа в ме-
дицинской помощи не подтвер-
дился, обеспечение лекарствен-
ными препаратами по конкрет-
ным торговым наименованиям 
не установлено». Читай: все соот-
ветствует стандартам.

25 июля — второе обращение к 
Журик.  Пишет, что с ходом рас-
следования минздрава не согла-
сна, что с августа 2017 года  эпоэ-
тин (назначают при осложнениях 

диабета на почки. — Прим. ред.) ей 
выдавали лишь три раза… «В по-
лучении лекарств мы не расписы-
ваемся», — это о «кухне» эконо-
мии в поликлинике, и добавляет, 
что три раза звонила на «горячую 
линию» ведомства. А там удостои-
ли неопределенным «лекарство в 
закупке».

«Сегодня, 25 июля, выдали две 
упаковки актовегина, а надо че-
тыре. Все остальное, что мне вы-
писали, не выдали. Мне непонят-
но, когда я могу получить лекар-
ства, которые мне назначают 
сами врачи, без которых я не могу 
существовать?»

Журик пишет прокурору. Пока 
правоохранительная система на-
бирает обороты, Ольга оказыва-
ется в реанимации, впадает в 
кому и 14 сентября умирает. За 
месяц — 17 процедур гемодиали-
за. Но этот «щедрый» дар мест-
ной медицины уже оказывается 
пресловутой «припаркой».

Мы стоим у дома на улице Ве-
сенней. Такая вот ирония топони-
мики. Обшарпанная панельная 
девятиэтажка. Уродливые «сов-
ковые» качели, трэш-арт из ста-
рого хлама, чтобы как-то очело-
вечить подъезд. Перед встречей с 
Олиными родителями кажется, 
что боль и  тоска затаились даже в 
дружелюбных глазах облезлого 
уличного пса.

Перекрестившись, звоним в 
нужную дверь, понимая, насколь-
ко ничтожны будут путаные объ-
яснения про «вы могли бы помочь 
другим», «виноватых нужно на-
казать».  Открывает мама, глаза, 
как окна разрушенного дома. 
Внимательно слушает, глядя 
внутрь себя, а потом вежливо от-
вечает: «Спасибо, нам ничего не 
нужно», — и закрывает дверь...

Ближайшие соседки единодуш-
ны в молчании. Обойдя несколько 
этажей, наконец понимаем, что 
стальные двери современных квар-
тир не пропускают чужую боль, ко-
торая близко. Старики, которые хо-
дили друг к другу за солью, умерли, 
а их дети почти не общаются между 
собой. Пытается спасти положение 
Людмила, которая рассказывает о 
семье Богаевых:

— Горем они сейчас связаны, 
молчат... Девочка была тихая, ни-
чего плохого о ней сказать не 
могу. Мама, по-моему, в торговле 

работает,  папа, кажется, такси-
стом, постоянно на машине. Но я 
больше с дедушкой и бабушкой 
общалась, прекрасные были 
люди, отзывчивые. Никогда не от-
казывались помочь по-соседски. 
У Маши (мама Ольги. — Прим. 
ред.) несчастье за несчастьем. 
Друг за другом родители ушли, 

теперь — дочка. А разговаривать 
они не хотят, так у них обида на 
нашу медицину, — вы там из Мо-
сквы повнимательнее к ней при-
глядитесь!

— Тут выяснилось, что им при-
шлось несколько месяцев на свои 
деньги лекарства покупать…

—  Они нормально живут, как 
мы все, не нищие. Но и лекарства 
сейчас дорогие… Ужасно жалко 
Ольгу, мы с дочерью телевизор 
включили, она и говорит: «Ой, 
мам, в Саратове, смотри, что слу-
чилось. И девочку показали. 
Очень симпатичная. Но мы не уз-
нали ее, если честно, нет.

Рядом с домом на Весенней — 
школа. Перешел дорогу и на ме-
сте. Но Ольга, уже инвалид пер-
вой группы, ездила в поселок 
Юбилейный в 107-й лицей. Но-
вый, престижный, с углубленной 
биологией и физикой. О любви к 
природе, животным, особенно 
лошадям, вспомнят потом ее од-
нокурсники по  академии… Доба-
вят, что знали ее как жизнелюби-
вого, компанейского человека, 
«ни секунды без улыбки». Учи-
лась на юридическом по специ-
альности, связанной с докумен-
тационным обеспечением управ-
ления. Преподаватели — в один го-
лос: с учебой справлялась, звезд с 
неба не хватала, но успевала по 
всем предметам, несмотря на тя-
желую болезнь. В прокуратуре 
удивлялись потом, как професси-
онально были составлены все 
письма-жалобы…

Все эти мелочи и детали не 
имеют отношения к поиску отве-
та на главный вопрос: кто вино-
ват в смерти Ольги?  Не совсем 
так. В первый визит в прокурату-
ру нам рассказали, что в городе 
есть, скажем так,  заинтересован-
ные в ситуации лица, которые пы-
таются запустить фейк про то, 
что погибшая девушка «из небла-
гополучной семьи, была нарко-
манкой, вела асоциальный образ 
жизни так же, как и ее родители». 

Логика понятна: свалить вину на 
родственников и саму Ольгу. 

— До меня эти разговоры тоже 
дошли. Могу сказать: это не прав-
да! — так начался наш разговор с 
прокурором Саратовской обла-
сти Сергеем Филипенко.

Жалобы на лекарственное 
обеспечение к нему приходят не 
только от Уполномоченного по 
правам человека, но и напрямую. 
Сейчас в области идет прокурор-
ская проверка с привлечением 
специалистов Росздравнадзора. 
Предварительные выводы: мини-
стерство здравоохранения «не-
надлежащим образом исполняет 
возложенные на него полномо-
чия, формально осуществляя ве-
домственный контроль, создает 
мнимую картину благополучия».

Так сказано в справке, полу-
ченной корреспондентами «РГ» в 
прокуратуре. В ней же есть и го-
ворящая статистика. За 2018, еще 
не закончившийся год в саратов-
ский отдел Росздравнадзора по-
ступило 330 жалоб на необеспе-
чение льготными лекарствами — 
на 60 процентов больше, чем в 
прошлом году. Прокуратура вне-
сла 13 представлений в адрес 
главных врачей поликлиник и 
больниц.  В сам минздрав посту-
пило 1179 жалоб, 1003 из них 
признаны обоснованными, но ви-
новные не наказаны.

Но вопрос: кто эти виновные? 
Только ли «стрелочники»-врачи, 
которым велели не назначать ле-
карства, которых нет? В  случае с 
Ольгой Богаевой нарушений было 
множество. Врачи 20-й поликли-
ники не считали нужным направ-
лять ее на врачебную комиссию, 
где ей могли назначить более эф-
фективные препараты. Тот, кто на-
вещал Ольгу дома, рецепты не вы-
писывал, а просто рекомендовал, 
что купить. В лучшем случае запи-
сав названия на бумажке. Трое ме-
диков были привлечены к дисци-
плинарной ответственности, еще 
трое уволились.

— В общем, наше предположе-
ние, что у врачей был негласный 
инструктаж не выписывать доро-
гие препараты, — резюмирует 
прокурор, — подтвердилось. 

Почему нужных лекарств не 
было и своевременно ли проводи-
лись аукционы, проверяют сей-
час прокуратура  и сотрудники 
Управления Федеральной анти-
монопольной службы по Сара-
товской  области.

Это сложная работа. Пресло-
вутым 44-м Федеральным зако-
ном о госзакупках установлена 
серьезная многоэтапная проце-
дура, которая тем не менее не 
исключает «человеческий фак-
тор», считает юрист «Маркелов 
Групп» Павел Непомнящий, кото-
рый консультирует Саратовское 
отделение Лиги защиты пациен-
тов. Закон не может исключить и 
злоупотреблений типа «купить у 
той фирмы, которая даст более 
жирный откат».

— Цены на закупаемую про-
дукцию должна регулировать Фе-
деральная антимонопольная 
служба, но она не в состоянии 
проверить всех. Кому-то такую 
схему зарежут, остальные будут 
работать по откатам, — размыш-
ляет юрист. Впрочем, по его мне-
нию, в сфере закупки именно ле-
карств сделать это очень сложно.   

Берите что есть
Удивительное дело, когда исто-

рия Ольги Богаевой была предана 
огласке, саратовским диабетикам 
стали звонить из поликлиник и 

предлагать забрать лекарства, ко-
торых еще две недели назад кате-
горически не было. Но это к слову.

Таких, как Ольга, «сладких лю-
дей»  в Саратовской области 82 
тысячи человек. Деньги на бес-
платные лекарства выделяет фе-
деральный бюджет, закупки про-
водит местный минздрав. Каж-
дый год больницы и поликлиники 
должны направлять ему заявки 
на необходимые больным препа-
раты. Министерство определяет 
общую потребность и запраши-
вает финансирование на очеред-
ной год. Аукционы же на приобре-
тение лекарств на основании зая-
вок министерства проводит Госу-
дарственное агентство по центра-
лизации закупок. Купили лекар-
ства и развезли по аптекам: при-
ходи с рецептом и получай.

Это в идеале… А на деле вот так. 
Прокуратура и Росздравнадзор 
пришли к выводу: региональный 
минздрав выделял из своего бюд-
жета недостаточно средств. Вот 
только один пример, а их выявлено 
множество. Саратовская город-
ская клиническая  больница № 5  
на 2018 год для своих больных са-
харным диабетом просила 1440 
упаковок метформина  1000 мил-

лиграммов, а получила 173. Мет-
формина 850 мг нужно было 608 
упаковок, а поставлено  232. Дела-
ли заявку на тест-полоски в коли-
честве 290 штук, а поставлено все-
го 95…

У корреспондента местного 
информагентсва  Ани Мухиной 
четырехлетняя дочка заболела 
диабетом. Стала худеть, много 
пить, в общем, сахар 25 и реани-
мация.  Теперь о ситуации с ле-
карствами в области Аня знает 
все. Рассказывает, что  лет пять 
назад больным перестали выда-
вать зарубежные более качест-
венные инсулины. Да и с отечест-
венными все непросто. Ни для 
кого не секрет, что препараты эти 
индивидуальные: кому-то подхо-
дит один вид гормона, кому-то 
другой. Но в последнее время в са-
ратовских поликлиниках часто 
говорят: «Какой есть, такой и бе-
рите». Приходится скакать с пре-
парата на препарат.   

«Сладкие люди» — это особый 
мир. Болезнь перекраивает всю 
жизнь, меняет характер, кого-то 
дисциплинирует и объединяет. 

Биохакинг по-саратовски
Лариса Васильева — самая про-

двинутая в Саратове больная диа-
бетом. Она периодически посма-
тривает на часы, куда передаются 
показатели уровня сахара в кро-
ви с чудо-прибора, висящего у 
нее на поясе. Это компьютер. К 
нему подключена помпа — резер-
вуар с инсулином, который под-
ается под кожу мини-дозами. 
Встроена прямо в живот.

Легкая походка, джинсы-крос-
совки, стильная стрижка и энер-
гия через край. Программирует 
свою помпу не хуже профессио-
нального системщика. Активная 
жизненная позиция. Знает, куда 
писать, если нарушают ее право 
на нормальную, человеческую 
жизнь.

Кто-то из близких недавно по-
шутил: «Найди депутата с диабе-
том, тогда, может, чего-то и до-
бьешься». Но Лариса и без депу-
тата — о-го-го! Помогает другим: 
недавно бросила клич по дру-
зьям: искали лекарства для чело-
века с Украины, у которого нет 
страховки.

Сложностей с инсулином или 
другими препаратами у нее нет. 
Шутит, что не первый год болеет и 
в поликлинике (к слову, той са-
мой, которая «прославилась» по-
сле смерти Ольги Богаевой) ее 
знают в лицо. И, да, согласна: тот, 
кто не имеет такой «хватки», ча-
сто остается без бесплатных  ле-
карств. 

Сейчас она борется за расход-
ные материалы к помпе. Инвали-
дам ее ставят за счет федерально-
го бюджета, а вот расходники дол-
жен оплачивать региональный. 
Но мало ли кто и кому что должен.

«Раз в три для нужно менять 
всю систему. Стоит она 700 ру-
блей. Два раза в месяц — резерву-
ар. Он тоже одноразовый и стоит 
порядка 200 рублей. Итого в ме-

сяц получается около восьми ты-
сяч рублей. Это моя пенсия по ин-
валидности с учетом доплаты за 
ребенка-иждивенца. Я-то как-то 
кручусь, но знаю семьи у нас в Са-
ратове, где двое детей и папа — ди-
абетики. Вот как они тянут все 
это — ума не приложу?» — скоро-

говоркой, слегка нервничая, го-
ворит Лариса. Смотрит на мяук-
нувшие часы и лезет в сумку за 
конфеткой — сахар упал. 

Она написала жалобу главно-
му врачу поликлиники, в област-
ной минздрав, в Росздравнадзор. 
Отовсюду получила отказ, то есть 
ответ, что федеральным бюдже-
том расходы на расходники не 
предусмотрены, а в региональном 
нет денег. После этого отнесла до-
кументы в прокуратуру.

Кто-то, наверное, сейчас под-
умал: «Вот ведь молодежь, можно 
было бы обойтись без высокотех-
нологичной помпы, по старинке, 
шприц-ручками». Наверное, да. 
Так же, например, как можно про-
жить без ноутбука, хорошего ум-
ного телефона или удобной ма-
шины. Но разве же это жизнь!

«Я считаю, что для меня помпа 
жизненно необходима. Это нена-
вороченный и необязательный 
гаджет, — объясняет Лариса про из-
менившееся качество своей жиз-
ни. — Помпа предупредит, что нуж-
но принять определенное количе-
ство углеводов. Сама вводит инсу-
лин: разное количество в зависи-
мости от времени суток. Да, можно 
и шприцем, но представьте, что вы 
делаете себе уколы изо дня в день, 
из года в год. Ночами в очередь с 
мужем измеряете сахар… А утром 
— работа, ребенок…»  

Тайна следствия
 Уголовное дело по факту не-

предоставления Ольге льготных 
лекарств завели в день ее смерти.

— Хотите верьте, хотите нет, — 
хмуро встречает нас Иван Иванов 
— полковник юстиции, замести-
тель начальника отдела по особо 
важным делам следственного 
управления СК по Саратовской 
области. Цепким внимательным 
взглядом изучает нашу реакцию 
на это странное совпадение. — На 
тот момент информации о смерти 
у нас еще не было. Дело возбужда-
лось в следственном отделе по 
Волжскому району города Сара-
това, они с 14 сентября его рассле-
довали. Нам его передали позднее.

В отдел по расследованию осо-
бо важных дел уголовное дело по 
статье 238 ч.1 УК России переда-
ли 11 октября. Создали следст-
венную группу из самых въедли-
вых следователей Саратова. Ива-
нов — во главе.

«Впереди еще куча работы. 
Мы ежедневно допрашиваем мас-
су свидетелей. Назначаются соот-
ветствующие экспертизы, — сле-
дователь по понятным причинам 
очень скуп в конкретике. — Все 
это очень непростой, трудоемкий 
и длительный процесс, дело неор-
динарное. Допрашиваем все сто-
роны, а их несколько. Это и по-
терпевшие, и лечебное учрежде-
ние, которое непосредственно 
проводило лечение. Есть вопросы 
и к минздраву, государственным 
органам, отвечающим за вопросы 
закупок и поставок лекарствен-
ных средств. И проверке будут 
подлежать действия всех, оценка 
дана всесторонняя».

Полковник избегает вопросов 
о личности Ольги. Отвечает очень 
кратко: «Да, родители сотрудни-
чают со следствием. Им смысла 
нет что-то скрывать. Нет, сведе-
ниями о том, что девушка употре-
бляла наркотики, следствие не 
располагает…»

Обвинение на момент подпи-
сания номера пока никому не 
предъявлялось. •

История жизни и смерти 28-летней 
Ольги Богаевой из Саратова потрясла 
всю страну. 

А К Ц Е Н Т

В городе пытаются запустить фейк о том, 
что погибшая девушка была наркоманкой 
из неблагополучной семьи 

Лариса Васильева — пациент той же поликлиники, которая «прославилась» после смерти Ольги Богаевой, согласна:  
тот, кто не имеет ее бойцовского характера, может остаться без бесплатных  лекарств. 
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Ключевой вопрос

К концу командировки у нас нако-

пилось много вопросов к мини-

стру здравоохранения Саратов-

ской области Наталье Мазиной.

Были ли негласные указания 
врачам от министерства не 
выписывать лекарства?

НАТАЛЬЯ МАЗИНА: Что значит «не вы-

писывать»? Препарат назначается. 

Назначается по показаниям. Закуп-

ки лекарственных препаратов осу-

ществляются круглогодично. Ко-

нечно, основн≠ой акцент закупок 

приходится на конец года. Со вто-

рого квартала 2017 года у нас изме-

нился порядок закупок. Были объе-

динены поставка и отпуск. То есть 

поставщик сам развозил препара-

ты по аптекам и осуществлялся от-

пуск. Мы не являлись владельцами 

товара до тех пор, пока этот препа-

рат не был отпущен по рецепту. По-

том мы оплачиваем стоимость ука-

занного в рецепте препарата.

Сейчас у нас появилась возмож-

ность создавать определенные за-

пасы лекарственных препаратов 

на те бюджетные средства, кото-

рые у нас по программным меро-

приятиям определены законом об 

областном бюджете. На конец года 

мы разыгрываем до 50 процентов 

денежных средств на приобрете-

ние препаратов. В 2017 году у нас 

состоялись аукционы, в том числе 

и на эпоэтины. Дальше эти препа-

раты распределяются по медицин-

ским организациям и по аптекам, 

которые заключили с нами дого-

вор. Медицинская организация по-

лучает разнарядку на лекарствен-

ные препараты и осуществляет вы-

писку рецептов по назначению 

врачей. То есть  препараты есть 

уже в начале года. В январе до нас 

доходят лимиты федеральных бюд-

жетных обязательств. Эти деньги 

вводятся в закон о бюджете обла-

сти. И мы начинаем осуществлять 

закупку: подавать заявку на прове-

дение аукциона и так далее.

Если система так четко рабо-
тает, почему тогда аукцион 
был перенесен на месяц?

НАТАЛЬЯ МАЗИНА: Аукцион может не 

состояться, только если на него не 

вышел ни один поставщик либо не 

устроила его цена препарата. Сей-

час других никаких оснований для 

отмены аукциона нет. Возможно, 

не был заключен контракт у по-

ставщика. И мы вынуждены были 

повторно объявлять аукцион. Но 

у нас было восемь аукционов по 

эпоэтину прошлого года. То есть 

в наличии препарат был. Не скажу, 

что через край, но острая потреб-

ность могла быть закрыта. 

Но прокуратура связывает пе-
ренос аукциона с ухудшением 
состояния Ольги…

НАТАЛЬЯ МАЗИНА: Мы предоставили 

им информацию в полном объеме. 

Унас изъяли контракты, которые 

были заключены как раз на эпоэтин.

ЦИФРА

82
ТЫСЯЧИ 

человек больны сахарным диа-

бетом. Из них почти 450 детей. 

Прирост за пять лет – 8 тысяч че-

ловек.

А К Ц Е Н Т

На лекарства от диабета Саратовская 
область выделяет 345 миллионов рублей 
в год 
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ИЗ ПЕРВЫХ УСТ  В Германии 
и России понимают, как 
важно сохранять память 
о погибших воинах

Виза к месту 
гибели

Ариадна Рокоссовская

О том, как разыскать могилы родственников, погибших во 
время войны на территории Германии, «РГ» рассказал 
президент Народного союза Германии по уходу за воин-
скими захоронениями Вольфганг Шнайдерхан. 

Если гражданин России знает, что кто-то из его родных 
погиб во время войны на территории Германии, как он мо-
жет отыскать за-
хоронение?

ВОЛЬФГАНГ ШНАЙДЕРХАН: 
Есть три структуры, 
которые занимаются 
этими вопросами: мы 
— Народный союз Гер-
мании по уходу за во-
инскими захоронени-
ями, немецкий Кра-
сный Крест и цен-
тральное справочное 
бюро в ФРГ. Если этот 
гражданин знает, где 
погиб его родствен-
ник, он может напра-
вить нам эту инфор-
мацию, лучше всего, 
если есть какой-то до-
кумент, и мы обяза-
тельно попытаемся 
дать ответ, во всяком случае, у нас есть обширный инстру-
ментарий для этого. Таких примеров очень много. (Зани-
маться этим помогает представительство Народного союза 
в России. Прим. ред.) Но даже если место гибели неизвестно, 
но есть имя, фамилия и воинская часть, где человек служил, 
можно попытаться найти место его захоронения. А тем, кто 
хочет посетить могилу своих родных, полагается виза.

Есть ли в Германии или в России какие-то проблемы, непо-
нимание того, как важна ваша работа?

ВОЛЬФГАНГ ШНАЙДЕРХАН: В Германии проблем, касающихся мо-
гил советских и российских военнослужащих, нет. В по-
следние 25 лет с момента подписания в 1992 году межпра-
вительственного соглашения о воинских захоронениях мы 
достигли взаимопонимания с нашими российскими колле-
гами, а также с ветеранами, относительно того, как нам дос-
тойно и с уважением друг к другу сохранять эту память. Не-
давно я участвовал в торжественной церемонии захороне-
ния почти ста красноармейцев во Франкфурте-на-Одере, 
на границе с Польшей. К несчастью, не все они были иден-
тифицированы, но, тем не менее, их останки были эксгуми-
рованы и захоронены, причем эту работу делали вместе во-
еннослужащие бундесвера и Российской армии. В про-
щальной церемонии принял участие премьер-министр 
земли Бранденбург и большая делегация, которая возлага-
ла венки. Вот лишь один пример, какие у нас взаимоотно-
шения, как мы относимся друг к другу. Люди, которые этим 
занимаются, понимают, что они делают. И в России, напри-
мер, в  Волгоградской области, мы заботимся не только о 
немецком военном захоронении, но и о российском. 

Я как раз хотела спросить об этом…
ВОЛЬФГАНГ ШНАЙДЕРХАН: Да, мы и это делаем. И у нас не возникает 
проблем с местными жителями, их отношением к нашим во-
инским захоронениям на территории Российской Федера-
ции. Бывают вопросы у местной администрации, причем не 
только в России, но и в Германии мы иногда сталкиваемся с 
недопониманием. Как правило, это связано с бюрократиче-
скими процедурами. Но я хочу подчеркнуть, что удалось 
претворить в жизнь все, что мы вместе задумывали. Мы со-
трудничаем с Управлением Минобороны России по увеко-
вечению памяти погибших при защите Отечества, у нас от-
личные контакты с ветеранскими организациями. •

ГРОМКОЕ ДЕЛО В общественном транспорте Парижа устроили массовую охоту 
на «зайцев» 

Что скажет дед Мазай?
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Т
акого на всех шести глав-
ных парижских вокзалах 
еще не было. В течение трех 

часов на них проводилась мас-
штабная операция по отлову без-
билетников. Ее инициатором 
стало Национальное общество 
железных дорог (SNCF), которое 

задействовало 550 собственных 
контролеров и агентов тран-
спортной безопасности. Им в по-
мощь французское министерст-
во внутренних дел выделило не-
сколько сотен полицейских как в 
форме, так и в штатском. Были 
привлечены даже альпийские 
стрелки  из числа военных, кото-
рые обычно патрулируют па-
рижские улицы  в рамках плана  

контртеррористических мер 
«Сантинель».

Все вокзальные входы и выхо-
ды были блокированы таким 
образом, что не только транспор-
тные «зайцы», но даже мышь не 
могла бы проскочить. В итоге 
было проверено несколько сотен 
тысяч пассажиров, и, как по ито-
гам заявил начальник службы 
безопасности SNCF  Стефан Во-

лан, было задержано свыше 3300 
человек, которым на месте выпи-
сали штрафы почти на 80 тысяч 
евро.  Надо полагать, что оштра-
фованных оказалось больше, если 
бы операцию назначили не на по-
слеобеденное время, а рано утром 
или вечером, когда люди едут на 
работу или возвращаются домой.

Внушительная акция, которую 
поддержала парижская мэрия, 
министр транспорта Элизабет 
Борн и президент столичного ре-
гиона Иль-де-Франс Валери Пе-
кресс, как здесь полагают, должна 
привести в чувство парижан и 
особенно жителей предместий, 
тех, что  взяли за принцип  не рас-
кошеливаться на  свой проезд.

По словам Алана Краковича, а 
он возглавляет отделение SNCF, в 
ведении которого находится сеть 
пригородных электричек париж-
ского региона, только на этих 
маршрутах потери от безбилетни-
ков составляют  63 миллиона евро 
ежегодно. Всего же, как сообщила  
французская Счетная палата, из-
за неоплаченного проезда ежегод-
ные потери в Париже и в Иль-де-
Франс составляют  гигантскую 
сумму  в  400 миллионов евро. 
Также подсчитано, что  из трех 
миллионов пассажиров, пользую-
щихся ежедневно  городским и ре-
гиональным общественным тран-
спортом,  220 тысяч не  покупают 
билеты.

Нельзя сказать, что до нынеш-
ней громкой «зачистки» на  во-
кзалах власти и транспортники 
бездействовали. Регулярно про-
водились кампании против безби-
летников, в том числе с помощью 
расклеенных на вокзалах и в ме-
тро плакатов. Они не только взы-
вали  к их  совести, но и предупре-
ждали: лучше  оплати проезд, ибо 
в противном случае попадешь под 
серьезные санкции. Дело в том, 
что пару лет назад  во Франции 
был принят закон, в соответствии 
с которым  «зайцев»-рецидиви-
стов, пойманных контролерами  
пять раз  в  течение года на неопла-
ченном проезде в метро или  на 
электричке,  ждет скамья подсу-
димых.  Если раньше такой про-
ступок считался административ-
ным нарушением, то теперь ква-
лифицируется как преступление 
и наказывается тюремным сро-
ком до шести месяцев, а также 
штрафом в 7500 евро.

Помимо этого контролеры по-
лучили право задерживать вплоть 
до четырех часов тех «зайцев», 
кто категорически отказывается 
платить штраф, и передавать по-
лиции. Тем безбилетникам, кото-
рые сообщают о себе ложные дан-
ные,  отныне грозит два месяца за 
решеткой и штраф в 3500 евро.  
Идентичное наказание ждет тех, 
кто попытается скрыться бегст-
вом от контролеров. •

ПРОЕКТ 

Обновленный 
«Титаник» 
повторит 
легендарный 
рейс

БЕЗ ПРАВА 
НА ОШИБКУ
Александр Саможнев

Копия знаменитого судна «Тита-
ник», построенная австралий-
ской компанией Blue Star Line и 
получившая название «Титаник 
II», совершит первый коммерче-
ский рейс в 2022 году. Стои-
мость проекта оценивается в 500 
миллионов долларов, сообщает 
газета «Экспресс».

Лайнер в точности повторит 
маршрут предшественника че-
рез Атлантический океан. Судно 
имеет 269 метров в длину и 28 
метров в ширину с такой же ка-
тегорией кают, бассейнов, ресто-
ранов и зон отдыха, как у его за-
тонувшего в 1912 году предше-
ственника. «Титаник II» сможет 
принять 2400 пассажиров и по-
чти 900 членов экипажа, что так-
же совпадает с «оригиналом». 
Однако в отличие от первого 
«Титаника» на новом лайнере 
будет достаточно шлюпок и спа-
сательных жилетов . Председа-
тель Blue Star Line Клайв Палмер 
гарантирует клиентам полную 
безопасность. «Новое судно яв-
ляется таким же роскошным, как 
и оригинал. В то же время оно 
имеет современные удобства и 
новейшие системы навигации», 
— утверждает предприниматель.

Ожидается, что лайнер, стро-
ительство которого ведут на ки-
тайской верфи, совершит проб-
ное двухнедельное путешествие 
из Дубая в Саутгемптон и только 
затем отправится по классиче-
скому маршруту в Нью-Йорк. В 
последующем судно будет совер-
шать кругосветные путешест-
вия. •

На «зайцев» охотились сотни контролеров и полицейских как в форме, так и в штатском.

Даже если место 
гибели неизвестно, 
но есть имя, фами-
лия и воинская 
часть, где человек 
служил, можно 
попытаться найти 
место его захоро-
нения

ЧП Болельщики получили ранения в римском метро

Ад в подземке
Максим Макарычев 

Б
олельщики футбольно-
го клуба ЦСКА, прие-
хавшие в столицу Ита-
лии на матч Лиги чем-
пионов с местной «Ро-
мой», пострадали в ре-
зультате обрушения 
эскалатора в римской 
подземке. Инцидент 

произошел на одной из самых пе-
реполненных станций метропо-
литена Рима «Республика».  

В среду выяснилось, что в рим-
ские больницы после инцидента 
были госпитализированы 16 бо-
лельщиков, восемь уже выписаны 
из клиник. Трое россиян остаются 
в состоянии средней тяжести, у 
одного из них ампутирована 
часть ступни. Посольство России 
в Италии призвало родственни-
ков и близких потерпевших со 
всеми запросами обращаться на 
круглосуточную «горячую ли-
нию»: +393802652769. Опера-
тивно отреагировали и армейцы, 
предложив пострадавшим обра-
щаться за помощью в клуб бо-
лельщиков ЦСКА. А вот реакция 
местных властей, честно говоря, 
удивляет. Во вторник мэр Рима 
Вирджиния Раджи, выразив соли-
дарность с ранеными россияна-
ми, заявила, что причиной обвала 
эскалатора якобы стали танцы бо-
лельщиков на нем. Вице-премьер 
и глава МВД Италии Маттео Саль-
вини попросту унизил пострадав-
ших. «Были десятки пьяниц, кото-
рые устроили беспорядок (в ме-
тро). Это были «псевдотиффози» 
российской команды. Эскалато-
ры сделаны не для того, чтобы 
люди на них прыгали», — заявил 
Сальвини.

В том, как армейские фанаты 
умеют «отжигать», автор этих 
строк убедился в 2005 году в дни 
проведения суперкубка УЕФА в 
Монако между ЦСКА и «Ливерпу-
лем», который завершился пора-
жением армейцев со счетом 1:3. 
Два дня отель в Ницце и коттеджи 
внизу, рядом с ним, где моими со-
седями были «красно-синие, са-
мые сильные», стояли на ушах. 
Болельщики ЦСКА, ребята не мо-
лодые, а уже вполне сформиро-
вавшиеся, гудели до рассвета: они 
успели отметить свадьбу друга на 
пляже, подраться там со сбежав-
шими из России чеченцами, среди 
которых было немало бывших бо-
евиков. Напоследок устроили 
пикник прямо перед коттеджами, 
пригласив какого-то известного 
постояльца, старенького кантри-
певца из США, чья жена с балкона 
в ужасе наблюдала за тем, как де-
душка раскачивается в такт с фа-
натами и поет армейские «кри-
чалки». 

Цээсковские «болелы» — парни 
веселые, но обвинять их в ЧП по 

меньшей мере странно. «Мы не 
танцевали», — признаются они в 
один голос. В ролике, снятом оче-
видцем происшествия, хорошо 
видно, как вполне вменяемые бо-
лельщики среднего возраста — 
именно они, а не «заядлые фана-
ты» — и едут главным образом в та-
кую дорогую «заграницу», вполне 
мирно стоят на эскалаторе. Каких-
либо песен и плясок нет и в поми-
не. Затем эскалатор неожиданно 
набрал обороты, о чем говорят все 
очевидцы происшествия, и бо-
лельщики внизу начали падать 
друг на друга, образуя самую на-
стоящую давку. Уже потом, на ка-
драх, распространявшихся в со-
цсетях, видно состояние нижней 
части эскалатора: расшатанные 
болты, ржавые детали, элементы, 
которые, судя по всему, не ремон-
тировались много лет. 

При чем, спрашивается, тут бо-
лельщики ЦСКА? Если они пели и 
плясали, как на том настаивает 
Сальвинии, он должен был бы 
предъявить миру фото или кадры 
с видеокамер, которые установле-

ны в римском метро. А пока власти 
Италии попросту «перекладыва-
ют с больной головы на здоро-
вую». Понятно, с какой целью — 
чтобы не платить компенсации. 
Кстати, в своей пафосной обличи-
тельной речи глава МВД даже не 
удосужился выразить сочувствия 
пострадавшим гостям «вечного 
города», который для армейцев 
становится «проклятым». Здесь 
ЦСКА в еврокубках в последние 
годы терпел чувствительные, раз-
громные, включая нынешнее 
(0:3), поражения, а болельщики 
клуба попадали в неприятные си-
туации. И вряд ли они после всего 
происшедшего снова захотят вер-
нуться в Рим с его фонтанами, до-
ступ к которым в день матча, кста-
ти, был закрыт.

Кстати, ровно два года назад го-
родское собрание Рима отказа-
лось утвердить дорогостоящий, 
почти в три миллиарда евро, про-
ект тотальной реконструкции и 
расширения столичного метро. К 
2020 году в столице обещали до-
полнительно ввести в строй еще 
24 станции метро. Результат? Веч-
ный город так и остался с изно-
шенной подземкой, а 10 человек 
оказались на скамье подсудимых 
за расхищение 270 миллионов 
евро, «освоенных на проект». •

О матче «Рома»—ЦСКА — с.12 

А К Ц Е Н Т

Власти Италии попросту «перекладывают 
с больной головы на здоровую»

Свидетельство очевидца
Болельщик ЦСКА, без имени — РИА Новости,

— Я был трезв, поэтому судить могу адекватно. Никто на этом эскалаторе 

не прыгал. Да, народа было много, но я не могу сказать, что как-то сильно 

пьяные все были. Но прыгать толпой, — этого не было. Да и работники ме-

трополитена не слишком спешили на помощь, потом приехала «скорая», 

тоже не очень быстро. Там реально мясорубка какая-то была, прямо ад, те, 

кто успел запрыгнуть на поручни, постарались помочь остальным.

Справка «РГ»

Римское метро считается одним из худших в мире. Туристы жалуются 

на неудобство переходов между его станциями, изношенность пое-

здов, грязь и дороговизну проезда. В городе, куда ежегодно приезжают 

около 15 миллионов человек, самая неразвитая сеть подземки в Евро-

пе: в римском метро всего три линии, а одна из них — линия C — не пере-

секается с первыми двумя. Местные жители жалуются на неряшливое 

оформление станций: серые остановки отличают друг от друга лишь 

яркие современные граффити, что идет в разрез со спокойной концеп-

цией исторической части города. Много негативных отзывов связано и 

с работой эскалаторов. Например, в декабре 2017 года, а зимой десят-

ки тысяч туристов наведываются в европейские города ради рождест-

венских ярмарок, целую неделю не работал подъем на одной из цен-

тральных станций, откуда туристы попадают на площадь Испании. 

Подготовила Кристина Акопова

— Фото и видео с места 
происшествия смотрите на сайте 
rg.ru/art/1607323

Медики не сразу прибыли на место инцидента в римском метро.
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Местные жители и туристы неоднократно жаловались на изношенность 
механизмов эскалаторов метро в Риме. 
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БЕЗОПАСНОCТЬ Владимир 
Колокольцев договорился 
о сотрудничестве 
с коллегами 
из Азербайджана

Закавказье нам 
поможет

Михаил Фалалеев

Министр внутренних дел России Владимир Колокольцев 
и глава МВД Азербайджанской Республики Рамиль Ид-
рис оглы Усубов обсудили в Баку вопросы сотрудничест-
ва в правоохранительной сфере, согласование и коорди-
нацию взаимодействия полиции и органов внутренних 
дел на приграничных территориях.

Министры обсудили результаты проводимой на си-
стемной основе оперативно-профилактической опера-
ции «Граница-Заслон». Эта операция позволяет эффек-
тивно противодействовать экстремизму и организован-
ной преступности. Другая совместная работа — межгосу-
дарственная оперативно-профилактическая операция 
«Розыск».

Владимир Колокольцев поблагодарил президента 
Азербайджанской Республики за внимание, которое уде-
ляется сотрудничеству в правоохранительной сфере, и 
дал высокую оценку уровню организации и проведения 
азербайджанской стороной Совета министров внутрен-
них дел государств — участников СНГ. Председательство в 
Совете перешло к Рамилю Идрис оглы Усубову. •

Досье «РГ»

Народный союз Германии по уходу за воинскими захоро-

нениями занимается сбором данных о немецких воин-

ских захоронениях за рубежом, работой по их сохране-

нию и уходу за ними, а также поддерживает родственни-

ков в вопросах ухода за военными могилами, консульти-

рует общественные организации и отдельных лиц, осу-

ществляет международное сотрудничество в области ухо-

да за воинскими захоронениями. На сегодняшний день 

под его опекой находятся 832 воинских захоронения в 46 

странах с общим числом погибших и умерших около 2,7 

миллиона человек. На интернет-сайте союза по адресу: 

https://www.volksbund.de/ru/graebersuche.html находятся 

в свободном доступе данные о местах захоронения почти 

пяти миллионов погибших в двух мировых войнах. Имен-

но с него можно начинать свои поиски.

ОПЫТ В Мадриде 
ограничили 
скорость 
30 километрами 
в час

БЫСТРЕЕ 
ХОДИТЬ 
ПЕШКОМ
Юрий Когалов

Власти испанской столицы се-
рьезно ограничили скоростной 
режим в городе. Отныне по боль-
шинству улиц автомобили могут 
передвигаться не быстрее 30 км 
в час. Исключения касаются 
лишь дорог с двумя и более поло-
сами, где по-прежнему можно 
разгоняться до 50 км в час (а на 
магистралях — аж до 70 км в час). 
В мэрии Мадрида полагают, что 
эти изменения позволят лучше 
обеспечивать безопасность пе-
шеходов, а также сделают более 
популярной езду на велосипеде. 
Согласно данным Всемирной ор-
ганизации здравоохранения, 
при скорости в 50 км в час веро-
ятность получения в ДТП тяже-
лой травмы или летального ис-
хода возрастает в восемь раз по 
сравнению с ДТП на скорости 30 
км в час. Кроме того, эта инициа-
тива по снижению разрешенной 
скорости снизит уровень загряз-
нения окружающей среды.

Вступившие в силу измене-
ния ПДД касаются не только ав-
томобилистов. Теперь велосипе-
дисты в Мадриде имеют право 
поворачивать направо на кра-
сный сигнал светофора, а вла-
дельцы электрических самока-
тов больше не смогут ездить по 
тротуарам, отныне передвигать-
ся они должны либо по велоси-
педным дорожкам, либо по ули-
цам, где скорость ограничена 
теми самыми 30 км в час. Впро-
чем, на некоторых улицах, где 
тротуар находится на уровне 
проезжей части, приоритет отда-
ется исключительно пешеходам. 
Автомобиль же (или другое 
транспортное средство) обязан 
двигаться не быстрее 20 км в час.

Между тем в Париже после 
недавно проведенного экспери-
мента решили запретить пере-
двигаться на автомобилях ка-
ждое первое воскресенье месяца 
с десяти утра до шести вечера. 
Парижанам так понравилась ти-
шина, возникшая на улицах в тот 
день (уровень шума снизился на 
три децибела), что власти реши-
ли почаще баловать их такими 
подарками. Конечно, в день без 
автомобиля исключения сдела-
ны для общественного транспор-
та, такси, ремонтных служб, лю-
дей, посещающих службы в хра-
мах. Однако им придется при-
держиваться ограничения ско-
рости в 20 км в час. •
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ТОЛЬКО В «РГ»   Фильм «Грех»: что понял великий русский режиссер про гениального итальянца 

От Микеланджело до Кончаловского
Валерий Кичин 

А
НДРЕЙ Кончалов-
с к и й  з а в е р ш а е т 
фильм «Грех» об ита-
льянском титане Воз-
рождения Микеланд-
жело. Мы беседуем с 
мастером в преддве-
рии VII Международ-
ного культурного фо-

рума в Санкт-Петербурге, где по-
четный гость — Италия. 

Литография на аналое 
Начнем с начала: почему вы 
обратились к фигуре Микелан-
джело?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Может быть, 
первотолчком стал момент, когда 
лет десять назад в одном из ита-
льянских соборов я увидел ро-
скошные фрески, а под ними на 
аналое стояла «Троица» Рублева 
— такая дешевая литография в 
формате А4, в ламинате. Вся за-
целованная. Меня это шибануло 
— я не мог отделаться от странно-
го впечатления: почему этим 
простым людям, которым нужно 
приложиться губами, понадоби-
лась эта литография, а не все то 
великое, что их окружает?! Мо-
жет, толчком был этот случай, 
может, что-то другое. Но какая-то 
причина была! Я читал стихи Ми-
келанджело. Это был его поэти-
ческий ответ на четверостишие 
Джована Баттисты Строцци. 
Строцци был знаменитый ита-
льянский историк, аристократ. 
Он посетил надгробие Медичи и 
написал эпиграмму на скульпту-
ру Микеланджело «Ночь»: 

«Ты Ночь здесь видишь в сла-
достном покое./

Из камня Ангелом изваяна она, /
И если спит, то жизнию полна: /
Лишь разбуди, — заговорит с то-

бою!».
Послал эпиграмму Микеланд-

жело, тот ответил:
«Молчи, прошу, не смей меня бу-

дить./
О, в этот век преступный и по-

стыдный /
Не жить, не чувствовать – удел 

завидный... /
Отрадно спать, отрадней кам-

нем быть».
Ты только вслушайся — это се-

рьезное заявление: в постыдный 
век хочу быть камнем — не буди 
меня… Я это прочитал и задумал-
ся: что же такое Микеланджело 
имел в виду про свою жизнь? И 
если это его высказывание взять 
как основу для художественного 
анализа его жизни — художника и 
человека? Точнее, человека, по-
тому что судьба художника вещь 
малоинтересная: ну, из камня ва-
яет что-то, ноты пишет, карти-
ны… все это внешняя форма, не-
что вторичное. Недаром же есть 
великая пьеса о зависти Сальери 
к гению, а не о том, как гений пи-
шет музыку. Итак — человек. Он 
живет в центре европейской 
культуры — во Флоренции, и так 
случилось, что он гениально ода-
рен. Отсюда — и тема, и конфликт 
картины. Примерно так.

Деталь убьет смысл фильма
Зная вас как художника и чело-
века, я с трудом поверю, что 
это будет чисто биографиче-
ский фильм.

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Когда мы с 
Тарковским писали сценарий 
«Андрея Рублева», мы были в 
лучшем положении, потому что о 
Рублеве мало что известно. Чем 
больше известно о человеке, тем 
хуже ситуация у художника, ко-
торый собирается снимать 
фильм о нем. Потому что тут же 
вступит хор голосов, которые 
станут твердить: он был не та-
ким, и жизнь его была не такой, и 
вообще все не так. Чем больше 
известно, тем труднее делать ху-
дожественное произведение. По-
тому что оно предполагает высо-
кую степень обобщения, а любая 
деталь может это обобщение, 
этот высший смысл убить. О Ми-
келанджело многое известно: 
есть свидетельства, документы, 
письма — все то, что дает пищу 
для размышлений, но отнимает у 
художника возможность обо-
бщать. Потому что он неизбежно 
сталкивается с фактами: какие-
то можно игнорировать, а какие-
то — нельзя. И начинаешь думать, 
какие факты нужны, чтобы кон-
трабандой протащить более ши-
рокую мысль, чем биография, — 
мысль о сущности мироздания. 

Вы говорили, что фильм — не 
историческая драма, это виде-
ния художника. 

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Видения — это 
хорошая отмазка, она мне очень 
помогла. Микеланджело был фа-
натом Данте. И он до Густава 
Доре в своих скульптурах выра-
жал идею мученичества, творил 
образы, по экспрессии равные 
образам Данте. Он знал «Ад» наи-
зусть, и есть известная история о 
том, как он проходил по город-
ской площади, и там стоял Лео-
нардо со своими юными учени-
ками, о чем-то им рассказывал и, 
увидев  Микеланд жело,  его 
окликнул: «Микеланджело, по-

стой, ты у нас специалист по Дан-
те, скажи…». А тот был страшный 
интроверт и, как всегда, огрыз-
нулся — прыснул ядом. Я это 
вспомнил к тому, что в кругах 
знатоков он слыл признанным 
авторитетом, знатоком творче-
ства Данте. Данте писал в жанре 
visione — религиозно-фантасма-
горических видений. Этот жанр 
возник еще лет за сто до него, и он 
их использовал для описания 
своего ада. Что такое visione по 
сути? Свободная, ничем не огра-
ниченная манипуляция предме-
тами повествования — использо-
вание фактов, деталей биогра-
фии и т.д. И тогда я понял: вот 
ключ к решению темы, так и надо 
снимать картину.

То есть сюжет фильма — не 
жизнь Микеланджело, а жизнь 
его образов?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Видения — это 
то, что привиделось, приснилось, 
пригрезилось автору. Данте пи-
сал, как он шел через лес, как 
встретил путника, каков был его 
опыт после путешествия по всем 
кругам ада: «оставь надежды, 
всяк сюда входящий…». Точно 
так же мой фильм — это мое виде-
ние жизни Микеланджело.

Запустить в привиденье 
салфеткой

Как я чувствую, в фильме неко-
торое место занимает мисти-
ка — так?

А Н Д Р Е Й  К О Н Ч А Л О В С К И Й :  Знаешь, 
Витгенштейн в споре с Расселом 
требовал: давай сначала догово-
римся, что означает слово «я», 
что означают слова «думаю», 
«существую». Надо договорить-
ся: что значит слово «мистика»? 
Что оно означает для сегодняш-
него человека и что означало для 
человека эпохи Возрождения. 
Для Данте нет слова «мистика». 
Есть слова «я увидел», «я услы-
шал», «это — существует!». Неда-
ром возник такой стиль, как ми-
стический реализм. Звук шле-
панцев Графини в «Пиковой 
даме», когда она является Герма-
ну, там нет мистики, есть вера 
убежденного человека. У Пастер-
нака есть стихотворение «Шекс-
пир». Оно кончается так: 

«…И кличет слугу, /
И, нервно играя малаговой вет-

кой, /
Считает: полпинты, француз-

ский рагу – /
И в дверь, запустя в привиденье 

салфеткой».
Запустить в привиденье сал-

феткой может только человек, 
уверенный в том, что можно сал-
феткой привиденье прогнать. 
Для Шекспира, как и для Мике-
ланджело, существование тем-
ных и светлых сил было абсолют-
но реальным. Кто-то из мастеров 
Возрождения — возможно, даже 
Микеланджело — описывал, как 
он сидел на лесах, и как начали 
вокруг летать черти и испраж-
няться в полете, и они так испор-
тили воздух, что он потерял со-
знание и с лесов упал! Его же 
никто тогда на смех не мог под-
нять! Вот и ответ насчет мистики 
в фильме… Есть одна история. Я 
пустил на площадку одного из са-
мых известных фотографов, про-
должателя Анри Картье-Брессо-
на, Сашу Гусова, чтобы он сни-
мал не то, как снимается кино, а 
снял путешествие фотографа в 
созданный мною мир Возрожде-

ния. Сейчас на основе этих фото 
он печатает в Лондоне книгу, и я к 
н е й  н а п и са л  п р е д и с л о в и е . 
Смысл: погрузиться в какой-ли-
бо мир — мир Рублева, мир Одис-
сея, мир Тургенева, Генриха II — 
это значит почувствовать его во 
всей его шероховатости, почув-
ствовать, как он пахнет... Впро-
чем, не буду продолжать, не хочу 
звучать шаманом. Так что погру-
зиться в мир Микеланджело — это 
не колотить по мрамору, а есть 
вонючую соленую треску. Поче-

му вонючую соленую? Потому 
что он скуп, экономит деньги. Те, 
что папа дал на мрамор. Почему 
экономит? Надо купить землю, 
пока Медичи не взяли Флорен-
цию обратно — цена может под-
скочить. Есть книга, где приведе-
ны счета Микеланджело: приход 
и расход. Он жил как нищий, хо-
дил в дырявых одеждах, а умер 
самым богатым художником в 
мире. У него под кроватью было 
36 килограммов золотых монет — 
Леонардо да Винчи за всю жизнь 
и трети не заработал. Когда от-
крываются эти детали быта, ко-
торые кажутся второстепенны-
ми, в них и становится понятней 
сущность человека и художника.

Зубной техник и мрамор
Такой фильм требует очень 
масштабных постановочных 
работ, большого бюджета. Вос-
создана, например, Сикстин-
ская капелла. Это копродук-
ция, каково участие обеих сто-
рон — Италии и России?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ:  Снимали в 
Италии, и воссозданием эпохи 
занимались итальянцы, но 85 
процентов бюджета пришли из 
России. Причем большую часть 
этих денег дал российский Ло-
ренцо Великолепный — Алишер 
Усманов: если бы не он, картина 
вряд ли была бы снята. Итальян-
цы снять такую картину не в со-
стоянии: там таких бюджетов 
больше нет. Таланты в Италии по-
прежнему есть, но создать мас-
штабный исторический инте-
рьер сегодня итальянской кино-
индустрии не под силу. И ита-
льянцы были счастливы, что бла-
годаря нашему сотрудничеству у 
них появилась возможность вер-
нуть целые кинематографиче-
ские профессии. Что значит 
снять такой фильм? Вот только 
одна его сцена. Мрамор во време-
на Микеланджело перевозился 
волами. Какой должна быть по-
возка для куска в 10 тонн и сколь-
ко понадобится волов? А у нас 
там есть куски в 30 тонн! Нужны 
20 волов. Когда-то они были глав-
ной тягловой силой — сейчас их 
пришлось собирать со всей Ита-
лии, привезти в грузовиках в 
Каррару, поднять на высоту 1000 
метров, их там кормить, потом 
запрячь в огромный цуг и пу-
стить по горной дороге, где слева 
пропасть, справа стена! Это само 

по себе огромное предприятие, 
очень дорогое. А в картине это 
только один кадр: везут мрамор 
по горной дороге. 

Снимали в Карраре. Каррар-
цы — потомственные горцы, жи-
вущие добычей мрамора более 
двух тысяч лет. Маленькие город-
ки, там люди проживают от ро-
ждения до смерти, с семнадцати 
лет носят родителям еду в горы, 
где те висят на веревках над про-
пастями. И новым людям очень 
трудно попасть на работу в каме-
ноломнях: владение мастерст-
вом передается из поколения в 
поколение. Каррарцы и снима-
лись в картине. Из 900 человек 
отобрали 50 человек, которые и 
создают этот конгломерат — кар-
рарцы, особые люди, говорят на 
каррарском наречии, можно ска-
зать, они практически герои 
фильма, в традициях неореализ-
ма. Три героя в картине: каррар-
цы, Микеланджело и мрамор.

Тут, кажется, есть прямая 
преемственность и от вашей 
работы над «Андреем Рубле-
вым»… 

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Когда мы за-
кончили сценарий «Греха», я 
подумал, что это фактически вто-
рая серия «Рублева». Там заклю-
чительный эпизод — сцена с коло-
колом, здесь кусок мрамора — 
действующее лицо, проходящее 
через всю картину. 

Из профессиональных актеров 
только Альберто Тестоне в 
роли Микеланджело?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Его трудно 
назвать профессиональным ар-
тистом, он снялся только в одной 
картине. Я долго не мог найти ак-
тера, похожего на Микеландже-
ло, у которого очень оригиналь-
ное лицо. Его мог бы сыграть Па-
золини. И я попросил найти чело-
века, похожего на Пазолини. На-
шли — и я его взял. Профессио-
нальные артисты в ролях аристо-
кратов: папа Юлий, папа Лео, 
кардинал Джулиано Медичи, Ло-
ренцо Медичи — племянник Лео, 
Франческо Мария делла Ровере…

А этот ваш Альберто Тестоне 
— он кто по жизни?

А Н Д Р Е Й  К О Н Ч А Л О В С К И Й :  Он делает 
зубные протезы, зубной техник. 

То есть будет абсолютный нео-
реализм?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Хотелось бы 
так сказать, но ведь и «Белые 
ночи почтальона Алексея Тряпи-
цына» тоже сняты в этой тради-
ции… Хватит про Микеланджело, 
давай дальше!

Не-не, не хватит: вы еще не 
сказали, когда и где будет пре-
мьера? Картина готова?

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Нет. И слава 
богу, что мы не успели к Венеции: 
огромная трудоемкая работа. 
Одну только Флоренцию восста-
новить на экране в ее прежнем 
виде уже невозможно. Мы ее сни-
мали в трех городах — хорошо, 
что вся Тоскана уставлена «типо-
выми» палаццо Медичи. Но все 
равно приходилось кадр зачи-
щать, что-то убирать. Мы не хоте-
ли, чтобы зритель восхищался 
компьютерной работой, все 
должно быть незаметно. Это се-
рьезное дело — снять другую эпо-
ху так, чтобы никто не обращал 
внимания на то, как одеты люди и 
как выглядит интерьер. Чтобы 
просто смотрели и верили. Что 
касается премьеры: мы закончим 
в ноябре картину и посмотрим, 
возьмет ли ее какой-нибудь из 
фестивалей. В любом случае пре-
мьера в будущем году, к весне.

В зале только монстры
Вы в Италии не вполне гость, 
вы там много работали, ста-
вили спектакли. Расскажите о 
ваших личных российско-ита-
льянских связях.

АНДРЕЙ КОНЧАЛОВСКИЙ: Италия была 
первой страной, куда я попал. Я 
был студентом ВГИКа, и мою ко-
роткометражку «Мальчик и го-
лубь» пригласили на Венециан-
ский фестиваль. И когда в 1962-

м по дороге в Венецию я заехал в 
Рим, по дороге из аэропорта 
увидел какие-то ликующие тол-
пы: музыка, пение, танцы. В от-
еле спросил у портье: что за 
праздник? На улицах так весело, 
кругом иллюминация. Он отве-
тил: «Мы так живем». И я тогда 
понял, что мир очень по-разно-
му устроен. И с той поры всегда 
стремился снова попасть в Ита-
лию. Тарковский тоже, снимая 
«Рублева», хотел попасть имен-
но в Венецию, мы даже ввели в 
фильм итальянца, который раз-
говаривает в роли посла с вели-
ким князем. Потом я бывал в 
Италии много раз, в качестве 
«литературного негра» писал 
сценарий о Достоевском для 
Карло Понти, причем этот сце-
нарий у меня украли и сделали 
жуткий фильм «Демоны Санкт-
Петербурга» Джулиано Мон-
тальдо. В его основе переделан-
ный мой сценарий, я с ними су-
дился — им пришлось мне запла-
тить. Почему в качестве «нег-
ра»? Я же не имел права в 1972 
году работать для заграницы. Я 
просто написал сценарий «Пре-
ступление литератора Достоев-
ского», и один итальянец поста-
вил под ним свою фамилию и 
продал сценарий, а картина 
вышла уже в 2008 году.

В 1969 году я снял несколько 
сцен для Витторио Де Сики. Тот 
самый итальянец, который по-
том у меня спер сценарий, пред-
ложил мне подработать: Карло 
Понти ищет русского режиссе-
ра, который мог бы снять рус-
скую часть картины «Подсолну-
хи». Меня познакомили с Пон-
ти, и мы поехали в деревню под 
Калинином, где снимали сцены 
с участием Марчелло Мастроян-
ни. Приехал Де Сика в роскош-
ном кашемировом пальто, в за-
мшевых перчатках — ну краса-
вец! И протягивает мне руку в 
перчатке. Я чуть ее не поцело-
вал: бог передо мной! Он рас-
сказал, какие должны быть ка-
дры, и уехал. Я сделал раска-
дровку, итальянская группа ко 
мне крайне внимательна, в дере-
венской столовой под городом 
Калинином сидит пьяный Ма-
строянни, говорит по телефону 
с Фэй Данауэй — прослушка идет 
по всей Калининской области. 
Потом он засыпает на площадке, 
и я его почтительно бужу, чтобы 
он вошел в кадр. Я тогда снял 
много, как мне казалось, потря-
сающих кадров. И вот премьера. 
Позвал народ, с волнением жду 
свои эпизоды — из всего снятого 
в фильме остался только один 
кадр: красный флаг! Потом мне 
рассказали, почему вообще по-
надобился русский режиссер и 
почему Де Сика не снял эти сце-
ны сам. Оказывается, он проиг-
рал в Монако сто тысяч долла-
ров и должен был вернуться 
обратно, чтобы отыграться.

Что еще о моих связях с Ита-
лией? Я тогда наглый был, как 
танк, и, приехав в Рим, позвал 
смотреть «Дворянское гнездо» 
Антониони, Феллини, Пазоли-
ни, Лоллобриджиду, Софию Ло-
рен — всех, кого знал по филь-
мам. И вот сидит молодой ре-
жиссер, показывает свой фильм, 
а в зале — монстры! Феллини ти-
хонько ушел через пять минут. А 
с Лоллобриджидой, Пазолини и 
очень серьезным Антониони мы 
потом пошли в кафе, и минут со-
рок они меня вдумчиво расспра-
шивали, а я делал вид, что отве-
чаю. В шоке от того, что они все-
таки пришли.

Кстати, моими первыми ра-
ботами в театре я обязан ита-
льянцам. В Ла Скала я ставил 
«Евгения Онегина» и «Пиковую 
даму». Потом великий италья-
нец Джорджо Стрелер позвал 
ставить «Чайку» в Париже и на-
учил, как делать перемены деко-
раций. Он поставил эти переме-
ны как балет: на сцену входили 
лакеи в ливреях и синхронно, 
как часовые перед Мавзолеем, 
передвигали мебель — стулья, 
диваны. Перемены эти были не-
вероятной красоты, в стиле ко-
медии дель арте, но никак не со-
четались со стилем Чехова… По-
том я ставил «Бал-маскарад» 
Верди в Парме, «Укрощение 
строптивой» Шекспира и «Сце-
ны из семейной жизни» в Неапо-
ле… Именно там я научился от-
личать, чем отличается теа-
тральная режиссура от кинема-
тографа, а оперная режиссура — 
от драматической. Всем этим я 
обязан любимой Италии. •

А К Ц Е Н Т

Воссозданием эпохи занимались итальянцы, но 85 процентов 
бюджета пришли из России

А К Ц Е Н Т

Роль Микеланджело мог бы сыграть 
Пазолини. И мы искали человека, 
похожего на Пазолини

Кстати

Сегодня на Римском международном кинофестивале пройдет мастер-

класс Андрея Кончаловского для молодых кинематографистов. А с 26 

по 28 октября проект «Русские сезоны» продолжится в Венеции  ита-

льянской премьерой поставленного Кончаловским спектакля Театра 

имени Моссовета «Вишневый сад». Гастроли, организованные Депар-

таментом культуры Москвы, пройдут на сцене венецианского Teatro 

Stabile del Veneto Carlo Goldoni. «Вишневый сад» стал заключительной 

частью «чеховского триптиха», поставленного режиссером в Театре 

имени Моссовета, после «Дяди Вани» и «Трех сестер». За эту работу 

Андрей Кончаловский, исполнители ролей Юлия Высоцкая (Ранев-

ская) и Александр Домогаров (Гаев) были удостоены премии Прави-

тельства РФ. 
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Каррарцы — особые люди. Они пра-
ктически герои фильма, снятого 
в традициях неореализма.

Исполнителя роли Микеланджело Альберто Тестоне не назовешь профессиональным актером — он зубной техник.
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ТЕНДЕНЦИИ Москва готовится 
покупать только
электротранспорт

Колеса на зарядке

Иван Пышечкин

Москва в скором времени смо-
жет полностью перейти на элек-
трический общественный тран-
спорт. «Думаю, это случится в 
ближайшие 12—13 лет», — поде-
лился планами заммэра Москвы 
по вопросам транспорта и разви-
тия дорожно-транспортной ин-
фраструктуры Максим Ликсу-
тов, выступив перед журнали-
стами и организаторами выстав-
ки Busworld Russia-2018. 

Пока электробусы в Москве 
ходят лишь по одному маршруту 
— от «6-го Микрорайона Бибире-
ва» до ВДНХ. Да и самой техники 
немного: всего 10 машин. Но до 
конца марта 2019 года власти 
планируют обеспечить город со-
тней электробусов и более чем 30 
зарядными станциями. 

Чем электробус лучше обыч-
ного автобуса? Он экологичен, 
потому что вообще не имеет дви-
гателя внутреннего сгорания. Он 
тише, и пассажиры не чувствуют 
никакой вибрации от двигателя в 
процессе поездки. И, наконец, эк-
сплуатировать электробус дешев-
ле, чем автобус или троллейбус. 
Притом что он имеет всю совре-
менную начинку — климат-контр-
оль, зарядки для гаджетов, систе-
му видеонаблюдения и Wi-Fi.

Чтобы обеспечить плавный пе-

реход на электротранспорт, город 
скоро откажется от закупок ди-
зельных и бензиновых автобусов. 
«С 2021 года мы полностью пе-
рейдем на покупку только элек-
тробусов, приобретая их по 300 
штук ежегодно», — отметил Лик-
сутов. Уже до конца этого года 
электробусы в столице появятся 
еще на 5 маршрутах, а их геогра-
фия расширится до 22 районов . И 
если сейчас электрический тран-
спорт всего на одном маршруте 
обеспечивает перевозку 5—7 тыс. 
пассажиров в день, легко подсчи-
тать, что к концу года «электро-
пассажиров» будет уже больше 
30 тыс. ежедневно. Или миллион в 
месяц. Но некоторые скептически 
относятся к внедрению электро-
бусов. Вопросы вызывает их зим-
няя эксплуатация  — ведь при ми-
нусовой температуре батарея бу-
дет быстрее разряжаться, что мо-
жет привести к сбоям в маршрут-
ном графике. Но по мнению Лик-
сутова, даже возможные ошибки 
и сбои не должны быть причиной 
отказа от модернизации тран-
спорта. «Ведется подготовка элек-
тробусов к зиме. Уверен, что они 
хорошо себя зарекомендуют. Мо-
гут быть какие-то недоработки, 
ошибки, поскольку речь идет о 
новой технике, но мы преодолеем 
их совместно с производителя-
ми», — пообещал заммэра. •

РАКУРС Депутатов Мособлдумы 
за прогулы будут лишать премий

Не дошедшие

Ирина Рыбникова 

Сегодня в Подмосковье будет 
принято «Положение об осущест-
влении депутатской деятельнос-
ти в Московской областной 
Думе». В нем в том числе обозна-
чена ответственность депутатов 
за нарушение дисциплины.

Не секрет, что есть народные 
избранники, которые исправно 
посещают лишь предвыборные 
мероприятия, а на работу между 
выборами ходят через пень-ко-
лоду. За систематические пропу-
ски думских мероприятий «По-
ложение…» предлагает частично 
или полностью лишать депута-
тов квартальных премий и ком-
пенсационных выплат, которые 
они получают на осуществление 
депутатской деятельности, а 
председателей комитетов до-
срочно смещать из их руководя-
щих кресел. 

Депутатов в Московской об-
ластной Думе, напомним, 50. 30 
из них сидят на государственном 
обеспечении, то есть получают 
депутатскую зарплату, остальные 
работают на освобожденной ос-
нове — имеют другие источники 
трудовых доходов, а парламент-
ская деятельность для них являет-
ся общественной нагрузкой. Но 

«Положение…»  одинаково каса-
ется всех представителей депу-
татского корпуса.  Решение о том, 
какая мера наказания за прогулы 
будет применяться в каждом кон-
кретном случае, новый документ 
оставляет за спикером областно-
го парламента. Он, к слову, харак-
теризует депутатскую дисципли-
ну как «довольно высокую». «В 
пленарных заседаниях в боль-
шинстве случаев принимают 
участие порядка 40 депутатов. 
Но, как и в любом коллективе, бы-
вают моменты, когда кто-то начи-
нает пренебрегать своими пря-
мыми обязанностями», — расска-
зал Игорь Брынцалов «РГ». При 
этом председатель Мособлдумы 
не исключает отсутствия депута-
тов на заседании — но только по 
уважительной причине. «Мы жи-
вем в век информационных тех-
нологий, у всех есть мобильные 
телефоны, и сообщить о предпо-
лагаемом отсутствии проще про-
стого. Однократная неявка на ту 
же пленарку допустима, но про-
пускать несколько заседаний под-
ряд, будучи не на больничном и 
не в командировке, — такое пове-
дение я впредь буду расценивать 
как систему и делать соответству-
ющие выводы», — отметил Брын-
цалов. • 

ПРОГНОЗ Москву ждет год 
затишья на рынке жилья 

Стройпозитив

Сергей Бабкин 

В следующем году в столице будет построено рекордное 
количество жилья — 7,5 млн квадратных метров. Этот 
прогноз на XII Московском форуме лидеров рынка не-
движимости дал председатель Москомстройинвеста 
Константин Тимофеев. Таким образом, показатели-2018 
девелоперы превзойдут вдвое. При этом аналитики счи-
тают, что сильно квартиры не подорожают. 

Цифру в 7,5 млн «квадратов» Тимофеев озвучил на ос-
новании опубликованных проектных деклараций за-
стройщиков. И при успешном раскладе Москва перевы-
полнит планы по вводу жилья, считает глава Москомс-
тройинвеста. Если так пойдет и дальше, то к 2024 году 
доля столицы в общероссийском новострое дойдет до 7 — 
8% с нынешних 4.

А что со спросом? В компании IRN отмечают, что в по-
следние два года квартиры в новостройках начали актив-
но распродаваться, а в конце 2017-го наметилось ожив-
ление и на вторичном рынке. Но несмотря на это, про-
давцы-частники в первое время не будут серьезно сни-
жать цены. «Вторичный рынок довольно инертный в 
этом плане, — рассказал «РГ» директор профильного де-
партамента компании «ИНКОМ-недвижимость» Миха-
ил Куликов. — Сейчас цены на свое жилье завышают до 
50% собственников». А на рынке новостроек ввод 7,5 
млн «квадратов» вряд ли отразится одномоментно, про-
должает Куликов. Ведь спрос на «первичку» в основном 
разгоняет ипотека, а ее ставки постепенно повышают-
ся.•

ЭКОЛОГИЯ Магазинам предложили перейти 
на бумажные пакеты. Они отказываются — дорого

Надежда на авоську

Юлия Гарднер, «Российская 
газета», Южно-Сахалинск

В
ласти Сахалинской об-
ласти предложили роз-
ничным и оптовым се-
тям региона заменить 
полиэтиленовые пакеты 
на бумажные упаковки 
— в экологических целях. 

«Сегодня в магази-
нах области покупатели 

получают в руки 120–150 тысяч 
полиэтиленовых пакетов в день. 
Вы только вдумайтесь, это колос-
сальная цифра! А сколько полиэ-
тилена возвращается затем в му-
сорные баки! Мы хотим внедрять 
применение бумажных пакетов», 
— заявил на совещании замести-
тель председателя областного пра-
вительства Владимир Сидоренко.

Однако бизнес оказался не в 
восторге от такой инициативы. «У 
меня сеть точек в городе, мы тор-
гуем мясом. Бумажные пакеты в 
нашей работе крайне неудобны. 
Мясо тает, так что такая упаковка 
здесь никак не подойдет. Правда, в 
последнее время мы стали заку-
пать большие картонные пакеты — 
«боксы», покупатели их берут, 
они прочные. Но само мясо все 
равно нужно упаковывать в цел-
лофан, — рассказывает индивиду-
альный предприниматель Ольга 
Паневникова. — Во-вторых, эколо-
гичные пакеты стоят в два-три 
раза дороже полиэтиленовых. В 
месяц для одной точки мы закупа-
ем упаковку примерно на пять ты-
сяч. Если переходить на бумаж-
ные пакеты, придется поднимать 
цены на продукты. Все это в итоге 
ляжет на плечи покупателей.

В правительстве области под-
тверждают: да, дорого. Сейчас 
один полиэтиленовый пакет сто-
ит около двух рублей, а бумаж-
ный — от семи до десяти. Но на-
зревшие в регионе экологические 
проблемы не оставляют выбора. 
Сегодня полиэтиленом завалено 
все побережье Сахалина, включая 
популярные места отдыха. Поэто-
му для начала областные власти 
предлагают применять бумаж-
ную упаковку для небольших то-
варов, а затем провести масштаб-
ную кампанию в пользу нововве-
дения.

Между тем полиэтиленовые 
пакеты наносят природе огром-
ный вред. Они распадаются на 
мелкие частицы, загрязняя под-
земные воды и почву, перечисля-
ет председатель общественной 
организации «Экологическая 
вахта Сахалина» Дмитрий Лиси-
цын. «Проблема еще и в том, что 
свалки, куда свозят отходы из 
Южно-Сахалинска, расположена 
очень близко к городу, в водоох-
ранной зоне, на берегах нерести-
лищ. Реки в период паводков под-
мывает, из-за чего вредные веще-
ства попадают в воду. В результа-

те гибнут лососевые», — говорит 
эколог.

Решить проблему могло бы по-
явление в области мусороперера-
батывающей станции. Такой про-
ект есть. Полученные после пере-
работки продукты — металлолом, 
пластик, стекло, бумагу — плани-
руют отправлять на материк или 
даже в Китай. Таким образом окон-
чательный объем отходов сокра-
тится вполовину, останется лишь 
неперерабатываемый остаток. •

За рубежом целлофановые пакеты 
становятся объектами искусства, а у 
нас создают экологические проблемы.

Москвичи давно уже не пускают в свои дворы чужие машины. Теперь им 
предлагают ввести внутри двора соцнормы и для своих. 

— Эксперты назвали оптимальные сроки для покупки 
квартиры — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1607006

А КАК У НИХ

В ЕВРОПЕ МОГУТ ЗАПРЕТИТЬ ПЛАСТИК В 2021 ГОДУ
Европарламент на днях должен определиться, что де-

лать с пластиковой посудой: запрещать или продол-

жать использовать. За ограничение применения неэко-

логичных одноразовых пластиковых тарелок, стаканов 

и столовых приборов, соломинок для коктейлей в сере-

дине октября уже проголосовал Комитет Европейского 

парламента по окружающей среде. Теперь по поводу 

инициативы должны высказаться все парламентарии. 

Если она будет поддержана, запрет вступит в силу в 

2021 году. Использование изделий, для которых пока 

нет альтернативы, таких, к примеру, как контейнеры 

для продажи еды и десертов на вынос, предлагается со-

кратить к 2025 году.

Обсуждению столь важного вопроса в европейском 

парламенте предшествовала длительная кампания по 

добровольному отказу от пластика целого ряда крупных 

производителей, ретейлеров и сетей общепита. Произ-

водители переходили на альтернативные материалы, да 

и в целом происходил возврат к использованию много-

разовой посуды, которая не выбрасывается. Проект ак-

тивно поддерживали экологические организации. По их 

данным, на изделия из пластика приходится более 70 

процентов морского мусора, из-за которого страдают 

морские обитатели и ухудшается экология в целом.

В России ограничение использования пластика обсу-

ждается пока только в теории. Идею поддерживает 

минприроды. Хотя в ведомстве отмечают, что работу 

над этой темой нужно вести с учетом финансово-эко-

номического состояния страны и возможности отра-

слей экономики. Эксперты говорят, что вопрос упира-

ется в то, что в стране пока не созданы условия для за-

мещения неэкологичной тары, упаковки и посуды. Клю-

чевая задача — приблизить себестоимость изделий из 

биоразлагаемых материалов к стоимости тех, которые 

изготавливаются из пластика. Пока себестоимость от-

личается очень сильно. Ту же бумажную упаковку мож-

но было бы производить из вторсырья с гораздо мень-

шими затратами, но у нас нет переработки, заводы сто-

ят незагруженные, потому что регионы так и не пере-

шли на раздельный сбор мусора, отмечал в разговоре с 

«РГ» глава Комитета Госдумы по экологии и охране 

окружающей среды Владимир Бурматов.

Подготовила Юлия Кривошапко 

Продаются на торгах автотранспортные средства с пробегом УАЗ Патриот 
(17 единиц, 17 лотов), расположенные в Свердловской и Тюменской областях,  

Ханты-Мансийском автономном округе 
Продавец: ПАО «Газпром», тел.:8 (812) 609-77-57, 8 (812) 609-76-22, e-mail: M.Minin@ adm.gazprom.ru, inf@adm.gazprom.ru. 
Организатор торгов ООО ЭТП ГПБ официальный сайт:  https://etp.gpb.ru, тел.: 8 (495) 276-00-51 доб. 421, 422,  

e-mail: v.lysenin@etpgpb.ru.
Дата проведения аукциона: 28.11.2018 г. в 11:00 (здесь и далее время московское)
Дата начала приема заявок: 25.10.2018 г. в 11:00
Дата и время окончания приема заявок: 26.11.2018 г. до 18:00 
Дата рассмотрения заявок: 27.11.2018 г. до 18:00 
Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей предложения о цене имущества на повышение в электронной форме.
Место проведения торгов: электронная торговая площадка ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.
Выставляемое на торги имущество:
Автотранспортные средства с пробегом УАЗ Патриот (17 единиц), имущество реализуется 17 отдельными лотами: 

№ лота Инв.                              
№

Наименование по данным учета 
ПАО «Газпром»

Год 
выпуска

Начальная цена                      
(с НДС) руб.

Сумма 
задатка  руб. 

Шаг аукциона 
руб.

Адрес 
фактического 

нахождения т/с

1 356196 Автомобиль УАЗ-3163-233 
ПАТРИОТ 2009 180 000 18 000 1 800 Свердловская 

обл.
2 356210 Автомобиль УАЗ-3163-233 

ПАТРИОТ 2009 120 000 12 000 1 200

3 356099 Автомобиль УАЗ-3163-233 
ПАТРИОТ 2009 180 000 18 000 1 800

Тюменская обл. 

4 356170 Автомобиль УАЗ-3163-233 
ПАТРИОТ 2009 190 000 19 000 1 900

5 356205 Автомобиль УАЗ-3163-233 
ПАТРИОТ 2009 170 000 17 000 1 700

6 356103 Автомобиль УАЗ-3163-233 
ПАТРИОТ 2009 140 000 14 000 1 400

7 356192 Автомобиль УАЗ-3163-233 
ПАТРИОТ 2009 150 000 15 000 1 500

8 357155 Автомобиль УАЗ-3163-233 
ПАТРИОТ 2009 160 000 16 000 1 600

9 356148 Автомобиль УАЗ-3163-233 
ПАТРИОТ 2009 190 000 19 000 1 900

10 356172 Автомобиль УАЗ-3163-233 
ПАТРИОТ 2009 210 000 21 000 2 100

11 356212 Автомобиль УАЗ-3163-233 
ПАТРИОТ 2009 220 000 22 000 2 200

12 356912 Автомобиль УАЗ-3163-233 
ПАТРИОТ 2009 180 000 18 000 1 800

13 357718 Автомобиль УАЗ-3163-233 
ПАТРИОТ 2009 210 000 21 000 2 100

14 357719 Автомобиль УАЗ-3163-233 
ПАТРИОТ 2009 220 000 22 000 2 200

15 356120 Автомобиль УАЗ-3163-233 
ПАТРИОТ 2009 200 000 20 000 2 000

ХМАО-Югра, 
г. Югорск16 356141 Автомобиль УАЗ-3163-233 

ПАТРИОТ 2009 180 000 18 000 1 800

17 356153 Автомобиль УАЗ-3163-233 
ПАТРИОТ 2009 190 000 19 000 1 900

Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с документацией об аукционе в электронной форме и регламентом ЭТП ГПБ 
https://etp.gpb.ru/.

Полная информация о торгах размещена на официальном сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информация о 
торгах размещена на специализированном сайте Продавца:  http://www.gazpromnoncoreassets.ru.
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СЛЕДСТВИЕ Александр 
Бастрыкин поручил 
проверить снос домов 
в центре Боровска  

Страсти 
по истории

Наталья Козлова

Председатель СК России Александр Бастрыкин поручил 
своим подчиненным провести проверку по факту сноса 
исторических построек в Боровске Калужской области.

Что случилось в одном из красивейших городов Рос-
сии с удивительной и древней историей? В городе, с кото-
рым тесно связано имя протопопа Аввакума, Суриков-
ской боярыни Морозовой и Циолковского. 

 Как рассказали корреспонденту в СКР, где вниматель-
но читают прессу и смотрят телевидение и интернет, они 
заметили информацию, что в городе сносят старинные 
здания, «большая часть из которых является историче-
скими и представляют культурное наследие Боровска». 
Кадры экскаватора сопровождались комментариями та-
кого содержания — «уничтожение истории Боровска наби-
рает обороты и идет конвейерными темпами». А власть 
действует незаконно, и «системное уничтожение цинич-
но преподносится чуть ли как не лучший «способ» сохра-
нения исторической среды».

Спустя несколько 
часов Александр Ба-
стрыкин поручил 
проверить все пока-
занное и дать оценку 
действиям город-
ских властей.

Похожие провер-
ки в деятельности 
ведомства уже были, 
когда речь шла о му-
зее-усадьбе Архан-
гельское и усадьбе 
«Опалиха».

Замруководителя 
следственного управления СК по Калужской области 
Сергей Старов сообщил корреспонденту «РГ», что они 
уже организовали проверку.  

 — Сотрудники следственного отдела по Боровскому 
району организовали прием неравнодушных жителей 
города и представителей общественности по вопросу 
сноса домов, — сказал Старов.

По его словам, следователями проведен осмотр домов 
с применением средств фотофиксации, опрошены глава 
города и его заместитель, из администрации истребова-
ны соответствующие документы, в управлении охраны 
объектов культурного наследия по Калужской области 
запрошены сведения о названных домах. Кроме того, 
следователи намерены получить разъяснения специали-
стов федерального уровня в области сохранения и охра-
ны объектов культурного наследия.

А вот что объяснил корреспонденту «РГ» сам глава ад-
министрации города Боровска Михаил Климов:

«В последнее время многие СМИ выдают информа-
цию о том, что администрация города Боровска приняла 
незаконное решение по сносу зданий, что жители встали 
на защиту этих аварийных домов. Это не соответствует 
действительности. Нельзя подменять мнение несколь-
ких человек, часть из которых не боровчане, мнением 
жителей города. Администрация города как никто дру-
гой заинтересована в сохранении исторического облика, 
но в рамках законодательства. Закон напрямую обязыва-
ет нас снести аварийные дома. И я уверен, что назначен-
ная проверка Следственным комитетом и оценка дейст-
вий муниципалитета позволит прекратить различные 
спекуляции на данную тему».

Красота Боровска, который находится всего в 80 ки-
лометрах от Москвы, действительно наше достояние. Бо-
ровск основан в 1358 году, и в нем буквально каждый ка-
мень — это частица истории. Боровская дружина во главе 
с князем Владимиром принимала участие в Куликовской 
битве.  Иван Грозный выменял Боровск на город Алексин 
у своего двоюродного брата Владимира Старицкого. И в 
годы Смутного времени город стал центром борьбы с ли-
товско-польскими интервентами и Лжедмитрием. Когда 
к городу подошли  войска польского воеводы Яна Сапеги, 
единственным надежным укреплением остался Пафну-
тьев-Боровский монастырь, где укрылись защитники го-
рода во главе с Михаилом Волконским. В честь их подви-
га город получил  герб — на серебряном щите червленое 
сердце с золотым крестом и лавровым венком.

 В Боровск был сослан видный деятель старообрядчест-
ва протопоп Аввакум. К началу XIX века Боровск разбога-
тел, став промышленным, торговым центром — торговали 
пенькой, хлебом, конопляным маслом, холстом. •

Боровск основан 
в 1358 году, и в нем 
буквально каждый 
камень — это части-
ца российской 
истории 

Как в Боровске отстояли старинные дома, которые должны 
были снести 
rg.ru/art/1605975
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НОВЫЙ ВЗГЛЯД НА ПАРКОВКУ
Участники столичной конференции урбанистов и архитекторов «Комфор-

тный город» предложили ограничить парковку во дворах Москвы. И заод-

но определить в них   обязательные места, которые смогут занимать только 

инвалиды. 

«С учетом развития общественного транспорта личный автомобиль пере-

стал быть средством первой необходимости, — считает доцент Высшей 

школы урбанистики имени А.А. Высоковского Мария Роженко. — Но цена 

площади под бесплатную парковку во дворах фактически заложена в стои-

мость недвижимости. Получается, обустройство стоянки под окнами на 

деле оплачивают все жильцы. В том числе и те, у кого машины нет». 

Куда же «прятать» автомобили, если не под окна? Один из выходов — обва-

лованные гаражи. Это автомобильные боксы, «встроенные» в природные 

холмы и покрытые сверху газонами. В свое время НИиПИ Генплана Мо-

сквы разрабатывал такие проекты по району Ясенево. Там рельеф вполне 

позволял реализовать задумку. По оценкам участников конференции, при-

шло время предметно исследовать территорию всего города: возможно, 

обвалованные гаражи стоит построить где-то еще. Не менее интересную 

концепцию предлагал в свое время и сооснователь консорциума I-

Renovation Юрий Шередега. Он подавал идею проектировать парковки на 

открытых площадках с внешней стороны домов, а во внутренние дворы 

пропускать только машины экстренных служб. Также возможно строитель-

ство подземного паркинга с отдельным входом в подъезд.

Подготовил Сергей Бабкин
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КИНО  Алексей Гуськов рассказал «РГ» о главных секундах в своей судьбе и фильме «Вечная жизнь» 

Привал гладиаторов 
Ирина Корнеева

Ч
то бы вы делали, если бы 
жили вечно? И что бы вы 
сделали, если бы жить оста-

лось две недели? Ответы на этот 
соцопрос совпали на 94 процента 
и дали импульс к созданию нового 
фильма. Оказывается, что любить 
и быть любимым — главное сча-
стье нашей жизни. Об этом — толь-
ко что вышедшая в прокат коме-
дия «Вечная жизнь Александра 
Христофорова», снятая режиссе-
ром Евгением Шелякиным и про-
дюсером Алексеем Гуськовым. С 
эффектными гладиаторскими бо-
ями. С каскадерскими полетами 
наяву с башен Генуэзской крепо-
сти. С ироничным ракурсом на 
кризисные и идеальные отноше-
ния отцов и детей, мужчин и жен-
щин, друзей и врагов. И с симво-
личной преемственностью поко-
лений, позволившей в одном ка-
дре встретиться двум знаковым 
актерам своего времени.

История главного персонажа 
Христофорова — когда-то звезды, а 
теперь актера парка аттракцио-
нов в доспехах гладиатора — вра-
щается вокруг загадочной фигуры 
Целителя. Рецептом вечной жизни 
и даром видеть людей насквозь 
обладает новый герой Станислава 
Любшина. И вот однажды, со сло-
вами «будешь жить вечно, все ис-
правишь», он решает передать чу-
додейственный эликсир своему 
более молодому преемнику — 
Алексею Гуськову. 

Как они делили вечную жизнь, 
и что вкладывали в это понятие, 
рассказал «РГ» исполнитель 
главной роли Алексей Гуськов. 

Алексей, почему у вас возникло 
желание сыграть своего полно-
го антипода? У вашего героя все 
идет по наклонной: здоровье, се-
мья, работа. Тогда как сами вы, 
судя по всему, находитесь в пол-
ном внутреннем порядке и на 
пике актерского успеха.

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Я не считаю, что я 
на каком-то пике. Потому что каж-
дый раз, хотите — верьте, хотите — 
нет, я как студент второго курса 
стою перед новым материалом в 
изумлении. Опыт — штука стран-
ная. Ты вроде это уже играл, и зна-
ешь, как. Но именно потому тебе 
совсем не хочется повторяться еще 
раз, и все время надо что-то с собой 
делать. Тогда жизнь интересна. А 
если ты это не совершаешь, то, 

помните, как у Чехова «Я москов-
ский Гамлет»: он все время жало-
вался, какая гнетущая скука. И ему 
человек говорит: тогда возьмите 
вы телеграфный провод и повесь-
тесь на первом столбе. И будет хо-
рошо всем — и вам, и окружающим. 
Казалось бы, что ж все время ное-
те? Вам что, жизнь не нравится?

Хорошее начало разговора. Но 
снимали вы комедию. Сколько 
лет жизни на это ушло?

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Пять лет. От идеи 
сделать умную сказку для взро-
слых до ее воплощения. Я люблю 
Вуди Аллена и Коэнов, этих ми-
ровых авторов могу пересматри-
вать бесконечно. И мне хотелось 
в такт им сделать историю, рас-
сказанную легко, по-простому, 
обозначив — якобы комедия. Но у 
Данте тоже ведь «Божественная 
комедия» в названии, а там такой 
кошмар — сплошные круги ада... 

Для мужчины из статуса дей-
ствующего гладиатора перей-
ти на спокойную работу, в 60 
лет утратить позиции — каза-
лось бы, трагедия по жанру... 
Вы интересно рассказывали 
про микро- и макромиры...

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Все зависит от точ-
ки зрения. Для себя я сформули-
ровал, что это разговор малень-
кой жизни одного отдельного че-
ловека и огромной большой 
истории. Что мы со своими забо-
тами, радостями, тревогами не 
просто появились и сию минуту 
эту жизнь осваиваем. До нас 
было то же самое, и после нас бу-
дет много подобного. А вот для 
чего это все устроено? Мы стара-
лись ответить на вопросы с юмо-
ром. Искусство нужно для того, 
чтобы помогать человеку жить. 
Чтобы он видел, что не только он 
подвержен болезням, страху пе-
ред смертью... В жизни все приду-
мано, кроме смерти. Смерть — это 
есть прощание. И вся наша жизнь 
— какое-то прощание... Мне так 
кажется, я так чувствую, я так 
живу. И сказать хотелось, что од-
ного без другого не существует. В 
каждом человеке есть вселенная. 
И каждый проходит все этапы, 
которые происходят и на земле; 
они цикличны, всегда повторя-
ются. До нас была та же жизнь, и 
другие люди проходили все те же 
этапы, что и мы — рождение, ра-
дость, любовь, разочарование, 

моменты, когда захватывает дух. 
Потому что жизнь — это не коли-
чество вдохов и выдохов, а имен-
но те секунды, когда ты даже ды-
шать не можешь. 

Со Станиславом Любшиным вы 
в первый раз вместе работали?

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: Со Станиславом 
Андреевичем нас жизнь странно 
вместе пересекала. Я вообще 
учился в техническом вузе, в Бау-
манском. Потом пришел в Худо-
жественный театр, и я сидел на 
репетициях «Тартюфа» Эфроса 
во МХАТе, когда Любшин играл 
Тартюфа, и родился тот потряса-
ющий, гениальный спектакль, где 
была огромная люстра, стол и 
больше ничего из декораций, и 
оторваться от этой магии было 
невозможно… Затем мы встрети-
лись, когда я уже начал потихонь-
ку сниматься, в Германии у Аян 
Шахмалиевой в фильме «Дымъ» 
по Тургеневу. И дальше шли чуть-
чуть параллельно все время, в 
«Участке» где-то мы сталкива-
лись… В «Вечной жизни» для нас 
было важно, в кого мой персонаж 
дальше превратится. Нужен был 
не просто артист — герой поколе-

ния. Когда думали, кто сможет 
создать образ, мы одновременно 
с режиссером Женей Шеляки-
ным сказали: Любшин. Потому 
что здесь все мы идем своими по-
колениями, возрастами, а когда 
спрашивают, что вы пересматри-
ваете — совпадаем, называя и 
«Пять вечеров», и «Не стреляйте 
белых лебедей», и многие другие 
его картины. Это знак для нас, 
что все соединилось: и для соро-
калетнего режиссера Жени Ше-
лякина, и для тридцатилетнего 
автора сценария Павла Усачева, 
и для меня — шестидесятилетнего 
актера Алексея Гуськова. Я стал 
сам звонить: «Станислав Андрее-
вич, ваш герой тридцать лет на-
зад был моим героем, а мой герой 
через тридцать лет станет ва-
шим…» Станислав Любшин здесь 
в роли, фактически, Бога. Когда 
на съемках я сел в его кресло, ког-
да по сюжету произошел симво-
лический жест передачи эликси-
ра «вечной жизни», так называе-
мой благодати от человека к че-
ловеку, — чуть не заплакал... •

А К Ц Е Н Т

Ты думаешь, что у тебя все сложилось.
А что все, кроме твоего перфекционизма, 
на который ты потратил и сердце, и душу?

Алексей Гуськов сыграл преемника Станислава Любшина в фильме 
«Вечная жизнь».
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ПРЕМЬЕРА Музыкальный 
театр «Зазеркалье» 
представил 
«Царскую невесту»

Кони 
привередливые

Ирина Муравьева 

Новый спектакль петербургского «Зазеркалья» появил-
ся в афише почти одновременно с премьерой «Царской 
невесты» в Мариинке-2. Новыми «Царскими» оба теа-
тра и открыли свои сезоны. Но в отличие от нарядной, 
«приглаженной» «Царской» в Мариинке режиссер 
Александр Петров и дирижер Павел Бубельников пред-
ставили в «Зазеркалье» жесткий и мрачный спектакль-
трагедию, которая становится реальностью в любые 
времена, когда жизнь подчиняется идолу власти. 

На компактной «зазеркальной» сцене развернулось 
действие, символом которого стал жуткий муляж — всад-
ник с черепом вместо лица, с мерцающими неясным ог-
нем глазами, в шапке Мономаха, верхом на остове коня: 
«скелет в шкафу» не только российской истории. Имен-
но этот мертвый всадник — нечеловеческий, инферналь-
ный, с вращающимся черепом, которого опричники по-
чтительно катили по 
сцене, создавал ат-
мосферу хоррора в 
спектакле. Здесь 
историю двигал не 
царь Иван Грозный, 
а общий ужас и пре-
клонение. 

Режиссер Алек-
сандр Петров поста-
вил спектакль как 
притчу о власти, о 
хаосе времени, о ду-
ховных конфликтах 
и гибели культуры 
от агрессивных иде-
ологических мани-
пуляций. Причем по-
ставил наглядно, 
обостряя зрительный ряд почти до плакатной прямоли-
нейности: два яруса действия, разделенных движущимся 
помостом, где верх и низ — это мир Марфы, грез, невест в 
венках и в противовес ему — кроваво-черное пространст-
во с пирами опричников, пытками, темными страстями 
(сценограф Владимир Фирер). Как в старом вертепном 
театре, здесь наглядны и отрубленные головы-муляжи, 
мучения Грязного на дыбе, свистящие хлысты опрични-

ков, обряженных в черные монашеские рясы с квадрат-
ными крестами на рукавах. Поразительно, но режиссер 
не боится работать в ключе архаичной театральной эсте-
тики: с тряпичными занавесами и живописной бутафо-
рией - топорами,  человечьими головами,  иконами и пар-
сунами с изображением Ивана Грозного. И этот прием не 
закрывает глубины партитуры, понятно и образно рас-
крывает ее смыслы, даже в тех случаях, когда режиссер 
радикально меняет драматургию действия. 

Именно с такого режиссерского «скачка» и начинает-
ся спектакль: со сцены пытки и казни Грязного — вы-
мышленного пролога, где вместо увертюры к «Царской 
невесте» звучит ария Грязного «С ума нейдет красави-
ца!». Грязного пытают, отрубают ему голову (аудитория 
18+), и под воронье карканье Малюта Скуратов натыка-
ет ее окровавленный муляж на кол. 

Одновременный удар колокола и топора, вбитого в 
плаху (коллизия в духе Ивана Грозного), звучит как точ-
ка отсчета этой мрачной драмы, раскручивающей в 
спектакле ретроспективно, как прошлое казненного 
Грязного. В этой «Царской» нет конкретных историче-
ских реалий, нет интерьеров горниц, улиц, кремлевских 

палат. Петров гово-
рит на языке аллю-
зий и образов. Отра-
витель Бомелий с 
елейным голосом 
(Дмитрий Каляка) - 
клирик в сутане и 
шляпе сатурно. 
Грязной (Виктор Ко-
ротич) — не оприч-
ник с кровавыми ру-
ками, а греховный, 
фанатичный невра-
стеник из романов 
Достоевскогоо. Ваня 
Лыков (Денис Сни-
гирев) — романтик 
«Ленский» во фраке 
и цилиндре, вернув-
шийся из заморских 
стран с бумагами и 
чертежами, которые 
рвут и топчут 

опричники. Этому романтику выжить ни в одном време-
ни не дано. Так же, как и Марфе (Татьяна Закирова) — ба-
рышне, поющей о любви и прекрасных садах и вырос-
шей при читающей книги няне Сабуровой. Парадок-
сальные режиссерские стыковки персонажей и напол-
няют спектакль подтекстами и ментальной фактурой, 
переводя в абсолютно другое, символическое измере-
ние мрачную трагедию из времен Ивана Грозного.  

Но аутентичный римско-корсаковский тон хранит в 
спектакле дирижер Павел Бубельников, с первых же нот 
погружающий в накаленную звуковую материю парти-
туры. Мрачные накаты тутти, перезвоны колоколов, тя-
желые волны струнных, зияющая тишина над пронзи-
тельно красивой песней  Любаши (Анна Смирнова) 
«Снаряжай скорей, матушка родимая» и огромное на-
пряжение оркестрового звука,  раскручивающего махо-
вик трагического действия,  массового безумия, развяз-
кой которого будут смерти и казни.   В финале умираю-
щая Марфа будет подниматься по ступеням на высокий 
помост, а пространство вокруг нее — постепенно окра-
шивается ярким зеленым цветом: цветом весны — мета-
фора надежды на то, что любовь еще может изменить 
что-то к лучшему в этом мире. •

Режиссер Александр Петров поставил спектакль как притчу о влас-
ти, о хаосе времени.

— Полный текст читайте на сайте 
rg.ru/art/1607615

Ключевой вопрос

Процитирую слова Станисла-
ва Любшина о работе над «Веч-
ной жизнью»: «У меня ощуще-
ние, что все-таки удалось со-
прикоснуться с чем-то насто-
ящим. У нас все меньше и мень-
ше режиссеров, которые любят 
заниматься психофизикой че-
ловека и умеют ее выстраи-
вать во взаимодействии».

АЛЕКСЕЙ ГУСЬКОВ: У режиссера Евге-

ния Шелякина и оператора Артура 

Гимпеля даже третий план всегда 

хорошо работает. Бывает, сидят 

два хороших артиста, говорят не-

что, а сзади происходит неправда и 

вся сцена разрушается. Два масте-

ра могут создать любой мир, но 

если не проработан второй план, 

все — беда... Я в свое время попал в 

объединение Германа на «Лен-

фильме», в 91-м году снимался в 

картине «Жертва для императора» 

по Куприну. Как все происходило у 

Алексея Юрьевича Германа, не 

только в его картинах, но и в его 

мастерской: две ночи, три весен-

них дня снимали мы год. И зимой, и 

жарким летом. В первый свой при-

езд я пожил еще в гостинице. Но 

деньги на фильм кончаются. Вто-

рой приезд я ночевал уже у дирек-

тора съемочной группы. А в третий 

приезд передо мной извинились, и 

исчезли. И я пошел спать в первый 

просмотровый зал «Ленфильма». 

Проснулся от того, что в зал зашло 

огромное количество людей на ка-

кой-то худсовет вместе с Герма-

ном. Я спрятался в дальнем ряду, 

тоже стал наблюдать. Герман смо-

трел рабочий материал. И вдруг 

как заорет: «Почему чемоданы пу-

стые?!» Я думаю: надо же, тут круп-

ный план артиста, хорошо играет, 

какие чемоданы? Причем тут это? 

А на заднем плане идет человек и 

несет два чемодана. И если пригля-

деться, понимаешь, что они дейст-

вительно пустые. Я эту школу про-

шел. И теперь на такие вещи всегда 

обращаю внимание в своих рабо-

тах. Герман же был прав. У плохого 

режиссера всегда пустые чемода-

ны, а у хорошего — всегда тяжелые. 

Чего бы это ему ни стоило.
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 В этой «Царской 
невесте» нет кон-
кретных историче-
ских реалий, нет 
интерьеров горниц, 
улиц, кремлевских 
палат. Александр 
Петров говорит 
на языке аллюзий 
и образов 

Этот спектакль — 
«скелет в шкафу» 
не только россий-
ской истории. Здесь 
событиями двигал 
не Иван Грозный, 
а общий ужас 
и преклонение

КНИГА Лауреатами «Ясной Поляны» стали Ольга Славникова за роман 
«Прыжок в длину» и Амос Оз

Допрыгались
Людмила Прохорова, 
Михаил Визель

В 
Бетховенском за ле 
Большого театра прош-
ла церемония награ-
ждения одной из глав-
ных литературных пре-
мий современной Рос-
сии, крупнейшей по 
размеру призового 
фонда, — «Ясная Поля-

на». И если имя победителя в ино-
странной номинации стало из-
вестно несколькими днями ранее 
(это израильский писатель Амос 
Оз, по этому случаю приехавший 
в Россию), то обладателя трех 
миллионов рублей за победу в но-
минации «Современная русская 
проза» объявили со сцены главно-
го театра страны только сейчас.

В 2018 году лауреатом «Ясной 
Поляны» стала Ольга Славникова 
за роман «Прыжок в длину». Про-
должая спортивную тему, можно 
сказать, что на финишной прямой 
конкуренцию ей составили всего 
два автора — Мария Степанова с 
книгой «Памяти памяти» и Алек-
сандр Бушковский с «Праздником 
лишних орлов». Так что короткий 
список «Ясной Поляны» этого 
года выдался поистине коротким. 
А «Прыжок в длину» Славниковой 
— поистине длинным.

Председатель жюри премии, 
советник президента РФ по куль-
туре Владимир Ильич Толстой 
признался: «Окончательное ре-
шение жюри приняло вчера око-
ло полуночи».

Член жюри, ректор Литератур-
ного института им. Горького Алек-
сей Варламов поделился: «Читая 
Бушковского, я слышал отзвук 
купринской интонации, офицер-
скую косточку». Валентин Курба-
тов, представляя Марию Степано-
ву, заметил, что «автор в поисках 
памяти перерывает всю мировую 
литературу». А вот роман-лауреат 
навел члена жюри Владислава От-
рошенко на необычные метафо-
ры: «Роман, который продолжает 
традиции русского романизма, 
написанный именно как роман. 
Роман, написанный так, что он ра-
ботает как самолетный двигатель 
на взлете — на постоянном форса-
же».

«Прыжок в длину» для меня — 

это окончательное завершение 
спортивной карьеры, которая на 
самом деле оборвалась много де-
сятков лет назад, — поделилась 
Ольга Славникова с «Годом лите-
ратуры». — Я занималась спор-
том, получила серьезную травму 
и не смогла продолжать. И вот эту 
историю я отдала моему главно-
му герою. Если же говорить об из-

менении манеры письма, то для 
меня это как раз начало. Сейчас я 
пытаюсь приручить жесткий сю-
жет, что раньше мне было не-
свойственно. Но проза нуждает-
ся в опорно-двигательном аппа-
рате, и вот сейчас над сюжетом я 
думаю гораздо более серьезно и 
прицельно, чем я делала это 
раньше».

А можно ли провести какие-то 
параллели с лауреатом в номина-
ции «Иностранная литература» 
Амосом Озом? Ольга Славникова 
полагает, что да. «Признаюсь 
честно, я Амосу Озу очень зави-
дую, потому что он всегда нахо-
дит актуальный ракурс в вечной 
истории. Я бы тоже так хотела. 
Про Иуду кто только не писал. Я 
даже помню, когда я работала в 
журнале «Урал», была рукопись, 
написанная именно в этом ра-
курсе: когда Иуда — не просто 
предатель и не просто исполни-
тель воли Бога, он вот такой рево-
люционер. Так что сделать обще-
известную, общеописанную и де-
сять раз истертую историю такой 
актуальной и острой — это осо-

бый талант. Но что здесь наибо-
лее важно — зло во имя добра и 
куда оно может завести. Это как 
раз то, в чем мы все сейчас пре-
бываем. Т.е. можно творить ужа-
сные вещи — предавать, убивать, 
воевать в чаянии, что мир станет 
лучше. И Иуда у Оза именно та-
кой революционер и фанатик. В 
моем «Прыжке в длину» тоже 
есть эта двойственность добра и 
зла. Стоя на стороне добра, герои 
фатально творят зло... Мы живем 
в мире таких вот перевертышей. 
И для того, чтобы оценить дейст-
вия того или иного реального по-
литика, бизнесмена или худож-
ника, мы должны видеть на 
столько лет вперед, на сколько 
мы реально видеть не можем».

В 2017 году в премию была 
введена номинация «Событие», 
отмечающая значимое событие 
в культурной жизни. В этом 
году в ней победил фильм Авдо-
тьи Смирновой «История одно-
г о  н а з н а ч е н и я » .   А  п р и з 
Samsung «Выбор читателей» от-
мечает книгу, выбранную чита-
телями путем открытого интер-
нет-голосования. По их мне-
нию, лучшая  — Мария Степано-
ва. •

Екатерина и Владимир Толстые и лау-
реаты премии «Ясная Поляна». Ольга 
Славникова — в центре.

А К Ц Е Н Т

Сделать общеизвестную, десять раз 
истертую историю актуальной и острой — 
это особый талант

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560
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ВОЛЕЙБОЛ В Лиге наций 
россияне сыграют на всех 
континентах, кроме Африки

Крутим глобус

Илья Трисвятский

Международная федерация волейбола (ФИВБ) обнаро-
довала состав участников и расписание ежегодного ком-
мерческого соревнования сильнейших национальных 
сборных. В мужской и женской Лиге наций 2019 высту-
пят по 16 команд, российским мастерам летающего мяча 
придется побывать на всех континентах, кроме Африки.

Наша мужская сборная под руководством Сергея 
Шляпникова в этом году выиграла дебютный турнир 
Лиги наций, пришедшей на смену Мировой лиге. В следу-
ющем сезоне маршрутный лист у россиян очень слож-
ный. В рамках предварительного этапа команда высту-
пит в Сербии (31 мая — 2 июня), у себя дома, причем кон-
кретное место проведения этапа будет названо позже 
(7—9 июня), в Иране (14—16 июня), Бразилии (21—23 
июня) и Австралии (28—30 июня). На своей площадке 
сыграем с Италией, США, дебютантом Лиги наций Пор-
тугалией, в других странах нашими соперниками будут, 
естественно, хозяева этапов плюс Франция, Япония, Ка-
нада, Польша, Болгария, Германия, Аргентина и Китай.

По итогам однокругового турнира 16 сборных пять 
сильнейших участников плюс гарантированно США как 
хозяева решающей стадии выйдут в «Финал шести», за-
планированный на 10—14 июля.

У женской национальной дружины логистика чуть по-
проще: три гостевых европейских этапа и не надо путе-
шествовать в Австралию. Играем 21—23 мая в Бразилии, 
28—30 мая в Турции, 4—6 июня в Бельгии, 11—13 июня в 
Италии и завершаем регулярный чемпионат 18—20 июня 
на домашней арене по назначению (здесь соперниками 
будут Таиланд, Голландия и США). Помимо России и вы-
шеуказанных стран, в женской Лиге наций также сразят-
ся Доминиканская Республика, Китай, Германия, Япо-
ния, Сербия, Польша, Болгария и Южная Корея. Финаль-
ный турнир состоится с 3 по 7 июля в Китае.

Напомним, что в минувшем сезоне наши девушки под 
началом Вадима Панкова заняли восьмые места и в Лиге 
наций, и на чемпионате мира в Японии. Правда, на ЧМ не 
поехала нападающая экстра-класса Татьяна Кошелева, а 
лучший бомбардир команды Наталия Гончарова травми-
ровалась в конце первого группового этапа и больше не 
смогла помочь сборной. •

НОВОСТИ 

Мария
Шарапова
вернулась 
к тренировкам

ЗАЛЕЧИЛА 
ПЛЕЧО
Сергей Литвинов

Россиянка Мария Шарапова 
прокомментировала ход восста-
новления от травмы плеча, из-за 
которой она досрочно заверши-
ла сезон в сентябре. 

По словам теннисистки, на 
неделе она впервые вышла на 
корт после шести недель реаби-
литации. «Восстановление про-
ходит отлично», — отметила Ша-
рапова, отвечая на вопросы бо-
лельщиков в «Инстаграм». 

Свой последний матч Мария 
провела в начале сентября, когда 
во встрече четвертого круга От-
крытого чемпионата США (US 
Open) она проиграла в двух се-
тах испанке Карле Суарес-На-
варро — 4:6, 3:6. 

Сразу после вылета с US Open 
Шарапова впервые в карьере со-
гласилась выступить сразу на 
двух турнирах в России: Москве 
и Санкт-Петербурге. Но чуть по-
зже у Марии возникли проблемы 
со здоровьем. Они вынудили тен-
нисистку досрочно завершить 
сезон.

Получился он для Шараповой 
неоднозначным. С одной сторо-
ны, ей удалось дойти до полуфи-
нала турнира серии «Большого 
шлема» во Франции, с другой — 
Мария сыграла лишь 31 матч в 
11 соревнованиях. Выходит, в 
среднем ее хватало не более чем 
на три встречи подряд.

Вернуться на корт Мария пла-
нирует в январе, когда в Австра-
лии пройдет первый турнир 
«Большого шлема» в году — От-
крытый чемпионат Австралии. 

Тем временем в Сингапуре 
состоялись очередные матчи 
Итогового турнира Женской 
теннисной ассоциации (WTA). В 
нем участвуют восемь сильней-
ших игроков мира. Они разбиты 
на две группы, из которых в по-
луфинал выйдут по две лучшие 
спортсменки.

Благодаря победе над япон-
кой Наоми Осакой, на второе ме-
сто в «Красной группе» подня-
лась немка Ангелика Кербер. Ли-
дирует же в этом квартете Слоан 
Стивенс (США). Из второй груп-
пы на данный момент в 1/2 фина-
ла выходят Элина Свитолина 
(Украина) и Каролина Плишкова 
(Чехия). •

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ Александр Головин отметился голевым пасом в гостевом матче 
«Монако» против бельгийского «Брюгге»

Дорогая передача
Артур Нанян 

К
луб «Монако» провел пер-
вый матч Лиги чемпионов 
при новом главном трене-

ре Тьерри Анри. В матче третьего 
тура группового этапа команда, в 
составе которой выступает полу-
защитник сборной России Алек-
сандр Головин, сыграла на выезде 
вничью с «Брюгге» — 1:1. Наш 
футболист отличился голевой пе-
редачей. 

Встреча в Бельгии была одной 
из ключевых для монегасков. Не-
смотря на два поражения на стар-
те турнира, представители фран-
цузского чемпионата все еще 
претендуют на продолжение 
борьбы в еврокубках. Вероятно, 
за путевку в плей-офф Лиги чем-
пионов «Монако» побороться не 
удастся. Но команда вполне мо-
жет финишировать третьей в 
группе «А». А это позволит ей вы-
ступить весной в Лиге Европы. 

У лидеров этого квартета — 
«Боруссии» и «Атлетико» — по со-
стоянию на вчерашний вечер 
было по шесть набранных очков 
в активе. Их очная встреча завер-
шилась после подписания номе-
ра «РГ» в печать. А монегаски с 
«Брюгге» набрали по одному 
очку.

Нынешний «Монако» — дале-
ко не та команда, которую всего 
полтора года назад многие специ-
алисты называли чуть ли не са-
мой яркой в Европе. Состав изме-
нился до неузнаваемости, почти 
все звезды ушли в другие клубы. 
Зато появились другие. В частно-
сти, Головин. 

При новом тренере, как и ра-
нее при Леонарду Жардиме, ме-
сто полузащитника российской 
сборной, похоже, не вызывает 
сомнений. Даже несмотря на не 
самый удачный матч на выход-
ных со «Страсбургом» (1:2), Го-
ловин попал в стартовый состав 
на игру с «Брюгге».  

— Да, некоторые ребята не 
проявили себя должным образом 
в субботу, но я хочу говорить о 
позитивных вещах, а не о нега-
тивных, — отметил Анри. — У нас 
были моменты. Даже после уда-
ления мы действовали достаточ-
но настырно в атаке. Пытались 
что-то создать, но пропустили 
мяч, который был забит после на-
шей ошибки.

Матч с «Брюгге» в этом плане 
монегаски провели чуть лучше. 
Особенно в первом тайме. Одним 
из самых активных у гостей был 
Головин. На 31-й минуте россия-
нин приблизился к чужой штраф-
ной с правого фланга и отдал эф-
фектный пас на Муссу Силлу. 
Француз свой шанс использовал 
— 1:0. А Головин записал на свой 
счет второй результативный пас 
в составе «Монако». Первый он 
отдал в матче с «Ренном» в чем-
пионате Франции на Фалькао. Ра-
довались монегаски недолго: уже 
на 39-й минуте Уэсли сравнял 
счет. Во второй половине гости 
провели несколько острых атак, 
но так и не смогли огорчить 
«Брюгге». Ну а бельгийцы были 
не против такого результата и 
особо не пытались угрожать во-
ротам «Монако». Как итог — бое-
вая ничья. 

Лига Европы
Сегодня российские команды 

сыграют в третьем туре группо-
вого этапа второго по престижу 
клубного турнира континента. 
«Зенит» примет французский 
«Бордо», «Краснодар» отправит-
ся на выезд к бельгийскому 
«Стандарду», а московский 
«Спартак» встретится в Шотлан-
дии с «Рейнджерс».

Главная новость — вернувшие-
ся в основную команду «красно-
белых» после увольнения Масси-
мо Карреры полузащитник Де-
нис Глушаков и защитник Андрей 
Ещенко не полетели в Глазго. По-

чему исполняющий обязанности 
главного тренера «Спартака» Ра-
уль Рианчо оставил их в Москве, 
не сообщается. Также испанец не 
сможет рассчитывать сегодня на 
Александра Самедова. 

Матч в Шотландии станет од-
ним из ключевых для «красно-бе-
лых». В случае поражения они 
так и останутся на последнем ме-
сте в таблице группы «G» с одним 
очком в активе. Конечно, многое 
будет зависеть от результата па-
раллельной встречи между «Ви-
льярреалом» (Испания) и «Рапи-
дом» (Австрия).

Непростая ситуация и у «Зе-
нита». Питерцы хоть и делят ли-
дерство в квартете «С» с датским 
«Копенгагеном», но идущий на 
третьей строчке «Бордо» отстает 
от них лишь на одно очко. Так что 
команде Сергея Семака неплохо 
бы обыграть сегодня французов. 
Не только из-за раскладов в Лиге 
Европы, но и чтобы реабилити-
роваться перед болельщиками за 
поражение от московского «Ди-
намо» со счетом 0:1 на выходных 
в рамках российской Премьер-
лиги. •

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

25 октября, четверг

«Матч ТВ»

19.25. «Зенит» (Санкт-Петер-

бург)  — «Бордо» (Франция). Пря-

мая трансляция.

21.50. «Рейнджерс» (Шотлан-

дия) — «Спартак» (Москва). Пря-

мая трансляция.

«Матч Премьер»
21.50. «Стандард» (Бельгия) — 

ФК «Краснодар». Прямая тран-

сляция.

Александр Головин был одним из самых активных в своей команде в игре 
с «Брюгге».

А К Ц Е Н Т

Российский полузащитник Александр 
Головин вышел на поле в стартовом соста-
ве «Монако» и провел в игре все 90 минут

Хабибу вернули
часть гонорара
за поединок
с Макгрегором

ПЛЮС 
МИЛЛИОН
Артур Нанян

Атлетическая комиссия амери-
канского штата Невада вернула 
победителю Абсолютного бой-
цовского чемпионата по сме-
шанным единоборствам UFC Ха-
бибу Нурмагомедову половину 
гонорара от боя в Лас-Вегасе с 
ирландцем Конором Макгрего-
ром, в котором россиянин одер-
жал победу. Эта сумма составля-
ет ровно один миллион долларов 
США. 

Также организация решила 
продлить дисквалификацию Ко-
нора с Хабибом до завершения 
расследования инцидента после 
поединка. Напомним, что по 
окончании боя завязалась мас-
совая драка с участием команд 
спортсменов. Вердикт будет вы-
несен в декабре.

Чуть ранее Макгрегор впер-
вые после чувствительного по-
ражения от Нурмагомедова вы-
сказался на тему их поединка. По 
признанию ирландца, оппонент 
заслужил победу.

— Сейчас моя способность 
восстановиться находится не на 
том уровне, на каком могла бы 
быть, — отметил Макгрегор. — 
Это моя вина. В первых разменах 
я вновь победил, однако затем 
нырнул, после этого я оказался в 
очень плохой позиции. Я пытал-
ся улучшить положения. И тут 
допустил главную ошибку, отка-
завшись в ключевой момент от 
захвата рукой. Когда я открыл 
спину, мне пришлось принять 
поражение. Оно было честным и 
справедливым.

Ранее появилась информа-
ция, что следующий бой Макгре-
гор может провести в марте 2019 
года. Ирландец намерен прове-
сти реванш с Нурмагомедовым. 
В то же время Хабиб намерен 
сразиться с непобежденным 
американцем Флойдом Мейвезе-
ром. Состоится этот поединок по 
правилам профессионального 
бокса или нет, пока неясно. •

— Лучшие моменты матча «Рома» — 
ЦСКА: фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1607244

ОТСТАВКА Итальянский экс-рулевой футбольного «Спартака» 
подвел итоги своей работы в клубе

Каррера завершил
Илья Соболев 

Т
еперь уже бывший 
тренер московского 
«Спартака» Массимо 
Каррера подвел итоги 
своей двухлетней ра-
боты в клубе. Это про-
изошло на специаль-
ной пресс-конферен-
ции, которую вчера 

провел итальянец, выигравший  
в 2017-м с «красно-белыми» 
чемпионство впервые за 16 лет.

Уже за час до начала меро-
приятия к зданию, где была за-
планирована встреча с журнали-
стами, стали стекаться спарта-
ковские болельщики. Промоз-
глой погоды и неприятно моро-
сившего дождя они будто и не за-
мечали. «Может, вы хотели бы 
задать Массимо какой-нибудь 
вопрос?» — поинтересовался 
один из коллег у собравшихся. 
«Да нет у нас вопросов, — был от-
вет. — Просто передайте, что мы 
ему очень благодарны». Когда 
авто с Каррерой подъехало к 
парковке, его уже дожидались с 
полсотни человек. «Tutti! Avanti! 
Massimo Carrera! Вместе! Впе-
ред! Массимо Каррера!» — гря-
нула толпа речевку, которую 
итальянец не раз слышал в свой 
адрес с трибун спартаковского 
стадиона.

 Не исключено, что другой та-
кой возможности поблагода-
рить экс-наставника «Спарта-
ка» у фанатов не будет. Руковод-
ство «красно-белых» предложи-
ло Каррере прийти попрощаться 
с трибунами на ближайшем мат-
че команды, но Массимо отка-
зался от этой идеи по этическим 
соображениям: «Я уже часть 
прошлого клуба. Не хочу мешать 
новому главному тренеру».

 Важная деталь: встреча тре-
нера с журналистами прошла 
без какого-либо участия клуба. 
Каррера признался, что пресс-
конференция была его личной 
инициативой. «Я хотел обойтись 
без «Инстаграма», чтобы выра-
зить благодарность за эти два с 
половиной года в «Спартаке». И 
чтобы журналистов было не 
один-два, а как можно больше». 
Пожелание Массимо было услы-
шано. В зале собралось столько 
людей, словно Карреру не уво-
лили из «Спартака», а только-
только пригласили. И вопросов у 
прессы в отличие от болельщи-
ков к Каррере накопилось пре-
достаточно: чтобы ответить на 
все тренеру не хватило и часа. 

Но сначала Массимо зачитал 
речь, которую он, как выясни-
лось, заготовил заранее.  «Я 

очень рад, что привел «Спартак» 
к чемпионству, впервые в исто-
рии клуба выиграл Суперкубок. 
Были взлеты и падения, но в це-
лом итог этих двух с половиной 
лет — положительный», — конста-
тировал Каррера, а затем пере-
шел к благодарностям. Адреса-
тов было много: руководство 
«красно-белых» и персонально 
Леонид Федун, футболисты, со-
трудники клуба и базы в Тара-
совке. Ну и, разумеется, много-
численная армия спартаковских 
фанатов. «Хотел бы обнять каж-
дого из них. Никогда не видел бо-
лельщиков, настолько предан-
ных тренеру».

Если кто-то ждал, что пресс-
конференция Массимо Карреры 
станет срывом покровов, то на-
прасно. В бытность главным тре-
нером «Спартака» итальянец ни 
разу не позволил себе некоррек-
тных высказываний в адрес сво-
их или чужих игроков, руковод-
ства клуба или, например, судей. 

Этой линии Каррера остался ве-
рен и после отставки: «Конечно, 
в жизни ты сталкиваешься с 
людьми, которые не соответст-
вуют твоим представлениям, но 
я всегда их любил. Я такой чело-
век. Не стыжусь, что любил даже 
тех, кто оказались лживыми. Мо-
жет, это им нужно стыдиться, 
что они оказались такими. Это 
не моя проблема». Хотя прово-
кационных вопросов в этот ве-
чер хватало. Ниже — самые инте-
ресные из них.

Массимо, вы уверены, что при-
чиной вашей отставки стали 
только плохие результаты, а 
не что-то еще?

МАССИМО КАРРЕРА: Думаю, дело толь-
ко в результатах. Но если это не 
так, то вопрос нужно адресовать 
кому-то другому.

Не удивились, что новость о ва-
шем увольнении была проиллю-
стрирована на официальном 

сайте «Спартака» не вашим 
портретом, а фото стадиона?

МАССИМО КАРРЕРА: Ничего страшно-
го. Возможно, моя фотография 
оказалась для этого недостаточ-
но хороша (смех в зале).

 Как вам работалось с президен-
том клуба Леонидом Федуном?

МАССИМО КАРРЕРА: С Федуном у меня 
были прекрасные отношения. Не 
знаю, как он действовал с теми, 
кто был до меня. Сначала он меня 
принял как помощника Алениче-
ва, а потом и главного тренера. 
Поверил в меня. Я ему очень бла-
годарен.

 Единственным из игроков, кто 
не пришел на ваш прощальный 
ужин, был Денис Глушаков. Рас-
скажите о ваших отношени-
ях…

МАССИМО КАРРЕРА: Спасибо, что дали 
мне возможность сказать об 
этом в последний раз. У меня ни-
когда не было ни с кем проблем. И 
с Глушаковым тоже. К слову, я 
способствовал продлению его 
контракта с клубом в прошлом 
сезоне. Если потом наши отноше-
ния ухудшились, это не моя вина. 
Его ссылка в дубль никак не свя-
зана с личными отношениями. 
Были другие вещи, которые я 

слышал, читал, видел. Но я не 
змея, я все это унесу с собой. Для 
меня это будет уроком, как сле-
дует работать и жить. Что касает-
ся Андрея Ещенко, история с лай-
ками действительно была некор-
ректной. Если честно, я больше 
обиделся на капитана, но попла-
тились оба.

Какие у вас планы на будущее?
МАССИМО КАРРЕРА: До 7—8 ноября я 
пробуду здесь, в Москве,  буду на-
слаждаться городом, а потом 
возьму отпуск, чтобы сбросить 
груз. Быть тренером два с поло-
виной года — это постоянный 
стресс. Даже когда ты спишь, пос-
тоянно думаешь о том, как сыг-
рать, как поступить. Было много 
стресса, надо его стряхнуть. А по-
том посмотрим. Если у какой-то 
команды появится для  меня 
предложение, то я готов рассмо-
треть его и даже принять. Пусть 
даже в России.

Что пожелаете своему преем-
нику?

МАССИМО КАРРЕРА: Прежде всего я по-
желаю ему ни пуха ни пера. А боль-
ше мне ему сказать нечего. •

А К Ц Е Н Т

Массимо Каррера: Если будет предложе-
ние из России, то готов его рассмотреть

СПОРТИВНАЯ  ГИМНАСТИКА 
Алия Мустафина 
возвращается на помост

Вспомнила 
про сальто

Анна Козина

Сегодня в столице Катара стартуют квалификационные 
соревнования на чемпионате мира. Медали на этом турни-
ре будут разыграны как в командном, так и личном много-
борье, а также на отдельных снарядах. Но главное — в Дохе 
начинается отбор на Олимпиаду-2020. Сильнейшие сбор-
ные по результатам командного первенства получат по че-
тыре лицензии на Игры в Токио.

Еще один повод с интересом наблюдать за нашими спор-
тсменами — это возвращение на помост двукратной олим-
пийской чемпионки Алии Мустафиной, которая в июне 
2017 года родила дочку Алису. Для лидера российской сбор-
ной чемпионат мира станет первым международным стар-
том после Олимпиады-2016 в Рио. 

Напомним, что Мустафина возобновила тренировки в 
сентябре 2017-го. В апреле 2018-го она уже выступила на 
чемпионате России в Казани. Однако на чемпионат Евро-
пы, прошедший в августе в шотландском Глазго, Мустафи-
на не отобралась. Но продолжила тренироваться по инди-
видуальной программе. И вот в Дохе мы увидим Алию на ее 
коронном снаряде — брусьях, а также в упражнении на 
бревне. 

Еще одна титулованная гимнастка, двукратная меда-
листка Игр-2004 Анна Павлова в беседе с корреспонден-
том «РГ» отметила, что Мустафиной под силу вернуться в 
мировую элиту, а у нашей сборной хороший потенциал.  
АННА ПАВЛОВА: Алия не раз доказывала, что она действитель-
но серьезная спортсменка, с настоящим спортивным ха-
рактером. Она уже восстанавливалась после долгой трав-
мы колена, и со спиной у нее было много проблем. То есть 
как прийти в себя и набрать форму после долгого переры-
ва, она прекрасно знает. Тем более чем мы старше, тем мы 
опытнее. Хотя болячек меньше не становится. Но в силу ха-
рактера у нее должно все получиться. Перерыв в трениров-
ках и рождение ребенка в физическом плане, я думаю, не 
создадут никаких проблем. А вот с психологической точки 
зрения ситуацию может оценить специалист или сама 
Алия. Потому что рождение ребенка очень меняет созна-

ние. Я это знаю по себе. 
Моя дочка — рове-
сница Алисы, тоже 
родилась в июне 

2017 года. Но раз 
Алия попала в коман-
ду, отобралась, то у нее 
все в порядке.

А что скажете о сборной в целом? 
АННА ПАВЛОВА: Команда достаточно опытная и 

серьезная. Ангелина Мельникова выигрывала 
«серебро» с командой в Рио. Ирина Алексеева, 
Ангелина Симакова и Лилия Ахаимова в со-

ставе сборной стали лучшими на чемпиона-
те Европы в Глазго. Они знают, что такое от-
ветственность. Девочки доказали, что мо-
гут и без таких лидеров, как Мустафина, 
выигрывать. Потенциал у сборной есть. 
Теперь все зависит от физической готов-
ности к конкретному старту. А морально 
они точно готовы. Будут бороться. Хотя 
уровень чемпионатов Европы и мира 
разный. В Дохе добавятся основные 
сборные — Китай, США. Японки тоже 
сильно подтянулись. •

Алия Мустафина вернулась в боль-
шой спорт, потому что очень скучала 

по тренировкам, выступлениям и 
хотела еще раз проверить свои силы. 

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

A
P

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Ф
А

Д
Е

И
Ч

Е
В

 /
 Т

А
С

С

Массимо Каррера пользуется огром-
ной популярностью у болельщиков 
«Спартака».

Состав сборной России

Ангелина Мельникова, Алия Мустафина, Ирина Алексее-

ва, Ангелина Симакова, Лилия Ахаимова и запасная Да-

рья Спиридонова; Давид Белявский, Артур Далалоян, Ни-

колай Куксенков, Дмитрий Ланкин, Никита Нагорный и за-

пасной Владислав Поляшов.
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